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Entrevista No. 1

Miguel Ciaría {MC} entrevista a Vanni {V}.

MC: Que tenga Ud. buen día.

V: Buen día

MC: Eh Vanni. ¿Qué son las 'Brigadas Vanni'?

V: Bueno, eh.... las brigadas Vanni es una organización de militantes peronistas, 
conducidos tácticamente por quien habla, y que sólo han ocupado un espacio vacío- 
dejado en el 89 cuando De la Sota se negó a hacer la campaña para 'Menem presi 
presidente'.

MC: Eh.. como organización, ¿qué son Uds.? ¿Son un grupo político.... de de acción 
política, un grupo político de choque, un grupo político de qué naturaleza?

V: Es un grupo político de militantes idealistas que es lo que., en realidad ahora está un 
poco más en boga., en esto de la 'peronización' del gobierno.

MC: Ese es el proyecto. Participar en esta., eh intención de 'peronizar' al gobierno.. 
Menem.

V: Bueno. Supuestamente., creo que es el e el espíritu de to casi todos los Argentinos. 
La mayoría del pueblo argentino es peronista.

MC: Está bien. Es su opinión, por supuesto, [xx]

V: [Por] supuesto que es mi opinión.

MC: Desde ya. Señor Vanni, ¿qué tiene que ver Ud. con la Municipalidad?

V: Nada. Absolutamente nada que no sea la la misma que la suya como vecino de 
Córdoba.

MC: [Si la diferencia]

V: [¿Ud. Ud.] vive en Barrio Jardín?

MC: Sí señor.

V: Bueno. Yo vivo en.. Bajo Palermo

MC: Si. Pero yo no estuve ayer en la municipalidad [ni ni en favor ni en contra de la 
del] paro. Quiero preguntarle...

V: [xxx] Debiera estarlo porque usted es tan propietario como yo como vecino de 
Córdoba.

MC: Pero me me permite... [ A ver si logramos]...
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V: [Le permito]

MC: ...si logramos que la gente nos escuche y nos... entienda. Yo soy eh.... ciudadano 
de Córdoba, eh.... en consecuencia tengo derecho a saber lo que pasa en la 
Municipalidad, y [a preocuparme]
V: [No, no, no. Ahí] tiene un error usted.

MC: A ver.

V: No es sólo..

MC: Acláremelo.

V: Eh claro. Lo que pasa es que aquí se equivoca Martí. Y se equivoca también Daniele. 
Pareciera que aquí hay una disputa de propiedades.

MC: Vamos a aclarar que se refiere a Rubén Daniele, el el secretario [xx]

V: [xx a Rubén Martí],

MC: De los dos Rubenes. [Bien]

V: [De los] dos Rubenes. Se equivocan los Rubenes, entonces. Acá no es propiedad la 
Municcipalidad de Córdoba ni de los funcionarios., municipales pero tampoco de los 
empleados municipales por más que., realicen una buena humana tarea.

MC: Desde [ya.]

V: [Funda]mentalmente, es propiedad, es una empresa comunitaria la., la 
Municipalidad.

MC: (Ahá.)

V: Es propiedad de los vecinos de Córdoba.

MC: La pura verdad.

V: Ahora ¿qué pasa? Como los concejales, diputados, senadores, que debieran ser los 
representantes del pueblo porque el pueblo no opina ni gobierna sino a través de sus 
representantes, no., no participan, solamente nosotros, como agrupación política 
ocupamos ese espacio vacío...

MC: En [nom]...

V: ... [legítimamente otorgado por esta constitución...

MC: Pero. Per [dóneme]...

V: [nació]nal y provincial.

MC: O sea. Usted decide. Usted decide que los diputados, los concejales no funcionan y 
usted decide que usted ocupa ese lugar [¿en nombre de]...

V: [No, no, no.]
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MC: ...quién y con qué derecho?

V: No, no, no. El derecho que le otorga el espacio vacío otorgado por otro. Fíjese que si 
es u si en una clínica o en un hospital no existen., el., el director del hospital que., fue es 
un médico, [¿cierto?]
MC: [Us] Usted va [y se pone]

V: [xxx] No, yo no. Un médico., que sea médico tiene lo obligación de entrar y salvar 
esa esa emergencia, [¿cierto?]

MC: [Pero]...

V: Acá parece ser que el millón doscientas mil personas.... que existen en la ciudad de 
Córdoba están indefensas, producto de los intereses de un grupo que consideramos 
minoritario, que son seis mil empleados con otro grupo que también es minoritario, por 
más que represente., el voto popular, que son los funcionarios. Aquí, en definitiva, los 
verdaderos interesados de que esto., eh vaya para adelante, son los vecinos de Córdoba, 
que., es decir todos nosotros. De todas formas, yo antes que me olvide, quiero pedir una 
expresa., disculpa., por mi mal trato. No mi mala educación porque yo me he criado 
junto con Daniel en el colegio xx creemos tener una buena educación. Por un incidente 
menor que él trató de magnificar para darle justificativo a un paro. Ahora pareciera que 
el paro tiene sentido por las brigadas Vanni y en realidad no tenía sentido hasta ayer.

MC: Yo no querría discutir [con usted].

V: [Nosotros creemos] que hasta hoy también.

MC: Me me perdona un segundo, Vanni.

V: [Adelante] Clariá.

MC: [Yo n]... No querría discutir con usted si tiene o no tiene sentido el paro de los 
munici[pales]...

V: [No. Yo] no estoy dis[cut]iendo....

MC: ...[a.]..

V: ...yo estoy colaborando [con su] programa.

MC: [Perdóneme]. Perdó... se lo agradezco. Pero yo quiero decirle que yo no me 
considero con derecho a decidir si los municipales tienen o no tienen razón en un paro 
porque es un problema gremial que [tienen]...

V: [No, no, no], no. Ahí xxx [el otro el otro error]...

MC: [Per. Perdóneme]. Perdóneme. Después márqueme mi error, pero déjeme que le 
diga lo que le quiero decir. El pueblo es convocado a elecciones y vota y elige un 
intendente. Los trabajadores municipales son convocados a elecciones y votan y eligen 
una conducción gremial. El intendente y la conducción gremial, acierten o [se 
equivoquen]...

V: [xxx]
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MC:... han sido., elegidos para cumplir ese rol. ¿Quién lo eligió a usted para ir a la 
municipalidad a decirles a los empleados si deben o no deben [hacer paro?]

V: [Bueno yo] le preguntaría a usted quién es el que le ha elegido como comunicador 
social.

MC: [A mi me ha]...

V: [Los espa] los espacios se cubren...
MC: No, no. [Pero yo no]

V: [por los] espacios [vacíos]

MC: [Oiga] Perdóneme. Yo no yo no vine con una brigada a LV3 para instalarme acá.

V: No. Usted vino con Mario Pereyra, [xx]...

MC: Claro. [Yo he sido contratado].

V: ...[xx] producto de un.. ¿Quiere que le cuente cómo llegaron a LV3?

MC: No no. Yo le voy a le voy a pedir primero que no., eh que no me obligue a 
interumpir la comunicación si si [va a..]

V: [Igualmente] yo estoy reprimido, así que que si corta esta comunicación a nadie le va 
a [asustar]

MC: [No, no.] En la medida... usted no está reprimido para nada, usted está hablando 
[libremente. En la]...

V: [Usted me dice que me va a] cortar la comunicación

MC: En la medida que usted mantenga su sus comentarios en un terreno que [resulte 
aceptable]

V: [Por supuesto. Pero si usted] pretende decir cuál es la autoridad mía como peronista 
de ejercer mi militancia, yo le digo a usted, ¿cuál es la autoridad suya., y la de Mario 
Pereyra para haber llegado a esta tan importante medio de comunicación como LV3? 
¿Quiere que se lo cuente?

MC: Vea....

V: ¿Quiere que le contemos a la audiencia de Córdoba cómo.... es., propiedad., de este 
consorcio.... [LV3?]

MC: [Bueno, evidentemente] no hay ninguna posibilidad de dialogar razonabl[emente 
con usted].

V: [Bueno,dialoguemos] Dialoguemos.

MC: [Bueno] Vamos a., vamos a seguir nosotros con nuestro programa. A las siete y 
dieciocho minutos eh.... vamos a continuar con nuestro programa nosotros porque no 
hay posibilidades de mantener diálogo...
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Entrevista No. 2

Miguel Clariá {MC} entrevista al Comandante Mayor Enrique Galesio 
{Gj, segundo Jefe de la Tercera Región de Gendarmería.

MC: Estamos ya en contacto con el Comandante Mayor Enrique Alberto Galesio, 
segundo Jefe de la Tercera Región de Gendarmería. ¿Cómo está Comandante? Miguel 
Clariá lo saluda.

G: Buenos días, señor Clariá. ¿Cómo está usted?

MC: Muy bien. Eh.... señor, estamos tratando de revisar lo que pasó con una 
información que no ha tenido, nos parece, la precisión que necesitaría tener porque nos 
ha preocupado mucho., eh que haya caído un avión de Gendarmería en la provincia de 
Salta, donde hubo muertos y que hubo una presunción de que había sido ese avión 
víctima de un ataque por parte de narcotraficantes. Queremos saber exactamente, si es 
que usted puede decirnos, qué información se tiene en Gendarmería.

G: Los hechos están siendo investigados. Ehm.... Se presume de que pudo haber sido 
derribado el avión. El avión era una máquina muy pequeña...

MC: [Si]

G: [...un] un PA diez y ocho. Un Piper de., de reconocimiento que tiene la fuerza y que 
estaba orientando a una patrulla del grupo Veintiocho de Julio para., reprimir a 
contrabandistas de., hojas de coca. Y digo esto porque cuando uno habla de narcotráfico 
pareciera que., está hablando de grandes organizaciones. En este caso, y nos lleva un 
poco la imagen a Colombia, a Perú.

MC: [Si]

G: [Yo] creo que tenemos que tener mucho cuidado cuando.... eh.. dimensionamos el 
peligro, la amenaza, porque si no la., respuesta puede ser desproporcionada. Yo creo que 
en este caso nosotros estamos hablando., por ahora de contrabandistas de hojas de coca. 
Usted sabe que esa zona es una zona tradicional de masticación de hojas de coca...

MC: Ubíqueme, por favor, donde fue derribado el avión.

G: Fue derribado a veinticinco kilómetros al norte de la ciudad de Orán, [en]...

MC: [Sí]

G:... la provincia de Salta, [sobre]...

MC: [Sí.]

G:... el río Bermejo.

MC: Sí. [O sea que]...

G: [En las márgenes] del río Bermejo.
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MC: ...una zona... una zona consumidora de hoja de coca, no de cocaína. De hoja [de 
coca].

G: [De hoja] de coca. Y que se consumía hoja de coca desde que vinieron los 
colonizadores españoles a a América. Es decir que es una cuestión muy tradicional. 
Usted sabe que durante muchos años, durante diez años se importó hoja de coca 
precisamente por con cupos decrecientes para mantener la masticación en esa zona 
porque se reconocía esa situación...

MC: Así es. (Mhm)

G: ...así que., eh cuando nosotros hablamos del narcotráfico tenemos que tener mucho 
cuidado porque si no estamos eh.... magnificando la amenaza, y podemos también 
magnificar la respuesta.

MC: Me parece muy atinada su respuesta, Comandante, porque eh.. realmente nosotros 
habíamos recibido esa información como si se tratra de bandas de narcotraficantes eh 
que que me parece que la precisión es eh muy muy., eh correcta. No, no son 
narcotraficantes, son contrabandistas de hojas de coca. Pero al mismo tiempo está 
llegando otro tipo de información a la Argentina. Ayer el diario La Nación titula su 
edición, la el título principal es 'La Argentina en la mira del narcotráfico' y hace una 
referencia concretamente a la adquisición de., territorio, de terrenos argentinos, por parte 
de traficantes de cocaína de Bolivia y de Colombia. Eso es por supuesto responsibilidad 
de Gendarmería atender a esos prob a esos problemas, ¿no?

G: Si. Exactamente, eh.. es responsabilidad de Gendarmería dentro de su jurisdicción 
que es la zona de frontera. [Em....] Nosotros no tenemos registrado ese tipo de., de 
actividades en nuestra zona. En la zona de la Tercera región que abarca las provincias de 
Salta, Jujuy, Catamarca, La Rioja, Tucumán y Santiago del Estero. Entonces, eh.... 
también he leído el diario de., el artículo del diario La Nación. Yo creo que ahí si, 
sugiere cosas, pero no.... hay preciciones. Se está hablando de la compra de inmuebles...

MC: [Sí]. (Si)

G: ...es decir que estamos diciendo 'el qué' pero no decimos 'quién', 'cuándo', 'cómo', 
'dónde' eh.. es decir que se está sugiriendo como que., existe un informe de la.... de la 
DEA, que es la organización de lucha contra el tráfico de drogas en los Estados Unidos, 
aparentemente eso se lo habrían se lo habrían hecho llegar a autoridades argentinas, 
pero., nosotros no podemos., eh.... no tenemos antecedentes como para poder afirmar 
eso. Sí exist evidentemente hay un incremento en el tráfico de drogas...

MC: (Mhm.)

G: ...hay un incremento en la República Argentina. Nosotros lo podemos eso demostrar 
con las estadísticas con que nosotros nos estamos moviendo. Pero las estadísticas en la 
República Argentina en cuanto a presunciones, en cuanto a decir cuánto pasa por la 
Argentina, yo creo que nadie lo puede afirmar. Nosotros podemos decir cuánto es lo que 
nosotros agarramos, y, evidentemente en lo que agarramos hay cifras crecientes. Son 
cifras crecientes que están in eh.. indicando dos cosas. En primer lugar que hemos 
tratado de mejorar un poco la eficiencia. En segundo lugar de que eh.... muy 
probablemente esté aumentando el tráfico de drogas. El tráfico de cocaína.

MC: (Mhm.)

C: También, también nosotros podemos eh confirmar la existencia de laboratorios en
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territorio nacional. Hace muy poco tiempo, hará., quince días, eh.... se descubre un 
laboratorio en la provincia de Tucumán y se realizaron pro., procedimientos en la ciudad 
de Salta con la participación del doctor Duera, juez federal, eh.. donde se detuvieron 
personas que estaban conectadas a este tipo de procedimiento. Es un seguimiento, 
digamos así, de procedimientos que iniciaron en la frontera.

MC: Eh.. los datos que nos está dando son realmente muy precisos. Creo que ubica el 
problema en su justo lugar. Ni tanto ni tan poco, sería me parece Comandante, [¿no?]

G: [Ex] Exacto.

MC: [Mm]

G: [Mire] yo le puedo decir que nosotros en el primer semestre del corriente año hemos., 
eh.... secuestrado cincuenta y nueve mil sesenta y cuatro kilos de., hojas de coca.

MC: Sí.

G: Ciento cincuenta y dos kilos de cocaína. Hemos., eh detenido trescientas noventa y 
dos personas, hemos secuestrado ciento cinco vehículos también y, eh.. por otra parte ex 
existen los precursores que son el éter y la acetona, de los cuales hemos...

Entrevista No. 3

Miguel Ciaría {MC} entrevista a la hermana Marta Pelloni {H}.

MC: Buen día. ¿Cómo está hermana Pelloni?

H: Buenos días Miguel. ¿Cómo está usted?

MC: Bueno, estamos eh.. recordando hoy que se han cumplido dos años desde la muerte 
de María Soledad Morales. Eh yo venía pensando que iba a., dialogar con usted, 
hermana Marta, y me preguntaba que ha pasado después de dos años de la muerte de 
María Soledad no hay eh culpables todavía ante la justicia, eh.... no hay, me parece que 
la sensación, no hay de que se vaya a llegar a una., a un a que se aclare esto en forma 
definitiva. ¿Valió la pena todo el esfuerzo, hermana Marta?

H: Mire., yo creo que., el esfuerzo eh no lo podemos negar, ¿no? Este., ha sido el 
destape de una provincia con una caída del gobierno, y una continuidad en la lucha 
aunque muy muy muy tapada nuevamente. Y yo le voy a dar un dato eh.... que me 
comunicaron ayer por teléfono desde Catamarca, que., este realmente es increíble para 
que usted vea cómo la fuerza desde arriba, porque es a nivel nacional, este sigue 
manteniendo la mano pesada y dura para todo lo que es este., hacer justicia. Usted sabe 
que en la en la renuncia de la doctora Fase, bueno la familia Morales pide a la justicia de 
Catamarca que nombren el abogado porque ellos no tienen dinero para hacer frente y no 
encuentran un abogado. ¿Quién puede creer usted que aparece en Catamarca, instalado 
en esta semana para ofrecerse a hacer justicia como si hubiéramos perdido la memoria 
de todo esto después de dos años? Aquél que fue eh uno de los primeros, el juez Aquino 
que mandó César Arias.

MC: ¿El se ofrece como., como abogado?
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H: Como abogado defensor. Mire xxx después hubo un desmentido. Pero es una cosa 
tremenda. In insisten como, parece que fuéramos mogólicos eh o sea me incluyo dentro 
de los catamarqueños. Eh increíble. Para que usted vea cómo sigue la lucha tenaz por 
querer perseverar ¿no es cierto? y mantener el encubrimiento de todo esto. Eh.. el juez 
Ceballo está trabajando bien pero, lógico, está acosado por todos lados.

MC: M pero fíjese hermana, que justamente uno piensa, ¿no? Eh.. la familia Morales 
está sin abogado, usted está fuera de Catamarca...

H: (Sí)

MC: ... la la justicia ha., bueno ha ido por distintos., caminos que no parecen conducir 
hasta el momento a nada concreto. Eh la justicia lenta siempre deja de ser justicia. Me 
parece que a dos años., ¿se puede esperar justicia?

H: Pero yo le digo eh no sé ustedes lo saben mejor que yo. Esta mañana estaba 
escuchando a Campolongo lo que s lo que decía de de Arslanián. Realmente es terrible. 
Eh no solamente no se puede esperar justicia, sino que paralelamente a la lucha contra la 
corrupción y para hacer justicia, está la otra eh lucha de de para frenar la justicia que se 
puede estar atisbando en determinados lugares. Porque es el país. Ya no es para nosotros 
Catamarca. Además, eh.. yo creo que los medios de comunicación este., han hecho reía 
realmente una tarea de lo que va de un año por lo menos, este de destape, de toda la 
corrupción increíble, pero eh..los casos quedan impunes. ¿Dónde hay un preso?

MC: Sí. Tenemos un caso., en Córdoba que que genera más o menos el mismo tipo de 
sentimientos. A un año de la muerte de., del eh.. eh.. dipu del senador radical [Regino]...

H: [Si]

MC: ...Amada, [¿no?]

H: [Estaba] escuchando, realmente. Bueno ahí tiene también otro de los casos.

MC: De Hermana, han pasado., dos años. Usted está muy lejos de Catamarca, eh.... en 
[Goya].

H: [Sí.] Pero no alejada del caso.

MC: Estoy seguro que no. Pero lo que me pregunto es si desde la la bueno desde el 
desapasionamiento y desde la reflexión que podrá tener en Goya y que seguramente las 
circunstancias se lo impedían, cuando estaba en Catamarca, en [en en]...

H: [Sí..]

MC: ...el eje de la polémica.

H: (Sí, sí, sí.)

MC: ¿Usted cree que este laboratorio, como se le ha llamado a Catamarca ha producido 
algún resultado positivo o vamos para atrás?

H: Sí. Creo que el resultado es que la gente, eh ya no es ci el pueblo no es ciego. Ahora, 
este, lamentablemente la fuerza de del poder político sigue eh tan vivo, eh me refiero al 
ex gobierno de de Saadi, en cuanto a a., a erradicarse la la corrupción en el trabajo 
netamente de la justicia y de la política, ¿eh? Para mí hay una sola tarea que queda por
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hacer no solamente en Catamarca, en el país que es lo que se llama docencia política. 
De lo contrario, todo lo que es la la riqueza, la honestidad de de nuestra cultura sana, eso 
no solamente está corrompida sino que está transculturado, ¿eh?

MC: Mientras usted estuvo al frente de las marchas del silencio en Catamarca, que 
conmocionaron diría yo a la opinión pública del país, eh sé perfectamente que en 
muchas oportunidades se le ofreció, se le reclamó, que asumiera compromisos políticos 
y sociales y usted los negó. Ahora que está en la tranquilidad de su tarea en la provincia 
de Corrientes, ¿considera esa posibilidad?

H: No, no Miguel, de ni de ninguna m punto de vista, de ninguna manera. Yo soy 
religiosa y., este, sería achicar el mensaje del Evangelio para un sector que yo asumiera 
asintiera a., a una tarea política además no no lo no lo solemos hacer, ¿no?

MC: Pero ha habido religiosas en la historia que han asumido también tareas políticas, 
[¿no?]

H: [Si] si. Pero son opciones, este, personales por supuesto, [que]...

MC: [Está bien]

H: ... que se hacen. [Eh..]

MC: [Pero] n no no está en sus planes.

H: No, no. De ninguna manera.

MC: eh.. ¿está en sus planes de algún modo el retorno a Catamarca?

H: No, tampoco. ¿Eh? Yo desde desde donde estoy con mi nueva misión sigo trabajando 
y le puedo asegurar que por la justicia, aquí también en Goya, muy en miniatura, ¿no? 
Sin aparecer en en en los periódicos, pero hay mucho por hacer también con el mismo 
tema. Es el mismo feudo, ¿eh? de los catamarqueños.

MC: Hermana, usted bueno quién podrá dudarlo que tiene una fe que le., seguramente 
no no no habrá dudas de que hay una justicia más allá de de la vida. ¿Pero cree todavía 
que habrá en el caso María Soledad en concreto [justicia de]...

H: [Sí. Mientras haya], mientras haya catamarqueños que sigan este., luchando por la 
justicia, eh no perdamos las esperanzas. Eh no se pueden bajar los brazos. Además no 
hay mal que dure cien años, ¿no es cierto? Este.. Puede., eh.. puede suceder pueden 
suceder este muchas novedades en cuanto a gente que aparecen con un liderazgo nuevo, 
una esperanza nueva y un espíritu nuevo de lucha.

MC: Pero en el caso concreto María Soledad, ¿mantiene también la esperanza en la 
justicia?

H: En la justicia actual, no. Vuelvo a decir, este creo que ya está incluso hasta 
negociado, ¿no es cierto? Eso ya lo hemos hablado hace tiempo atrás. Pero desde 
cuando Luis Paso de Clarín vino a hacerme la nota. Eh.... pero entiendo que hay que 
seguir trabajando y., bueno, esperar a ver en qué termina todo este problema de la 
corrupción en el país.

MC: Muy bien, hermana Marta Pelloni, ha sido usted muy amable en [darnos estas 
declaraciones desde Goya].
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H: [Bueno, gracias a ustedes, ¿eh?]

MC: Que tenga un gran día.

H: [Gracias.]

MC: [Adiós.]

Entrevista No. 4

Magdalena Ruiz Guiñazú {MRG} entrevista al Dr. Patricio Zavalía Lagos 
{ZJ, vicepresidente de la Unión Industrial Argentina y presidente de 
Alpargatas. Interviene también el periodista Marcelo Bonelli {B}.

MRG: ¿Cómo le va, Zavalía Lagos? Buen día.

Z: Muy bien Magdalena. ¿Qué tal, cómo le va?

MRG: Bien. Muchas gracias. Bueno, usted que quedó, digamos eh.... después de su 
decisiva intervención como., dentro de la Unión Industrial eh....liderando el grupo que 
no está de acuerdo con el plebiscito, no, no considera que la Unión Industrial deba 
explicitarse políticamente. ¿Cómo ve la reunión de esta tarde?

Z: Bueno, eh.. he hemos sido convocados al Banco Nación, eh.. realmente sin sin 
temario para nosotros. Calculo que por eh los eh.... que se difunde en el periodismo esta 
mañana y anoche, este debe ser para., anunciarnos este la rebaja de los impuestos al 
trabajo. Este no estoy nada seguro de ello, pero me parece que sí. Que debe ser esto. Eh.. 
ya se había anunciado que el aporte patronal como recién dijo Marcelo, que lo estaba 
escuchando, este.... puede ir paulatinamente disminuyendo, es decir que haya menos., 
este costo laboral.

B: ¿La idea, Zabalía Lagos, básicamente, sería, a medida que se instrumenta la reforma 
previsional, se reduce el impuesto al trabajo?

Z: Sí claro. Porque la la reforma previsional le autoriza al Poder Ejecutivo, a poder ir 
disminuyendo lo los aportes, ¿no? Este.... pero además, esto sería seguramente para las 
provincias y estados nacionales que adhieran al pacto fiscal, ¿m?

B: En el caso de las provincias, ¿la reducción sería más importante que en la zona 
digamos.... eh.... urbana o metropolitana de Capital y Gran Buenos Aires?

Z: Entiendo que está estimado, de acuerdo a los anuncios anteriores, a que por, cuando 
las provincias estén, la las provincias más lejanas, por ejemplo la Patagonia ten eh 
tendrían más disminución de de de este impuesto laboral, este., al al aporte eh patronal, 
¿no? Y a medida que más cerca, menos disminución, ¿m?

B: En eh.. Zavalía Lagos,eh.. ¿cómo analiza usted el hecho, bueno el ministro., usted, 
sabe, se presentó en elecciones, o bueno su.... delfín Schiaretti en Córdoba, ahí este.... 
perdió. ¿Esto afecta la la situación de Cavallo, o o no lo afecta para nada, desde el punto 
de vista de Ministro de Economía?
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Z: No. Yo no creo que lo afecte para nada, ¿no? Para nada.

MRG: Y con y con respecto.. Zavalía, esta es mi última pregunta, por lo menos, eh con 
respecto al tema eh que tan polémico fue en la Unión Industrial y que usted, e el eh.. el 
cuya negativa usted lideró, respecto al plebiscito que ya aparentemente, eh resultado del 
domingo a la vista, sería el catorce de noviembre, ¿usted cree que, digamos, el 
plebiscito, por ende la reelección eh va a volver a ser tema eh y tema., divisorio en la 
unión industrial?

Z: No. Yo no creo que sea. La opinión eh.... nuestra, que después se consensuó con 
todos, por suerte, este... fue que la Unión Industrial no no tiene competencia para este 
opinar acerca de temas eh políticos. Que la Unión Industrial es una entidad eh.. plural, 
una entidad en lo político, ¿no? y una entidad eh.. con objetivos económicos, que no 
tiene porqué opinar a cerca de la reforma, este fue el tema, constitucional, porque no le 
corresponde.

MRG: Perfectamente. Bueno, ¿entonces quedaría ese criterio es es el que habría 
primado?

Z: Sí sí sí sí. Es el criterio que se consensuó al final.

MRG: Bueno. Muchas gracias Zavalía.

Z: No, muchas gracias [Magdalena. Buenos días.]

MRG: [Fue el vice] el vicepresidente de la Unión Industrial Argentina y presidente de 
Alpargatas, el Dr. Zavalía Lagos.

Entrevista No. 5

Magdalena Ruiz Guiñazú {MRG} entrevista al Dr. Eduardo Angeloz {A}, 
gobernador de Córdoba, interviene también el periodista Marcelo Bonelli

MRG: Angeloz. Buen día

A: ¿Qué tal Magdalena? Buen día. Gran gusto escucharla.

MRG: Igualmente. Bueno, me imagino que está contento, bien descansado...

A: No, no. Descansado noo, Magdalena, la la la pelea fue muy dura como para que 
solamente en veinticuatro horas nos hayamos recuperado físicamente.

MRG: Claro, pero acá., eh los avisos de los diarios dicen que usted va a venir eh.. a la 
Capital y va a estar en un programa de televisión frente al ministro Cavallo.

A: No, Magdalena no viajo a Buenos Aires. Lo voy a hacer solamente el jueves por la 
tarde que tengo una entrevista con líderes políticos alemanes que llegan al país el día 
viernes y con quienes me voy a entrevistar. No voy a participar en ningún programa 
televisivo.

MRG: Ah. Bueno. Esto no., no parece así. Así que nos interesa justamente que nos lo
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señale. Ahora, gobernador,eh.. en este caso, bueno, su lectura de., eh lo que ocurrió en 
Córdoba sin duda la tenemos registrada en sus primeras eh.. declaraciones. Pero 
aparentemente eh.... también podría variar eh.. la circunstancia del Ministro de 
Economía. ¿Cómo la ve ahora a a raíz de estos números?

A: Bueno, yo le podría decir en primer lugar, que en la Provincia, lo hemos 
manifesstado siempre, defendemos., la estabilidad. Hemos creído siempre en la 
modernización de la economía y no le ponemos traba al gobierno, con un sentido 
oposicionista. Yo dije en reiteradas oportunidades, repito lo del noventa y uno. Nosotros 
somos la estabilidad, pero con sensibilidad social. Y además somos federalistas, frente., 
a las tecnocracias centralistas. Y fundamentalmente yo lo que he respetado con los 
demás partidos ha sido el diálogo y las instituciones. Y yo creo que en esta que en esta 
elección eh.. ha sido muy claro el triunfo de la estabilidad. Pero yo haría una advertencia 
con toda modestia y humildad. Cuidado como en los ochenta, la democracia, hoy la 
estabilidad es de todos. Y me parece que las diferencias hacen al futuro del país. Y para 
mí la med, la única manera, la única forma que entiendo que de preservar o posibilidad 
de preservar esa estabilidad, es con crecimiento y con con reales políticas sociales. Y 
esto, para concretarla diría que es una ecuación virtuosa, es crecimiento con 
consideraciones sociales.

MRG: Sí. Efectivamente es una una ecuación virtuosa. Ahora ¿hasta qué punto la virtud 
es posible, Angeloz?

A: Si en esto, em.. más allá de una actitud economicista solamente, que cierren las 
cuentas, que podamos simplemente convenir con los organismos internacionales, o 
satisfascer a los Estados Unidos y a otros países, si es el único objetivo no va a haber 
entonces apoyaturas de tipo sociales ni crecimiento en el país. Pero me parece, 
Magdalena, que ha surgido un elemento nuevo. Que no sé si se le da todo el valor que 
tiene y la gravedad que el mismo entraña. Y no quiero en esto hacer un juicio de valor. 
Simplemente analizarlo objetivamente. El ministro de economía, señala, que ha hablado 
con el presidente de la Corte para que haya una modificación en una sentencia que le fue 
adversa o contraria. Me hago esta reflexión ¿Qué pueden pensar países de distintos 
lugares del mundo que quisieran invertir en la República Argentina y mañana, enojados 
con el Ministro de Economía, él gravita sobre la Corte para cambiar una decisión que le 
pueda ser adversa? ¿Qué clase de seguridad jurídica le estamos ofreciendo al mundo? 
Me parece que en torno a esto gira el futuro, al menos inmediato del país.
MRG: Bueno, además el futuro no solamente nuestro, sino eh porque también vivir en 
un estado eh.. de inseguridad jurídica es terrible, pero también el futuro de de de 
nuestros hijos y nuestros nuestros nietos, ¿no?. Es decir, es un país que entra entonces 
en un estado eh.. ya no de derecho, sino sumamente discutible.

A: Sí, sí. Y creo que nuestro hijos no pueden tener grandes expectativas xxx de mejorar 
las situaciones económicas si no saben si esto pueden mantenerlo para siempre 
conforme al trabajo que hicieron. Porque la seguradad jurídica de por medio puede ser 
alterada en cualquier momento

MRG: ¿Usted no cree, eh Doctor Angeloz, que debería toda la Corte, dar un paso al 
costado?

A: Esta es una., una necesidad casi imprescindible. Primero por la politización de la que 
fue acusada permanentemente, y en segundo lugar porque oxigenaría la necesaria 
relación que tiene que haber con todos los partidos políticos y que esto ha sido un 
impedimento casi constante. Pero no obstante eso yo me permitiría eh.. saludar con 
beneplácito a Petracchi y a Belluscio que se animaron a poner sobre el tapete hecho tan 
grave o tan importante como éste.

B: Eh Gobernador eh.... Angeloz B eh Bonelli le habla.[Buenos días.]
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A: [Hola Bonelli.] ¿Cómo le va?

B: [Eh....bie]...

A: [¿Cómo anda usted ahora?]

B: Bien, bien. Mejor.

A: Bueno, me alegro.

B: Bueno, muchas gracias. Eh.. antes de.... del cierre de los comicios, nosotros 
escuchamos declaraciones suyas señalando que eh el día limes, o sea ayer, no se si pasó, 
eh.. usted le iba a iniciar un juicio al., al., ministro Cavallo o al.. Gobierno Central por 
impedimentos que ponía para que la provincia de Córdoba obtenga [créditos]...

A: [No.]

B:... sobre el exterior.

A: No no no. En mi discurso, en Río Cuarto, más concretamente, no se hace referencia a 
los créditos, eh hay que ver el tape y que escuchar la grabación. Yo hice referencia a la 
iniciación inmediata de juicios, por la deuda que la Nación tiene con la Provincia y que 
no obstante los diálogos y las conversacioness que hemos tenido, nunca los hemos 
podido cobrar. A marzo del noventa y uno, era de trescientos milones de dólares. Hoy 
seguramente son cuatrocientos setenta millones de dólares. Nunca me pude sentar a la 
mesa para poder consolidar esta deuda o arreglar la consolidación de la misma, y 
entonces entendí que ya hay que llevar adelante todas la instancias judiciales sin.... tener 
expectativas de las promesas que se formulan. Trece provincias, una reciente, Santa Fé, 
en pleno proceso electoral, pudieron arreglar con el gobierno nacional. Córdoba nunca 
pudo hacerlo.

MRG: Eh Doctor Angeloz, por mi parte una última pregunta. El tema del plebiscito, 
eh.... parece tener fecha ya, catorce de [noviembre].

A: [Si], pero no está dentro de la fórmula sagrada de la Constitución, y no puede 
tomarse esto como un elemento vital para la reforma de la Constitución. No hay reforma 
sin consenso, Magdalena.
B: Eh.. eh Gobernador, el gobie el gobierno ce central, señala que va a convocar al 
radicalismo para., eh.. bueno dialogar sobre la reforma y., la posibilidad de la 
reelección. ¿Qué posición tiene usted, siendo después de las elecciones del domingo, 
uno de los líderes indiscutibles de la.. UCR, porque., eh... por lo menos a mi modo de 
ver, ¿no?, eh.. es este uno de los presidenciables para el noventa y cinco.

A: Bonelli, yo siempre he creído en el diálogo y en la necesidad del acortamiento de 
distancia del gobierno con los partidos de la oposición. Pero nunca estuvo en la 
intención del gobierno llevarlo a cabo. Simplemente un dato referencial. Salvo Bauzá y 
Anzorregui, nadie me llamó para decirme qué suerte que tuviste en Córdoba.

B: Mhm [O sea que]...

A: [Esto demuestra] entonces que podrá decirse esta expresión o hacerla para afuera. 
Intimamente, ninguno tiene intención de llevar a cabo ese tup ese tipo de diálogo.

MRG: Perdóneme.. Angeloz, una pregunta un poco indiscreta. ¿Cómo es, eh.. hoy eh..
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día martes cinco de octubre su relación con Raúl Alfonsín?

A: Muy buena. Ha sido siempre, más allá de que cada uno quiera tener su sello personal, 
o establezca su impronta frente a las decisiones del partido, las decisiones futuras del 
partido. Muy buena la tengo, y la tengo con todos los dirigentes muy buena, porque no 
he estado a los codazos y a los pechones, para ver dónde me colocaba yo.

B: Ahora.. Angeloz, eh Alfonsín dice., bueno, e eh.. y yo estaría dispuesto, esto lo 
escuché anoche de él, a.... dialogar con el gobierno si eh.. sobre la reforma, si primero, si 
el Presidente, eh decide eh.. y anuncia que se autoexcluye para el noventa y cinco, 
segundo, si cambia la Corte Suprema de Justicia. ¿Usted también eh pone esta., estas 
eh.. pautas [con un posible diálogo?]

A: [Yo quisiera decirlo sí] Me supongo que estas expresiones son a título personal [de 
Raúl]

B: [Sí, sí. A tít]

A: Nada más que a título personal. Yo a esa no la voy a dar. Yo lo que quiero que sea el 
resultado de la respuesta partidaria luego que los dirigentes nos podamos, la hayamos 
analizado. Si cada uno va a hablar por su cuenta, este partido en vez de ser la expresión 
de la oposición en este caso, va a ser nada má que la expresión de las actitudes 
personales.

B: ¿Se considera usted presidenciable para el noventa y cinco.... doctor?

A: Mire yo se cómo estoy colocado. Pero le puedo garantizar que no va a ser como en el 
occhenta y siete. No voy a dar ningún paso apresurado. Los voy a medir uno a uno cada 
(xxx) lo que tengo que hacer y no me deslumbran más las luces que si me pudieron 
deslumbrar en mil novecientos ochenta y nueve.

B: La última ya por mi parte. Ayer hacíamos una reflexión con Magdalena y recién 
también en el sentido, de que acá, en Capital, eh Antonio Erman González, uno de los 
motivos por el cual gana, es la estabilidad económica que, eh hacia a la gente, la 
encabeza Domingo Cavallo. Y en Córdoba el representante de esa estabilidad pierde 
contra Angeloz. ¿Qué respuesta le da [usted a esto?]

A:[Que yo creo] que [se se]...

B: [a xxx]

A:... repite el fenómeno del ochenta y cinco con el Plan Austral. La estabilidad le hace 
ganar a cualquier gobierno. Pero acá, más que aplicar las teorías económicas, con 
inexperiencia, o sin experiencia política, él incursiona en un ámbito, en un terreno que 
no domina absolutamente nada.

MRG: Eh una última pregunta si buá, siempre e es la última,eh Angeloz, eh.. ¿cómo 
cómo eh visualiza usted eh.. la postura de....l senador Bordón en este momento? Porque 
indudablemante eh.... cambia eh.. en el mapa de la interna, ¿no?

A: Yo tengo un gran cariño afecto por Bordón por xxx gobernador, por la honestidad 
con que hace su planteo. Pero me parece que le va a resultar muy difícil de aquí en 
adelante ir desbrozando el camino. Tiene muchas dificultades

MRG: Gracias Doctor Angeloz.
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A: Muchas gracias a usted, Magdalena.

MRG: Adiós.

A: Adiós.

Entrevista No. 6

Bernardo Neustadt {N} entrevista a Humberto Volando {V}.

V: ¿Qué tal, cómo anda?

N: Bien, quiero saber cómo va usted.

B: Bueno, mire. Este...Desde el punto de vista de las elecciones del domingo, me 
refiero, han sido muy contundentes, este., y favorables al al gobierno. En esto no hay 
objeción. Esto es la opinión y la voluntaad del pueblo argentino que sigue digamos 
priorizando la estabilidad y que le permite usar el crédito desde la compra de los 
utensilios del hogar hasta la casa, ¿no cierto?. Eso parece ser que eh la gente le da un... 
todavía, una enorme importancia, no grande sino una enorme importancia

N: Ahá.

V: Dentro del sector agropecuario es posiblemente el sector que queda en peores 
condiciones, porque eh.. digamos acá ha habido una masa de consumidores, dado en la 
Capital Federal y en la c en la provincia de Buenos Aires, sobre todo en el conurbano, 
masa de consumidores neta, a la que por supuesto el gobierno va a tratar de cuidar 
porque tiene un peso específico propio en las elecciones. Además en un., es un sector., 
consumidor organizado, organizado que trasciende a los medios masivos de 
comunicación. Y estos van a defender a toda costa el costo, el valor de., los 
componentes de la canasta familiar, donde el sector agropecuario es el que provee este 
en su mayor parte de esos de esos productos. Y en este momento, digamos esos precios 
están tremendamente abajo, esos son los que provocan efectivamente el déficit 
agropecuario el la el trabajo a quebranto. Ahora yo pregunto. Con estos valores, con la 
importación libre cuando por allí escasea algún poco entra la importación de productos 
subsidiados, digamos creo que el sector agropecuario ha quedado entrampado y no veo 
de que manera vamos a sali a poder salir de esta situación. La reducción de algunos 
impuestos, de algunas tasas de interés, es no vamos a decir que no es buena. Es bueno 
pero absolutamente insuficiente porque la brecha entre los costos y los precios en el 
campo es realmente extraordinaria.

N: Cuando ... el eh Ministro de Economía, Domingo Cavallo, lo convoque, 
seguramente en el marco de la ronda de de de consultas que va a hacer con todos los 
sectores de la producción con vistas a encontrar consenso para la reforma constitucional, 
¿qué le va a decir usted, olando?

\J\ No creo que Cavallo convoque para eso. No creo que ése sea el tema de él. Vamos a 
estar hoy, en una reunión alrededor del medio día en la Cámara de Senadores. Un grupo 
de senadores. Creo que está Cañero, creo que está Bordón, creo que est y hay otros. 
Este.. Molina. Creo que., este., son ellos los que han convocado a otras entidades 
empresarias y este..eh en este momento, hoy a medio día creo que son las entidades 
agropecuarias. Todavía no sé si es en conjunto o por separado, donde parece ser que 
quieren saber cuál es este nuestro punto de vista con respecto a la reforma
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constitucional, ¿no? Así que ahí volcaremos, este, nuestro punto de vista. En lo 
agropecuario, digamos la el diálogo continúa este miérccoless en los últimas en las 
últimas horas de la tarde en la Secretaría de Agricultura donde se va a continuar con el 
diálogo que se abrió hace algunos días con Cavallo.

N: Uhm. Humberto Rolando. Se nos terminó el programa. Mantenemos el diálogo 
permanente con usted. Le mando un saludo muy afectuoso y muchísimas gracias.

V: Muchas gracias a usted. Que la pase muy bien.

Entrevista No. 7

Magdalena Ruiz Guiñazú {MRG} y Marcelo Bonelli {B} entrevistan al Dr. 
Mesadri {Dr.M}.

MRG: ...vamos a ver qué opina de esto el doctor Mesadri. Gracias por quedarse en 
línea, doctor.

Dr.M: Es un gusto.

MRG: Este.. No sé si usted estaba escuchando lo que....

Dr.M: Escuché. Sí sí sí.

MRG: ...decíamos, eh.... no sé eh cuál es su lectura.

Dr.M: Y bueno, yo creo que., hay que., distinguir eh eh dos dos aspectos aquí. Uno es el 
el Ministro Cavallo como político. Yo creo que en ese sentido insitió en metodologías 
que ya lo revelaron perdedor el domingo pasado. Creo que debería haber madurado más 
rápidamente sobre la conveniencia de insistir en esos en esas vías de expresión, esas 
modalidades de expresión. Eh.... la segunda., dimensión del a del análisis es el es es la 
de eh.. Cavallo como eh Ministro de Economía planteando un tema, eh para el que 
realmente es en el fondo es un tema importante pero que nuevamente, en en su forma 
de plantearlo, se equivoca en la también en este sentido la metodología, porque eh eh sin 
lugar a dudas, eh creó una sensación de de intolerancia y t y este y yo diría y agresividad 
que no., no son no son convenientes a su propio proyecto económico, jé, creo que aquí 
todos tenemos que tener muy en claro que si hay dos cosas importantes en materia 
económica para el futuro, son el tema de la inversión y la desocupación creciente. Y 
ambas cosas, y la desocupación en particular, el futuro de ellas depende de cuán fuerte y 
cuán dinámica sea la inversión en el futuro. Y el proceso de inversión es un proceso que 
está íntimamente ligado a la seguridad jurídica, a la estabilidad política, a la estabilidad 
de las instituciones, a la armonía política, ¿no cierto? Estas son cosas que el Ministro 
debería cuidar, y evidentemente, este con esas actitudes como las de ayer, eh.. creo que 
no las cuida bien.

MRG: Además la sensación de desconcierto que., deben haber tenido los empresarios al 
ser citados aparentemente para algo específico...

Dr.M: Bueno todos, Magdalena, este todos recibimos una nota firmada personalmente 
por él este., para hablar del costo argentino. Las dimensiones en que se puede hablar del 
costo argentino son muchas. Este., este tema es un tema eh.. que ojalá el Ministro algún 
día muestre las las cifras y pruebe las cifras que que dió el otro día pero que usted sabe 
hay distintos mecanismos para., tratar de re reencauzar este tema de los excesos en las
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regulaciones de honorarios. Por suerte tenemos un congreso abierto y funcionando 
donde el partido del gobierno tiene suficiente fuerza como para producir cambios de 
legislación, eh tenemos este xxx intermedias, este., donde este tema puede ser discutido 
con amplitud y y y y realmente abundancia de de propuestas, de modo que hay 
mecanismos en la sociedad para eh.. reconvertir digamos o modificar este cosas que no 
funcionan bien, excepto este, que lo único que hace a mi modo de ver es eh.. introducir 
eh.. mayores elementos de confusión, de intolerancia, de di de diferenciación entre las 
entre entre entre grupos que no tendrían que estar en este momento este., sujetos a a 
estas a estas este., expresiones o o decisiones de de actuación del Ministro, ¿no?

B: Ahora, Mesadri, es correcto que el Ministro durante la reunión le pidió a los 
empresarios que eh.... bueno le se comunicaran con el exterior dado que teman 
contactos y señalaran de que., bueno en la Argentina existe.... m eh.. seguridad jurídica. 
¿Esto se sucedió durante el encuentro?

Dr.M: Tu hubo ambivalencia es cierto que el el el Ministro solicitó a los empresarios 
comprensión., del problema eh con las explicaciones que él dio, eh.. tuvo mía una frase 
algo eh.. contradictoria hacia el final porque dijo que él era estaba convencido de que 
había independencia de de poderes en la eh había independencia del Poder Judicial en 
la Argentina, pero que se necesitaba una una este., una justicia más creíble, ¿no es 
cierto? Entonces este quedó., flotando en el ambiente este., la consistencia de esa 
afirmación frente al deseo del Ministro ¿no cierto? de de generar hacia el exterior una 
una señal de de seguridad este., jurídica.

B: Claro porque digo si., si por un lado se plantea que u eh.. los empresarios y los 
economistas eh.. p m..transmitan hacia el exterior, que en el país hay seguridad jurídica, 
por otro lado, al., m cuestionar duramente a dos miembros de la corte., eh se indicaría 
lo contrario, ¿no?

Dr.M: Bueno, el hecho en sí, es decir la la la presión y la fuerza, incluso la la la la la 
emoción excesiva puesta por el Ministro en este tema este., eh.. volando muy bajo en 
algunos casos este de acusación a alguno de los ministros, este., yo creo que no, no 
ayuda a la convivencia ni ni justamente a la afirmación de esa., idea de., de 
independencia de poderes.

MRG: Eh Doctor Mesadri, una última pregunta por mi parte. Eh.... Parecería imperioso 
que., renunciara toda la Corte, ¿no?

Dr.M: Yo creo que la corte., debería., tomar una., decisión que., clara, que tienda a a 
reafirmar este., la la existencia de un poder vivo y efectivo en la Nación. Este., si eso 
significa su renuncia, eh.. evidentemente eh.. le haría bien al país, este tener la seguridad 
de que tenemos una Corte efectivamente independiente del resto de los poderes, ¿no?

MRG: Así es. Gracias Doctor Mesadri.

Dr.M: Que sigan ustedes muy bien.

Entrevista No. 8

Magdalena Ruiz Guiñazú {MRG} entrevista al Dr. Mario Cámpora {C}, 
embajador en Gran Bretaña.

MRG: ¿Qué tal embajador, cómo le va?
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C: Muy bien Magdalena. Mucho gusto en saludarla.

MRG: Igualmente. Embajador, eh..creo que., eh mañana o pasado se cumplen cuatro 
años de la creación del famoso paraguas que excluye de la discusión sobre Malvinas y 
Atlántico Sur el tema de la [soberanía]...

C: [Hm.]

MRG: ...pero, entre nosotros está llegando una delegación de Scotland Yard, del bueno, 
la., la Inteligencia británica, para tomar testimonio., sobre los posibles fusilamientos de 
soldados argentinos durante la guerra de Malvinas. Eh.. ¿esto repercutió en Londres?

C: Sí. El tema., de las alegaciones sobre los crímenes de guerra ha tenido amplia 
cobertura desde el principio en la prensa británica. Ha sido., noticia de., primera plana 
de los diarios., y que la misión va a Buenos Aires ahora también ha sido., eh dicho 
últimamente en los periódicos.

MRG: Ahá. Y en este caso eh.. tenemos entendido que en las investigaciones empiezan 
a partir del famoso libro de Bramley eh.. Excursión al Infierno.

C: Bueno, correcto, sí. Ahí estuvo el inicio., de.... las informaciones que.... 
posteriormente fueron tomadas., a nivel administrativo digamos de sumario dentro del 
Ministerio de Defensa y cuando concluyó eso, pasó a una instancia de investigación- 
judicial que es la que está en marcha ahora, y., bueno, usted sabe que ha habido., una 
comisión de Scotland Yard que fue a las Islas Malvinas, eh que levantó testimonios ahí, 
que hizo investigaciones, y ahora eh van a Buenos Aires también para.... ver que 
testimonios ahí pueden., contribuir a esclarecer estas., alegaciones.

MRG: Eh.... Embajador, eh.. otro otro tema vinculado también con este período, eh.. 
parece ser acá tengo un cable de., la Agencia me parece que es Din, que señala que el 
diario londinense, el Daily Mirror, eh.. habría dicho, eh.. eh.. al publicar las memorias o 
extractos de las memorias de la señora Thatcher, eh que eh.. ésta estaría, había estado 
prácticamente al borde de la renuncia, durante la guerra de Malvinas en el ochenta y dos, 
si el gabinete hubiera aceptado un acuerdo de paz con Argentina.

C: Bueno, la política en ese entonces la dirigía., la ex Primer Ministro. Eh.. y., lo que 
actualmetne está apareciendo en los periódicos son filtraciones de lo que., eh.. 
constituyen sus memorias a publicarse eh.... de modo.... completo en un par de 
semanas. Va a aparecer un libro y., la prensa.... este está como., anticipando algunas de 
las., eh.... cosas que la., señora Thatcher revela en sus memorias sobre distintos aspectos 
del período de su política, ¿no cierto? Y está esto también de que.... el tema.... de la 
guerra del Atlántico Sur en su momento fue un tema.... de significación política- 
grande en este país, y.... bueno.... ahí hubo grandes debates. Conocemos algunos otros 
relatos por otros autores y., miembros del gobierno que a su vez han escrito libros y 
memorias, de ellos como el de Lorson o el de Tony Ben, que., eh.. dan idea de sí, 
efectivamente la., la polémica que hubo en su momento pero que finalmente fue., eh 
superada por la decisión de ella, de.... la señora Thatcher de ir adelante, en un momento 
que era muy favorable., eh en su relación con Estados Unidos. En ese entonces, usted 
sabe, era comienzo de la década del ochenta, y., tanto el presidente de los Estados 
Unidos Ronald Regan, como., la señora Thatcher tenían un vínculo muy estrecho y 
personal y una., eh.. visión del mundo muy parecida. [Era un]...

MRG: [Si]

C: ... momento en que habían decidido, eh levantar digamos el el guante que había
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tirado la Unión Soviética en ese entonces por su desarrollo misilístico, y., bueno.... hubo 
todo un proceso de afirmación eh.... Noratlántica que finalmente se probó existoso 
respecto del bloque soviético. Bueno, en ese momento, ella, la señora Thatcher eh.. a 
afrontó el conflicto del Atlántico Sur, ella con mucha confianza respecto del apoyo que 
iba a tener de los Estados Unidos.

MRG: [Bueno]

C: [Desde] entonces uno se sigue preguntando Magdalena, cuál era la evaluación de los 
hombres, que en la Argentina debían haber tenido., [eh]...

MRG: [Sí]

C: ...una., apreciación el mundo tal cual estaba y que no la tuvieron y y acompañaron esa 
aventura que fue tan peijudicial para para nuestro país.

MRG: Terrible. Imaginaron un guiño y pensaron que la Nato iba a a romper alianzas 
seculares ¿no? por por ese supuesto guiño, ¿no?

C: En un momento de una relación excelente entre., el Reino Unido y los Estados 
Unidos.

MRG: Por supuesto. Gracias, Embajador Cámpora. Muy amable, ¿eh?

C: Con mucho gusto.

MRG: Adiós doctor.

C: [Adiós]

MRG: [Desde] Londres, el embajador de la República Argentina, el doctor Cámpora.

Entrevista No. 9

Osvaldo Granados {G} entrevista al Dr. Julio Gómez {JG}, presidente del 
Banco Shaw.

G: Doctor, ¿cómo le va?

JG: Muy bien, muchas gracias. Buenos días.

G: Buenos días. Bueno., ehm.... para Banesto.. el Banco Shaw

JG: [Sí.]

G: [Porque] Banesto-Banco Shaw Banco Shaw-Banesto era lo mismo, la intervención 
del Banesto en España, ¿[en]...

JG: [Sí]

G: ...que lo afectó en estas últimas 24 horas?
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JG: Bueno., nos afectó en el sentido que la gente sin comprender exactamente., eh.. la 
situación., mm.. efectivamente demostró cierta alarma pero., este., afortunadamente ayer 
solventamos el día sin., problemas, todo estuvo prácticamente normal, eh.. el Banco 
Shaw como yo lo he explicado varias veces es una entidad., local de capital extranjero 
que tiene su propia., fortaleza económica y., amplia liquidez de manera que., este., todo 
se., sucedió ayer sin alternativas desagradables.

G: (Mhm)

JG: Por otra parte las noticias que vamos recibiendo de España son., eh.. 
verdaderamente favorables eh..

G: ¿Cuáles son las últimas que recibieron de España?

JG: Bueno, las últimas es un mensaje del propio presid nuevo presidente del Banco que 
es un banquero de los más distinguidos de España, que se ha hecho cargo de la., de la 
presidencia ejecutiva y que nos ha transmitido nuevamente en forma personal, la 
intención eh.. de los interventores encabezados por él, con el apoyo del Banco de 
España de., de., de devolver al Banco Español de Crédito su solvencia, su prestigio y 
proyectarlo como corresponde a un gran banco.

G: ¿Usted ayer por las dudas lo fue a ver al.. Presidente del Banco Central Roque 
Fernández, por si a., por si las moscas?

JG: No., simplemente., lo llame por., como una cortesía para informarlo de los 
acontecimientos, pero no lo fui a ver.

G: Eh.. hubo más gente retirando dinero de los cajeros automáticos, me pareció, ¿no?

JG: Bueno, mire, no lo puedo saber porque esto se sabe hoy pero efectivamente., este
no tuvimos cajeros que se quedaran sin dinero lo que., es un buen indicio.

G: Mmm.. ¿El Banesto tiene otros negocios? Por ejemplo tiene el 7,5 de Aerolíneas 
Argentinas, [¿no?]

JG: [Así] entiendo, pero., efectivamente como.... como yo lo he explicado, este., son dos 
situaciones diferenciadas este., yo me ocupo de., de Banesto-Banco Shaw, y no tengo 
absolutamente nada que ver con los., otros negocios que Banesto pueda tener., en la 
Argentina o en otro país.

G: ¿Usted cree que la Comisión Nacional de Valores al suspender por 24 horas la 
cotización del Banco Shaw en la Bolsa se apresuró?

JG: Mire, las., las normas., eh.. de la Bolsa y de la Comisión Nacional de Valores que 
yo conozco perfectamente bien porque., usted sabe que yo presido también el el 
mercado abierto electrónico...

G: (Si.)

JG: ...he sido., consejero y director de la Bolsa. Sé que la Bolsa este., tiene normas que 
le obligan en caso de que se suscite cualquier duda, a tomar medidas preventivas.

G: (Mhm.)

JG: Esto es lo que han hecho se han tomado., el día de ayer., ayer este., estuve hablando
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con las autoridades les expliqué lo que había pasado les expliqué cuál era la situación e 
inmediatamente dispusieron el levantamiento de la suspensión.

G: ¿Usted va a seguir al frente de la Asociación de Bancos de la República Argentina, 
de ABRA?

JG: Bueno, ja ja...
G: je je

JG: ...mientras me., me quieran, sí. Yo no veo ningún inconveniente para que., yo me 
retire porque efectivamente eh.. este., eh.. si en el Banco Shaw no ha sucedido nada., no 
veo por que yo tendría que., dejar de ser Presidente de la Asociación de Bancos. Por otra 
parte le debo decir que mis colegas de la Asociación de Bancos ayer me dieron un apoyo 
moral extraordinario llamándome., este., alentándome, de manera que efectivamente no 
veo que haya razones., eh.. para que yo renuncie, además no tengo la intención.

G: ¿Y el Banco Shaw va a seguir también., interesado en los fondos de pensión?

JG: Bueno e e eso eso se está viendo. Nosotros hemos tomado del principio un acuerdo 
pero lo estamos examinando...

G: (Mhm.)

JG: ... y lo estábamos examinando desde antes de., de que se produjera este suceso de 
Banesto, pero., este., eh.. yo entiendo que., sí, que Banesto España esta muy interesado 
en el asunto. Es un tema de tal envergadura que efectivamente acá hace falta la 
presencia de un gran banco internacional como podría ser.. Banesto...

G: (Mhm.)

JG: ...de manera que es una resolución que eso sí en este caso no depende 
exclusivamente de., de., del banco local.

G: En definitiva la primicia que tiene usted es que cambiaron las autoridades del 
Banesto en España, que hay., un nuevo presidente y que todo allá va a seguir igual pero 
controlado por el., [xxx]

JG: [por el] Banco de España con la intención de sanear a., a Banco Español de Crédito 
y proyectarlo., como corresponde a un banco de la envergadura de., del., del que se trata.

G: Mhm. Doctor Julio Gómez, gracias, ¿eh?

JG: De nada. Al contrario.

Entrevista No. 10

Osvaldo Granados {G} entrevista a Felipe Sola {FS}, Secretario de 
Agricultura y Ganadería.

G: ¿Que tal, cómo le va?
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FS: ¿Que tal, cómo van?

G: [Bien, bien].

FS: [xxx]

G: Es no ma es no más., este la., el dato que teníamos, que para este año 93, de acuerdo 
con los precios como subieron, puede haber 800 a 1.000 millones de dólares más de 
exportación con respecto al año pasado?

FS: Eh.... es una cuenta que he visto que., que ha aparecido. Nosotros no la 
confirmamos...

G: (Mhm.)

FS: ...pero., este.... digamos la nuestra es parecida. Pero no me animo a a., tirar una cifra 
en este momento porque tenemos algunas dudas sobre rendimiento, ¿no? Pero., en 
realidad creo que., que el aumento., va a est va a ser., arriba de 500 millones.

G: ¿Por qué dicen ustedes en una solicitada., que la actual campaña de trigo., esta 
caracterizada porque tiene algunos inconvenientes en materia de calidad de los granos., 
por la ta.. por., la la lluvia, y por que ustedes., sacan esta solicitada diciendo que cuiden 
su trigo? ¿A qué se refieren?

FS: Nos referimos a que., buena parte del trigo del.... la zona norte, digamos de de la 
zona de Rosario y Santa Fe, por ejemplo, ha tenido muchos problemas a raíz de., las., 
las lluvias de los últimos dos meses que han sido., este mucho mm.. mayor que las 
promedio, ¿no?

G: (Sí.)

FS: Y., eso., ha generado que., que hubiera ataque de jusariosis, xxx un hongo., que 
suele atacar cuando hay mucha condición de humedad y., eh.. que., se deteriorara por 
supuesto la calidad comercial del trigo. Ahora, en el momento en que se produce., el 
embudo de que el productor tiene., el trigo recién cosechado, y lo tiene que entregar 
porque no tiene donde tenerlo... y del otro lado el comprador, que puede ser un 
exportador o puede ser un molino, o a veces un acopiador que., que compra y espe y 
espera..

G: (Sí.)

FS: ehm.... tiene las las instalaciones, en ese momento la., el castigo que puede recibir 
ese trigo, que tiene problemas., eh.. por parte., de quien lo compra, puede ser excesivo 
en relación a castigos establecidos en la base de comercialización del trigo.

G: (Claro.)

FS: Eh.. estos castigos establecidos en las bases no son obligatorios, xxx no no vamos a 
meter preso al que no los cumple..hay problemas de oferta y demanda. Pero., sí 
podemos informar al productor porque hemos recibido., muchas quejas., sobre., 
actitudes de exportadores y molinos en relación a., a esos castigos eh.. y., y no hay 
digamos una norma igualitaria y cada uno., aplica los castigos que considera 
conveniente.

G: Es decir, ustedes serían un poco el árbitro.
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FS: Nosotros tratamos de ser el árbitro con la red de laboratorios que hemos...

G: (Claro.)

FS: ...este publicado en esa solicitada., y., lo que queremos es que., eh.. digamos eh.. 
exista justicia en ese trato, sobre todo en el momento pico en el que uno es mucho más 
vulnerable que el otro.

G: Mhm. Muy bien. Eh.. termina., mejor el año de lo que empezó, ¿eh? Porque si., u 
ustedes hubieran tenido estos precios, cuando se hizo la exposición rural, otro hubiera 
sido el discurso.
FS: ....Sí.Ssí yo creo creo que uno no debe cambiar mucho el discurso por los precios 
internacionales. Argentina [xxxxx]

G: [Pero] cambia el humor, Solá.

FS: El humor cambia.

G: Claro.

FS: Pero., lo que se piensa sobre el sector, lo que se trabaja sobre el sector, etc. debe 
ser., casi independiente de eso, ¿no?

G: (Hum)

FS: Este.... porque si no juzgar al gobierno o al secretario por la evolución de los precios 
internacionales puede resultar medio injusto.

G: Y pero [xxxx]...

FS:[xxxxx]

G: ...e e es injusto pero es real. Estas cosas pasan. Porque al fin de cuentas a alguien le 
tienen que echar la culpa cuando están perdiendo.

FS: Sí pero hay que acostumbrar a., a todos, ¿no? Al gobierno y al hombre de campo, a 
que., antes de echar la culpa., xxx hay que pensar, ¿no? Antes de echar la culpa al otro. 
Si., si llovió, si no llovió, si los precios internacionales, si los subsidios, si todas estas 
cuestiones que.. Argentina no no controla realmente., este., creo que.... digamos que 
deben ser independientes de., de las decisiones políticas que se toman. Si no, están todos 
como niños, [¿no? Mal humor]...

G: [Je je je...]

FS: ...alguien tiene la culpa.

G: A alguien hay que echarle la culpa [xxxxxx]

FS: [Esto vale para todos] no vale solamente para., para los hombres de campo, para los 
dirigentes. Además no quiero acusarlos de eso porque realmente creo., que se han 
bancado un año muy complejo, ¿no? muy difícil.

G: (Sí.)
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FS: Un año que ha llovido en la región pampeana alrededor de 50 % más que el 
promedio.

G: (Mm.)

FS: Tenemos la napa de la región pampeana a un metro y medio de., de profundidad.

G: xxx Felipe Solá.. le deseo lo mejor, así que nos encontramos ya el año que viene con 
otras perspectivas.

FS: Gracias, Osvaldo...

G: [Chau]
FS: ...[te] agradezco mucho y le., deseo un., feliz 94.

G: [Igualmente].

FS: [Un gran] abrazo.

Entrevista No. 11

Chiche Gelblung {G} entrevista a Felipe Figuerero {FF}, titular del 
Comité Capital del Partido Radical

G: Figuerero, buen día, ¿cómo le va?

FF: ¿Cómo le va?, buen día, ¿qué dice usted?

G: Muy bien eh.. ¿es cierto que se han borrado 2.000 afiliados ya del Comité Capital?

FF: No. Mire el., no tenemos la cifra exacta, eh.. justamente esto fue producto de una 
conversación que tuvimos ayer en una., comida con los periodistas.

G: (Mhm.)

FF: Eh.. el tema se barajó., eh.. e la el hecho e existe, es preocupante, no podemos 
todavía dimensionarlo en la cantidad. Haciendo una proyección o una.... un análisis hay 
dirigentes que estiman en esa cantidad otros en menos y le digo que otros la estiman en 
más.

G: (Sí)

FF: Eh.. lo que sí es cierto eh.. llegan renuncias, hay gente que se molesta en concurrir al 
Comité Capital a tra.. a., llevar la., su renuncia. Otros lo hacen por carta, por carta 
documento, telefónicamente eh.. van también a los comités en las secciones, en los 
barrios.

G: (Mm.)
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FF: Eh.. Tenga usted presente que nosotros tenemos aproximadamente unos 200 locales 
en toda la capital activos donde la gente concune y manifiesta su., hay gente que 
renuncia concretamente y gente que manifiesta en forma muy ostensible su 
disconformidad., pero no agrega las palabras de renuncia. Lógicamente si está tan 
molesto, tan enojado, este., bueno.

G: Ahora eh.. Figuerero eh.. alguna vez ¿hay antecedentes de una borrada así de 
afiliados tan masiva?

FF: Eh.. bueno, es un poco vieja pero la hay. Por ejemplo cuando la crisis eh.. Alf eh.. 
Frondizi-Balbín, ¿usted la recuerda?

G: [Si si por supuesto]

FF: [tiene muchos años ya no]

G: [no, tantos no]
FF: [xxx]

FF: [¿cómo?]

G: Yo yo era un bebé

FF: Bueno. Yo era joven. Yo era joven por eso me acuerdo. Previo a la ruptura del 
partido se produjo un., una serie muy grande de., desafiliaciones. En aquella época el 
partido tenía muchas menos los partidos en general tenían mucha menos gente, ¿no?

G: (Sí.)

FF: Pero así otra...

G: Y., y ¿cuál va a ser la estrategia de ustedes? Debe haber una preocupación muy 
profunda, [¿no?].

FF: [Existe] una preocupación este., todavía le vuelvo a repetir no tenemos así una cifra 
exacta pero es preocupante.

G: (Mm.)

FF: Me preocupa por ejemplo., yo las he analizado las que nos llega a nosotros este., 
eh.. por carta o escrito. Le aclaro que además el ciudadano puede xxx renunciar en la 
Justicia.

G: (Mhm.)

FF: La Justicia Electoral de lo cual nos enteramos ya mucho después. Eh..

G: O sea que puede ser más grande [la desafiliación]

FF: [Puede], puede pero el ciudadano que se va a tomar la molestia de ir hasta 
Tribunales a renunciar no no., no son muchos.

G: (Mhm.)
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FF: En general, si son, son abogados. O gente relacionada con Tribunales.

G: (Sí.)

FF: Que tienen la costumbre ya de., de de manejarse en ese ambiente.

G: Ahora ese es un mercado muy grande de los radicales ¿eh?

FF: Muy grande y me lie a mí me llama la atención por ejemplo las renuncias que están 
llegando exactamente de profesionales.

G: (Mhm.)

FF: De abogados, de gente de derecho, de gente., nos llegan desde la renuncia escueta, 
de dos renglones, que dice estoy en desacuerdo este., el pacto.... no me agrada.. 
G: (Mm.)

FF: Eso es lo más liviano que ponen, ¿no?
G: Si si [deben poner cosas peores.]

FF: [O..] renuncias de dos o tres páginas, ¿no? hojas este..donde fundamentan eh.. en 
muchos casos es gente mayor, gente que nos invoca y nosotros cuando verificamos el 
dato es cierto...

G: (Mhm.)

FF: ...eh.. que tiene muchos años de partido eh.. y que., bueno, en desacuerdo con el 
pacto y con la actitud., dubitativa del partido frente., al gobierno y en su., calidad de 
partido de oposición este., se enojan. Y hay en muchos casos que., la gente., y esto sí lo 
compartimos.., dentro de la argumentación nos dice que., qué necesidad hay de estar 
debatiendo semanas y semanas como tema único del país la reforma y la reelección, 
cuando no debatimos la salud, la educación, la justicia, la seguridad este., bue, esto lo 
veremos

G: Y eso lo., los poli., y usted que respuesta tiene para eso porque es cierto lo que dice 
de [xxx]

FF: [Bueno] que nos estamos preocupando en realidad de esto y por esto justamente 
nosotros, el comité de la capital, la mayoría del., distrito que la orienta.. Fernando de la 
Rúa como usted lo conoce...

G: (Mhm.)

FF: ...¿no? eso no es ningún misterio ¿no? este., estábamos por ir al plebiscito a decir el 
no y luego estábamos en contra de la reforma y de la reelección y archivar el tema y 
dedicarnos el gobierno a gobernar y nosotros a., colaborar desde la oposición como 
decía Ricardo Balbín.

G: [O sea que]

FF: [xxx gibles, eh?]

G: O sea que todavía no tiene la cifra pero hay muchos radicales que quieren dejar de 
serlo.
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FF: Mire, hay muchos radicales enojados, le diría yo este., porque a lo mejor inclusive 
algunos nosotros a los que nos mandan una., nota con un domicilio, una dirección a su 
vez le contestamos con una nuestra del Comité Capital pidiéndole un momento de 
reflexión, que piense que., que bueno, que el partido está por encima de algunas 
coyunturas y hay gente que bueno., nos lo acepta. Hay otros que se toman la molestia de 
volver a escribirnos diciendo que pese a todo, que agradecen la nota pero que...

G: [Son los] que más enojados están.

FF: [Y y] y son los que están más enojados.

G: [Bueno]

FF: [xxx] hay gente que..es dirigente, que está enojada que obviamente no va a 
renunciar pero que.. eh..piensa que las cosas se deben hacer de otra manera [xxx]

G: [Bueno esperemos que a los políticos] Sí.

FF: No, le decía, estos pactos suscriptos para no cumplirlos no sirven para nada.

G: Es que., espero que a los políticos les sirva esto como un llamado de atención, ¿no? 
FF: Mire a nosotros nos preocupa realmente nos preocupa realmente y estamos 
abocados a., todo este tipo de temas y quisiéramos salir de esta., trampa.... ideológica 
proselitista que se ha instalado en el país que hace que teniendo problemas como los de 
Santiago del Estero...

G: (Mm.)

FF: ...o el tema de lo que pasa en las rutas todos los días se está poniendo Argentina 
como si estuviéramos en guerra.

G: (Mm.)

FF: Eh y tantos otros temas, ¿eh?. A que que acá el que adultera el vino este., poco 
menos que le vamos a hacer u un monumento y mil cosas más...

G: (Mhm.)

FF: ...¿eh?.. que el gobierno ha vetado el aumento del presupuesto para las unversidades

G: Mm.

FF: ...eh.. en el siglo de la mma.... de la tecnología., y del., ingreso al primer mundo que 
todos deseamos., este., estamos dedicados a., a discutir si reformamos la Constitución.

G: Problemas no faltan lo que faltan por supuesto son respuestas. Felipe Figuerero, 
titular del Comité Capital de la Unión Cívica Radical. Gracias, ¿eh? Figuerero. [xxx]

FF: [No], gracias y., felicidades.

G: Igualmente para usted.

Entrevista No. 12

que..es
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Nelson Castro {NC} entrevista a Oscar Camilión {OC}, Ministro de 
Defensa.

NC: Doctor Oscar Camilión, Ministro de Defensa, Nelson Castro, por Del Plata, buen 
día, ¿cómo le va?

OC: Buenos días, ¿cómo le va?

NC: Bueno., eh.. ¿pasó la crisis?

OC: Entendido., si., lo consideramos crisis, sí.

NC: Mhm. Eh.. destaco., lo dije ayer y lo digo al principio, ¿no? me pareció muy digna 
su actitud de decir eh.. yo también tuve alguna responsabilidad., en., ehm.. en estos 
pliegos que fueron al Senado.

OC: Sí, como no...

NC: [Mhm]
OC: ...[si..] si poner la firma es como., tiene que ser., tiene que asumir la 
responsabilidad de lo que ha firmado.

NC: Dije otra cosa también, doctor Camilión y la repito como siempre hago frente a mis 
entrevistados y usted lo sabrá.. Eh.. dije y esto con todo el respeto que le tengo al doctor 
Camilión, eh.. una figura., de prestigio para el Gabinete, esto en otros países a un 
Ministro de Defensa o a cualquier ministro le cuesta la el puesto.

OC: Sí, mire, yo creo que., eh.. primeramente tiene que analizar si la cuestión de 
fondo...

NC: (Mhm.)

OC: ...¿eh? justifica o no justifica eh.. eh.. la., digamos la., el., la., los comentarios que 
dice sobre el particular. Aquí se trata de., de., de que concretamente yo tengo una lista 
de ascensos que se envía., al.. Senado, que tiene que ejercer., su derecho constitucional., 
de decir., corresponde o no corresponde ese ascenso.

NC: [Mm.]

OC: [Es] un criterio de discrecionalidad política. ¿No?

NC: (Mhm.)

OC: Eh.. La lista de ascensos fue preparada por la Armada.... de acuerdo a., criterio 
profesional. El criterio profesional incluía., eh.. hacia la consideración de los., de los., de 
los méritos profesionales de los oficiales. ¿No? Eh.... estos oficiales., han sido 
ascendidos ya duran por el gobierno constitucional...

NC: (Mhm.)

OC: ...¿no? Consiguientemente., eh.. podríamos decir., que., desde el punto de vista de., 
el., aspecto., profesional de la cuestión del ascenso o no de un., de un., de un oficial..
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pues la Armada cumplió con sus., mecanismos normales de internos.

NC: (Mhm.)

OC: El Poder Ejecutivo remite., al.. Senado., la propuesta de ascensos para que éste 
resuel.. para que éste resuelva sí o no. Si el ascenso corresponde porque puede haber 
otro tipo de consideraciones. Que hacen a su discrecionalidad..

NC: [Mhm.]

OC: [Es] el mecanismo constitucional.

NC: Hum. Eh corr.. correcto. Está., clara., su posición tema que repetirle esto que había 
hecho., ayer porque siempre tengo la costumbre de expresar mis comentarios frente a 
los., interolocutores cuando hablo para que ellos puedan explicar y/o replicar lo que uno 
expresa, ¿no?

OC: Me parece muy bien.

NC: Eh.. doctor Camilión, ahora., ¿usted sintió que no le habían dado toda la 
información necesaria sobre esto?

OC: ...Mire, eh.. yo le voy a decir eh.. eh.. la verdad es que., en., el caso específico de 
los., tenientes coroneles., eh.. y de los., vice comodoros...
NC: [Mhm.]

OC: ...[y] de los equivalentes de Gendarmería., etcétera incluso y los de Marina., eh.. no 
fui informado caso por caso, por [supuesto.]

NC: [Mhm], mhm. Eh.. correcto. ¿Hubo eh.. dentro de la Armada alguna., eh.. algún 
pique o alguna interna que., eh.. llevó a que usted no tuviera el conocimiento sobre todo 
de., estos dos eh.. oficiales que., supuestamente sabía iban a poder presentar este tipo de 
conflictos.?

OC: No. Entiendo que no.

NC: (Mhm.)

OC: xxx no tengo ninguna información de que haya habido ninguna cuestión interna en 
la Armada.

NC: Mhm. Eh.. el.. ¿La., la posición de Molina Pico peligró en algún momento, doctor 
Camilión?

OC: No, en ningún momento.

NC: Mhm. Eh.. ¿Usted con Massot estaba conforme, se llevaba bien o., había 
problemas?

OC: Eso no., el menor el mayor de los aprecios por el licenciado Massot

NC: Mhm. Y ¿la renuncia partió., por exigencia suya? ¿Hubo como dicen algunos algún 
[pedido de Casa de Gobierno para que rodara alguna cabeza?]
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OC: [No. No.] No no no., eso es absolutamente equivocado como se lo dije hoy a., a 
Luis Garaci, ¿no?

NC: (Mhm.)

OC: Eh.. no. Eh.. el licenciado Massot vino de., de Mo de.. Punta del Este con el 
propósito de renunciar, la noche anterior así me lo dijo.

NC: Mhm. El ¿tenía conocimiento de la existencia de., el ascenso de estos dos oficiales 
y de sus antecedentes?

OC: Tenía conocimiento de la existencia de esos oficiales xxx entiendo que sí.

NC: Ahá, ¿olvidó informarle a usted?

OC: El tema no fue conversado.

NC: Mhm. Mhm.. ¿Sintió que él debió haberle informado?

OC: ..Mire, habría que preguntárselo al licenciado Massot.

NC: Mhm. Eh.. se dice que., quien lo., reemplaza el., señor Balsa es alguien más 
cercano a sus posiciones, ¿es correcto?

OC: ¿A las mías?

NC: Sí.

OC: No. Yo yo creo que no tenía ningún., tipo de., de lejanía. Al contrario, una gran 
amistad con el Licenciado Massot. EL. lo que ocurre es que Jorge xxx es un.. íntimo 
amigo de toda la vida.

NC: Mhm. Eh.. [M.. Ministro.]

OC: [Mi misma] generación, diríamos.

NC: Ahá, entiendo. Eh.. Ministro eh.. Camilión, la situación en la Armada eh.. juntando 
este elemento con el episodio inclusive del contralmirante Fernández., ¿es de eh.. 
digamos tranquilidad en cuanto al respeto de la jerarquía superior del mando?

OC: Total. Total.

NC: (Mhm.)

OC: Sin eh.. ningún tipo de problema.

NC: Mhm. Eh.. bien. Eh.. esto, ¿la posibilidad de., la., de la salida de Molina Pico 
podría haber originado una., serie de retiros en cadena?

OC:.... No creo. Pero., esa posibilidad no se analizó en ningún momento.

NC: Mhm. Mhm. Eh.. Ministro.... eh.. Camilión, eh.. ¿habría eh otros casos similares 
dentro de las otras fuerzas o habría revisión de los pliegos enviados eh.. al Senado a 
propósito de este caso?



31

OC: Mire., todos los., usted dice xxx los pliegos que todavía están en el Senado?

NC: [Exactamente.]

OC: [Los que] están en el Senado no. Este., solamente hay., eh.. en., la Cámara de 
Senadores retuvo., el pliego., de un., eh coronel pero por una circunstancia totalmente.... 
eh marginal, es decir un epi un episodio que se produjo., eh.... hace poco tiempo., en., en 
una maniobra en que [hubo]...

NC: [Mhm.]

OC: ...y., y la Cámara entendió que habí que., que este coronel tenía., u.. alguna forma 
de responsabilidad [directa]...

NC: [Mhm.]

OC : ...o indirecta, en este episodio por otra parte no es exacto.

NC: No. [Y]...

OC: [Y] por eso le retuvo el pliego a los efectos de tener una mejor información.

NC: Correcto. Se trata del general González, ¿no?, [eh..]...

OC: [xxx]

NC: ...del coronel González.

OC: No, no. xxx

NC: (Mhm.)

OC: xxx. En ese momento era el Director del Colegio Militar.

NC: Eh.. perfecto. Eh.. Ministro Camilión.. eh.. bueno, aclarado este tema, el tema eh.. 
de la Grandville, la corbeta, ¿vuelve?

OC:.... Yo eh.. en mi.... opinión personal., eh.. debería volver.... el xxx lo antes 
posible...

NC: (Mhm.)

OC: ...¿no?, porque es una., eh.. presencia., que en un momento dado puede ser costosa. 
Pero desde luego bue.. esta bien que hemos tomado la decisión de tener un barco., bajo 
las., eh.. eh.. xxx la., la las instrucciones del Consejo de Seguridad respecto a la., la la 
construcción diríamos de Naciones Unidas., tenemos que ver si Naciones Unidas 
considera que el retiro de la corbeta es prematura...

NC: [Mhm.]

OC: ...[¿no?] este... todavía hay que ver que es lo que realmente pasa., por la., eh.. con., 
la operación Haití, eh.. el objetivo es realmente restablecer en Haití un funcionamiento 
relativamente normal de las instituciones democráticas.
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NC: (Mhm.)

OC: Si esto ocurre o no ocurre., en un lapso relativamente breve., bueno., si podemos 
xxx de la corbeta mejor. Pero., eh.. en mi opinión., eh.. no podemos estar 
indefinidamente. Es decir le hemos hecho llegar., eh.. del punto de vista del Ministerio 
de Defensa a la Embajada de Naciones Unidas nuestra inquietud sobre el particular.

NC: Y Ministro Camilión, de las deudas que Naciones Unidas tiene con., eh.. las 
Fuerzas Armadas Argentinas en cuanto a su participación en distintas operaciones., ¿no 
se pagó nada?

OC: Sí, sí. Se paga...

NC: (Mhm.)

OC: ...se paga todo el tiempo.

NC: (Mhm.)

OC: Lo que., a veces se amplía a veces se reduce., eh.. la deuda pero en este momento 
está en., márgenes aceptables.

NC: Y corree... la., presencia de las naves argentinas en la Guerra del Golfo, ¿se pagó 
ya?

OC:.... En lo que., eh.. había.... eh un compromiso.... del., gobierno de Kuwait, que no 
se cumplió.

NC: [Mhm.]

OC: [xxx] lo que Naciones Unidas tenía que cumplir, lo cumplió.

NC: Ah perfecto. La posibilidad es importante esta aclaración, eh.. ¿hay algún tipo de 
negociación con el gobierno de Kuwait para ver eh.. la posibilidad de que esto se pague, 
esta deuda se salde?
OC: Ha habido sí una., negociación permanente con el gobierno de Kuwait sobre el 
respec al respecto y el gobierno de Kuwait ha., ha., ha., eh.. eh.. digamos considerado 
que su responsabilidad era condicional.

NC: Mhm. E e ¿y de cuánto es la deuda eh.. de Kuwait, con las Fuerzas Armadas 
Argentinas?

OC:.. Son unos., diez millones de dólares.

NC: Ahá. E.. el resto de., la presencia argentina los batallones en Croacia., y en otras 
partes del mundo, ¿peligran en pos de., algún atraso de cumplimiento de los pagos de la 
ONU?

OC: No. No.

NC: (Mhm.)

OC: No nunca son., eh sabemos perfectamente que la ONU se retrasa algo., pero nunca 
de manera., pero que termina pagando.
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NC: (Mhm.)

OC: Y es u...es eh es y la razón del retraso de la ONU no es su mala voluntad sino que 
la ONU depende de las contribuciones de los países.

NC: Mhm. En este caso eh.. ¿la corbeta Grandville eh.. ONU ya hizo los pagos., o hasta 
el momento es uno de los retrasos que tiene ONU con la Argentina?

OC: No. En el caso de la corbeta Grandville es una operación diferente [xxx]

NC: [Mhm.]

OC: E esa esa corre un un tanto por cuerda separada.

NC: [Mhm.]

OC: [Allí] hay., hay., eh.. el combustible se carga en este momento en ese gasto 
principal está cargando en este momento., en eh.... a cuenta de los Estados Unidos.

NC: A cuenta de Estados Unidos. Perfecto. Que todavía no pagó.

OC: Sí, sí, sí, sí, sí.

NC: Ah ya pagó algo.

OC: No, por supuesto. Se paga xxx se carga el combustible directamente.

NC: ¿Y qué costo tiene el mantenimiento de la Grandville en operaciones, más o menos, 
Ministro Camilión?

OC: Y son unos., eh.... entre combustible y rancho son irnos cien mil dólares 
mensuales.

NC: Cien mil dólares mensuales. Muy bien, doctor Oscar Camilión Ministro de Defensa 
le agradezco mucho este contacto con.... eh.. Radio del Plata y le deseo un muy buen 
año.

OC: Igualmente a usted.Hasta luego.
NC: Muchas gracias, ¿eh?

OC: Encantado.

Entrevista No.13

Nelson Castro {NC} entrevista a Mario Beinstein {MB}, secretario de 
redacción del semanario de lengua española Aurora.

NC: Buen día, ¿cómo te va, Mario?

MB: Buen día, Nelson. Eh.... bueno, la verdad, tengo que decir que estoy todavía un
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poco consternado, hace.... un par de horas recibí la noticia de que falleció en Nueva 
York.... el., rabino Marshall T. Meyer.... eh.... de.... origen norteamericano, pero que 
actuó durante largos años en la Argentina, un incansable luchador por los Derechos 
Humanos, integrante de la comisión Nunca Más, presidida por Ernesto Sábato, 
galardonado con la orden., del General San Martín por el gobierno de Alfonsín,.. y., 
indudablemente es una gran pérdida para el mundo judío en general, y para todos los 
luchadores de los Derechos Humanos en todo el mundo, y en la Argentina 
especialmente.

NC: Sensible pérdida. No teníamos información eh.. confirmada de esto, la que nos das, 
lamentable, realmente., eh Mario. Vos lo conocías, ¿no?

MB: Sí, eh.. lo conocía muy bien, eh.. desde que dejó la Argentina hace pocos años, y se 
instaló eh.. nuevamente e en los Estados Unidos, se había convertido en un gran 
batallador por los Derechos Humanos, precisamente en Israel, y en su congregación 
religiosa recibía las visitas, no solamente de israelíes notables, sino también de 
palestinos, cuando palestinos era casi una mala palabra eh.... en el mundo., eh.... 
digamos eh.. sionista o israelí. Eh.. ha dejado muchos amigos, todos muy consternados, 
eh grandes admiradores, y., es una pérdida realemente..eh.. muy sensible, muy grande. 
Era un hombre de un enorme carisma, eh.. como todos seguramente lo recuerdan, y.... 
eh.... el vacío se va a hacer sentir.

NC: Sí. eh.. realmente su actitud había sido además muy valiente aquí, porque el recibió 
varios ataques cuando estuvo integrando la comisión Nunca Más, que inclusive eh.. se 
prolongaron en el tiempo, una vez que había terminado la conclusión de esa Comisión.

MB: Sí, señor, y recibió ataques eh bastante virulentos también, por su condición de 
judío y su condición de rabino.

NC: Mhm. Es verdad. Eh..

MB: El los supo sobrellevar con entereza.

NC: Sin duda. Bueno.. Mario., eh.. día sin duda contrastante con esta noticia que nos 
das que., eh.. se te nota... eh.. la pena que te ha producido, y que sin duda es lamentable, 
cuando se pierde una personalidad de estas características, eh.. está el contraste, ¿no? en 
un día no sé si llamarlo de júbilo en Israel, pero un día importante, con este acuerdo que 
se ha firmado, histórico, entre Israel y la Santa Sede.

MB: Sí. Eh.... sin ningún lugar a dudas, desde el punto de vista histórico, eh.... 
cuando.... los israelíes eh.. miren para atrás, dentro de algunos años, se van a dar cuenta 
que las noticias más importantes no eran las que estaban en los grandes titulares de los 
diarios, sino también en la primera página, pero más abajo. El establecimiento de- 
relaciones diplomáticas con el Vaticano, es mucho más, muchísimo más importante, que 
el establecimiento de meras relaciones diplomáticas entre dos estados. Esto es, 
posiblemente, ojalá, la., conclusión de un., larguísimo conflicto, un conflicto de casi dos 
mil años, entre.... la Iglesia Católica y.... eh.... el pueblo judío. Una historia que ha 
tenido muchísimos sinsabores, muchos desacuerdos, muchas eh.. muchos episodios 
trágicos y bañados de sangre, pero que hoy, por fin, eh.... en un mundo que va realmente 
hacia un., ecumenismo.... mundial, eh.. ya era...mm.. más bien., eh.. eh.. se imponía 
esta.... xxx este establecimiento de relaciones entre la Santa Sede, y., el estado de Israel.

NC: Eh Mario, para [que la]...

MB: [Queda] entendido que de dentro de., algunos meses.. Su Santidad., eh.. hará una 
visita a Israel, eh.. hará un peregrinaje por los., eh.. Santos Lugares, en Jerusalén, en
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Belén, en Nazareth, eh.. como todo buen cristiano.

NC: Eh Mario, para que la gente además, eh tenga idea de de lo que significa esto, y de 
lo mucho que significa en lo concreto, esto inclusive eh.. va a permitir que se 
establezcan colegios católicos en Israel, ¿no es cierto?

MB: Si. Hay ya colegios eh.. eh cristianos en Israel, pero el hecho de que haya 
relaciones diplomáticas con el Vaticano, implica que para el Catolicismo, el 
Catolicismo se va a hacer sentir mucho más de lo que se sentía hasta ahora, eh.. e en 
este país, cosa que está poniendo en un estado de alerta a., otros cristianos eh.. este., 
establecidos en Israel, que de alguna manera sin decirlo., eh.... del todo abiertamente, 
eh.. guardan algunos temores por la.... presencia, ahora si, masiva que va a tener el 
Catolicismo en Israel.

NC: Y, Mario, se observa, un porcentaje., no sé si importante, o por lo menos está 
determinado el porcentaje de., eh habitantes de Israel, de judíos que se convierten a la 
religión cristiana, y/o específicamente al Catolicismo?

MB: Bueno, al Catolicismo, eh.. el número es muy pequeño, y en general las 
conversiones al cristianismo no son muchas.

NC: (Mhm.)

MB: Eh.. en este país, eh se ve mucho más a la inversa, eh.... cristianos que.... se 
convierten al.... judaismo, en sus lugares de origen, y después eh.. llegan a radicarse a 
Israel. Pero hay también eh.. eh.. conversiones eh de judíos al cristianismo, aunque no 
son eh.. números eh.... significativos. Eh.. en general, eh.. Israel es una sociedad muy 
pluralista y muy abierta, eh.. hay jóvenes eh.. que., llegan a.... a sectas un poco 
esotéricas, más que al Cristianismo, que es una religión eh.... establecida. Hay., muchos 
eh.. muchos también es una manera de decir, se trata de..un porcentaje también bastante 
pequeño, pero., hay jóvenes que se vuelcan., por sectas., eh orientales, hindúes eh.. 
especialmente, eh.. aunque también eso ya está dejando de estar de moda.

NC: Mario, la última. Uno de los hechos históricos, no sólo del año, yo diría., del siglo, 
y de la historia, el acuerdo palestino e israelí. Eh.. de cara al futuro, ¿se ve la posibilidad 
de la concreción tal cual como se firmaron en los Estados Unidos?

MB: Bueno, eh.... es difícil responder a esa pregunta, porque los acuerdos que se 
firmaron en los Estados Unidos, son acuerdos de principios. Hay muchos lugares, eh 
muchos vacíos en ese acuerdo, precisamente porque eran los más difíciles de 
sobrellevar. Y eso es lo que estamos eh.. viendo en estos días. Eh.. hace ya.... dos 
semanas por lo menos, que tendría que haberse comenzado a implementar, el acuerdo de 
principios eh.. que establece que Jericó y la franja de Gaza son los primeros lugares en 
los cuales va a haber un auto-gobierno palestino. Sin embargo, eso no se pudo llevar a 
cabo, porque todavía hay discrepancias. E incluso en estos momentos, después de haber 
llegado a un acuerdo para salvar estas diferencias en El Cairo, todavía el Comité 
Ejecutivo de la OLP no ha refrendado dicho acuerdo, todavía hay discrepancias, e 
incluso después que sea aprobado, en caso de ser aprobado, todavía quedarán otras 
discrepancias que llevarán., un par de semanas más hasta que puedan ser subsanadas. 
Pero si la pregunta es.... si va a haber un acuerdo entre.... Israel y los palestinos en un 
futuro muy próximo, yo me aventuro a decir que sí. Yo me aventuro a decir que el 
próximo año 1994 va a encontrar a Israel y a los palestinos ya embarcados en la 
concreción de ese acuerdo, no solamente en Jericó y en la franja de Gaza, sino también 
en otros sectores más de los territorios ocupados, y me aventuro a decir más que eso 
todavía. Eh.. creo que en el año 1994 Israel va a llegar a un acuerdo similar al que llegó 
con los palestinos, también con Siria, con respecto a las alturas del Golán, y ni que
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hablar, que.... estoy totalmente convencido que durante este año que comienza ahora, 
eh.. se firmará ya un acuerdo de paz definitivo con Jordania.

NC: Mario Beinstein, eh.. Secretario de Redacción del Semanario de Lengua Española 
Aurora en Tel Aviv, te agradezco muchísimo este contacto con Radio Del Plata. Deseo 
para vos, todos los tuyos, para, .toda la gente que allí habita, un muy buen año 94.

MB: Eh.. lo mismo., te deseo a tí, y., a todos ustedes, que realmente tengamos un año 
de., paz, y de prosperidad.

NC: Gracias, Mario. Un buen día para vos.

Entrevista No. 14

Nelson Castro {NC} entrevista al Ingeniero Arturo Novillo {AN}.

NC: Ingeniero Arturo Novillo, Gerente de Caminos del Uruguay, la empresa 
concesionaria de la Ruta Nacional número 14. Lo saluda Nelson Castro de Radio del 
Plata. Buen día, ¿cómo le va?

AN: Buen día, señor Castro.

NC: Bueno, las informaciones que tenemos indican que., eh.. fallaron los auxilios que.... 
algunos dicen que ustedes deberían haberlo tenido, que la em que la ruta no está en 
buenas condiciones, que la banquina es muy pequeña., eh lo escucho.

AN: Bueno, los auxilios concurrieron eh.. con la premura del caso. Obviamente en una 
ruta abierta no están los auxilios a., al lado de., del lugar del siniestro.

NC: ¿A cuánto estaban del lugar?

AN: El.... puesto de peaje más cercano está en el km 100 y el accidente fue en el km 149 
o sea está a cincuenta kilómetros. De todos modos la empresa tiene.... contratado- 
servicios de emergencia médica...

NC: (Mhm.)

AN: ...que están., ubicados en las localidades o sea en este caso concurrieron., tres 
ambulancias contratadas por la empresa de Concepción del Uruguay., que está a 20 km 
del...

NC: Ahora, uno de los choferes dice que no había de los auxilios mecánicos necesarios 
ni siquiera una grúa para sacar., eh.... bueno, eh.. los hierros retorcidos que había y que 
por eso se demoró el rescate de algunas de las víctimas.

AN: Eh.„. la., la mayoría de las víctimas eh.... eh.. los fallecidos obviamente quedaron 
xxxxx los heridos fueron atendidos y trasladados a los centros asistenciales.. con 
bastante rapidez. Hubo un problema con una persona que quedó aprisionada en los 
vehículos y hubo dificultades para., para sacarla.

NC: (Mhm.)
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AN: Yo entiendo que la desesperación del caso este., los minutos se hagan eternos, 
pero.... la grúa concurrió después no pudo levantar el vehículo se buscó otra y re., hubo., 
problemas pero., no se puede., en esos casos., en el de una persona que está aprisionada 
entre los hierros.... tratar de apurar las las operaciones para sacarla. E1..1 el., el., había 
llovido, eso dificultaba la., la., los trabajos.... y se demoró algo pero no es imputable a., 
a la falta de asistencia de., de., de los elementos que tenemos dispuestos a eso, sino de 
las dificultades y del cuidado que se debe tener cuando una persona se la debe extraer 
no., no., xxx con con cuidado ¿no? de., para no afectarla más de lo que ya estaba.

NC: ¿Cuáles son los elementos de seguridad con los cuales ustedes eh deben contar por 
el pliego de concesión, [señor Novillo?]

AN: [La con..] la.... concesión nuestra cuenta con., servicio de emergencia médica., eh.. 
dispuestos en las localidades., aledañas a la concesión. Hay servicios de emergencia 
médica en Zárate, en Gualeguaychú, en Concepción del Uruguay, en Concordia, en 
Chacarí...

NC: (Mhm.)

AN: ...Monte Caseros, Paso de los Libres., y se han distribuido.... los teléfonos y los 
puestos nuestros tienen todos radiocomunicación con esos pues., con esas., eh.. centros 
de emergencia para que asistan en., en caso de accidente.

NC: (Mhm.)

AN: A su vez tenemos este.... un vehículo de patrulla en cada puesto de peaje., que está 
afectado al personal de Gendarmería Nacional que tiene la., la seguridad de., en los 
puestos nuestros. Y a su vez., tenemos un., un camión-grúa en cada uno de los puestos 
de peaje y en el caso del puesto de Zárate-Brazo Largo por el., la densidad del tránsito 
hay., dos vehículos-grúa más un auto más un., una camioneta que es para., para prestar 
auxilio, ¿no?

NC: Mhm. Eh.. bien. Lo que., hay coincidencia en la información que recibimos es en el 
mal estado de la ruta en esa zona.

AN: No. No es así. La ruta en ese lugar., por obligaciones contractuales., fue 
repavimentada en el mes de mayo.

NC: (Mhm.)

AN: O sea el., tramo que estamos ejecutando en estos momentos de., de reparación de la 
ruta y repavimentación, es desde el km 125 al km 205. O sea son 80 km de ruta que los 
cuales en estos momentos ya hay ejecutados 60. EL... el tramo en., en., de., de..en el 
lugar del accidente km 149 fue repavimentado en mayo, y entre junio y julio se terminó 
de., señalizarlo., y dejarlo en perfectas condiciones. O sea el pavimento estaba 
prácticamente nuevo.

NC: La jueza nos decía que prácticamente no hay banquina allí.

AN: ....No sé que que es lo que ha dicho la., jueza...

NC: [Sí, sí],

AN: [...yo la escuché] en otras en otras radios y no., no la escuché que., que dijera [eso].
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NC: [Sí, sí]. Esto lo dijo acá por del Plata le podemos hacer llegar la grabación [que en 
las banquinas]...

AN: [Lo que pasa es lo siguiente..] las banquinas estaban mojadas por la lluvia..

NC: Sí, sí, pero que no hay banquina prácticamente. No dijo que estaban mojadas por la 
lluvia, que prácticamente no hay banquinas allí dijo.

AN: Las banquinas tienen el ancho que corresponde. Fíjese que los vehículos colisionan 
en el centro de la calzada, y después ya totalmente sin control, se desplazan hacia las 
banquinas, bajan por los taludes y terminan en el., en el terreno lateral a la ruta y 
ninguno de los dos vuelca. [O sea]...

NC: [Mhm.]

AN: ...en una ruta sin banquinas seguramente un vehículo en esas condiciones de esas 
dimensiones.... totalmente sin control por lo menos hubiera volcado, Y los dos quedaron 
parados sobre sus ruedas lógicamente con los daños producidos por el choque.

NC: Mhm. Eh.. ahora., eh.... se dice que miden menos de dos metros y que realmente 
estaban resbaladizas y que la tierra no., no ha sido apisonada adecuadamente.

AN: La eh.. en ese lugar., este., obviamente., si están mojadas por la lluvia., y al haber 
estado trabajando eh.. equipos de rescate, de auxilio, ambulancias, máquinas viales, todo 
lo que trabajó estaban dañadas, pero., las banquinas están construidas como 
corresponde. Eh.. eh.. lógicamente cualquier banquina de tierra en cualquier ruta del 
país., el día de lluvia se ve afectada y se pone resbaladiza.

NC: Mhm. Eh.. ¿ustedes tienen una exigencia un pedido de que de transformar esto en 
una., eh autopista de doble carril?

AN: Hay una.... este.... una., un., un reclamo digámoslo así de., de todas las fuerzas 
vivas., las del gobierno., xxx de la Provincia de Entre Ríos en cuanto a que hay sectores 
de la ruta donde la densidad del tránsito ya hace necesario., que sea transformada en 
doble carril. Que hace., cosa de unos meses, en la ciudad de Gualeguaychú, el 
gobernador de la Provincia y., todas las fuerzas vivas., políticas y autoridades de en 
general de., de la Provincia de Entre Ríos, hicieron un petitorio que se lo elevaron al., al 
Ministerio de Economía y Obras Públicas., en el sentido de que.... por lo menos en el 
tramo de Brazo Largo hasta Gualeguaychú.. la., la densidad del tránsito hace necesario 
que la ruta cuente con., con dos carriles.

NC: Y señor Arturo Novillo, Gerente de Caminos del Uruguay, la empresa 
concesionaria de la ruta nacional número 14, queríamos escuchar., eh.. su testimonio., 
eh.. la parte de la empresa., le agradezco este contacto con del Plata. Ojalá esto., eh.. las 
vidas no se recuperan más., sirva para que cada uno reflexione un poco más si está 
haciendo lo que corresponde., en., eh.. en aras de la., necesaria seguridad., que tienen los 
argentinos que viajan por las rutas del país.

AN: Buen día, gracias.

NC: Un buen día para usted.

Entrevista No. 15
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Mercedes Ninzi {MN} entrevista en el móvil a Carlos Ruckauf {CR} dentro 
del programa de Magdalena Ruiz Guiñazú {MRG}.

MRG: Bueno, y., decíamos hace un instante, que íbamos a tener información de quien., 
evidentmente es responsable de la seguridad nacional, es decir, del Ministerio del 
Interior. Mercedes Ninzi en uno de nuestros móviles, creo que la tiene. ¿ Qué tal 
Mercedes? Buen día.

MN: Sí. Buen día Magdalena. Justamente estuvimos con el Ministro del Interior Carlos 
Ruckauf, y a él le preguntamos si ya se había investigado si ellos ya tenían noción, 
sobre quiénes serían los responsables, que realizaron este sabotaje en la línea de alta 
tensión y que dejaron sin luz anteanoche a prácticamente un millón de usuarios. 
Escucha entonces lo que respondía el Ministro Ruckauf.

CR: Eh.. no, por supuesto nosotros estamos eh.. sobre este tema haciendo una 
investigación., el., secretario de Energía, Bastos, me comunicó ayer eh.. la novedad de 
los hechos acaecidos,eh.. yo me comuniqué con el señor Ministro de Justicia para que 
los señores fiscales., tomaran conocimiento del tema, y., se ha hecho., la denuncia 
pertinente y., van a operar los jueces federales, en la medida que., el tipo de delito 
cometido constituye delito federal.

MN: ¿Usted cree que puede haber habido alguna intencionalidad política?

CR: Bueno, no sabemos. Eh.. realmente está todo sujeto a investigación. En todo caso 
está muy claro que se trata de un daño a toda la población. Porque cuando., se afectan 
eh.. el el ingreso de la de la electricidad a los grandes centros urbanos., nos pasan las 
cosas que vivimos., este fin de semana de Navidad. Yo particularmente., en todo mi 
barrio aquí en Paternal, hemos estado eh.. algunos tres días como en mi caso otros dos 
días sin luz.

MN: Ahora, aparentemente es gente que conoce mucho del tema porque, al romper las 
torres de alta tensión, al colocar., escaleras este., ¿aparentemente no podría ser gente que 
estuviera vinculada., a la empresa o que haya trabajado en la empresa, alguna vez?

CR: Es una posibilidad. Sin duda en el caso., del., trabajo., con aisladores, y elementos 
que hacen saltar la electricidad eh.. una persona que tenga., buenos conocimientos del 
manejo de electricidad., sabe como..como salta y como no salta., la electricidad. Pero.... 
el., el., el corte de riendas de., de torres etcétera implica., al menos, haber estudiado el 
tema. No es un hecho fortuito.

MN: Cuando esta gente hace., la amenaza., previamente a Edesur.. ¿eh deja algún tipo 
de mensaje, este., se identifica con algún., grupo?

CR: Mire yo no tengo ninguna constancia de., una relación entre., algún mensaje y los., 
y los hechos específicamente acaecidos, ¿eh?

MN: ¿Hay alguna relación, entre estos atentados que se dieron el martes., y el que se 
dió el día de Navidad en la., estación Carlos Pellegrini, de 1.. donde también se dejó., a 
muchísimas personas sin luz?

CR: Eh.. el caso de la estación Carlos Pellegrini.. eh.. reviste otras características 
técnicas. Y es eh.... si bien eh.. la empresa., tiene una., eh.. interpretación vinculada al al 
hecho., buscado, también tiene alguna posibilidad del hecho fortuito. En todo caso esto 
también se está investigando, en el caso de que fuera un hecho buscado podría tener
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correlación.

MN: Le vuelvo a reiterar entonces, ¿cree., usted como Ministro del Interior que puede 
haber una intencionalidad política? O si no ¿qué otra intencionalidad puede haber?

CR: Claro no., no debe descartarse eh.. ninguna de las intencionalidades., eh posibles 
eh.. en un caso de este tipo de estas características. Sin duda la que usted plantea., no 
debe ser descartada.

MN: La palabra entonces del Ministro del Interior, Carlos Ruckauf y como decía 
Marcelo., recién las empresas siempre señalaron que hubo., sabotaje inclusive en., 
cuando se hizo el atentado en la estación Carlos Pellegrini. El Ministro del Interior en 
este momento estaba diciendo que no era muy seguro que en este caso hubiera habido 
sabotaje. Sí en las del día martes.

MRG: Bueno, muchas gracias por esta información que es muy valiosa Mercedes Ninzi. 
Hasta luego.

MN: Hasta luego.

Entrevista No. 16

Eduardo Feinman {EF} entrevista al Dr. Ricardo Falú {RF}, Ministro de 
Gobierno de la provincia de Tucumán.

Comentario previo del periodista:

EF: Nadie sabe donde está el Malevo Ferreira. No se sabe si está en Tucumán, en otra 
provincia argentina, si está en Bolivia, en Paraguay, nadie sabe donde está. Pero uno.. 
de los..colaboradores del Malevo Ferreira, uno de los hombres que ayudó a escapar al 
Malevo, y que estaba con él, el comisario Juan Sotelo, acaba de entregarse en la 
provincia de Tucumán, ante., las autoridades. Pero ante las máximas autoridades. Ante 
el gobernador, y el Ministro., de Gobierno de la provincia, el doctor Ricardo Falú. Me 
imagino, que lo primero que se le va a preguntar al comisario Juan Sotelo, me 
imagino, será., dónde está el Malevo Ferreira.

EF: [para ubicarlo ya]. No hay. No hay pistas. Obviamente. No hay ninguna pista. Lo 
único que se sabe es que, eh.. reitero, hace., instantes., se entregó., el comisario Juan 
Sotelo, uno de los máximos colaboradores del Malevo Ferreira. Estamos esperando., 
eh.. una comunicación ..directa en vivo con la provincia de Tucumán, estamos 
esperando la comunicación con el doctor Ricardo Falú, Ministro., de Gobierno. En 
estos momentos está teniendo una charla personal con el gobernador.. Palito Ortega, 
me dicen que si. Doctor Ricardo Falú, buen día.

RF: Sí. Muy buenos días. No., no es., no no he escuchado bien su pregunta.

EF: No no no no. Ahora viene mi pregunta [justamente].

RF: [Ah!]. [Bien]
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EF: [Eh] ¿Cómo ocurrió la detención, o., la entrega., del comisario Juan Sotelo?

RF: Si., eh.. eh.. mm.. merced al., trabajo que venimos desarrollando intensamente., eh.. 
estaban ya prácticamente digamos aislados de todo medio de ayuda., eh.. el comisario 
Sotelo en una actitud que la juzgamos nosotros como responsable, ha decidido 
reingresar al estado de derecho as a reingresar a la legalidad, y ponerse en manos de la 
justicia, él pidió que., sea el gobernador de la provincia qui.. ante., quien lo recibe quie 
ante quien él quería entregarse..

EF: ¿Por qué ante el gobernador., [xxx]?

RF: [Si] bueno porque., eh.... como una expresión de.... como la máxima expresión de 
garantía que él conceptuaba que podía pedir, no obstante que la tiene a toda la garantía 
en el Poder Judicial, pero., bueno nuestro gobernador es., algo muy especial en nuestra 
provincia para todos los habitantes, y., y., deseaba., que que sean las cosas así nosotros 
hemos hablado., al Poder Judicial con el., el fiscal que interviene en la causa, quien 
autorizó a que se entregue en manos del gobernador, y una vez que as que así se hizo 
que fue en una iglesia...

EF: En Lules.

EF: Exacto. En Lules, que., que es el pueblo natal del gobernador, eh.. una vez que allí 
eh.. ah., eh.. yo estuve también presente en ese momento...

EF: ¿Qué se., qué qué se conversó? Sé que fueron., pocos minutos.

RF: Sí muy pocos minutos eh.. eh.. Sotelo que es el comisario que se presentó y el 
gobernador, eh.. bueno., eh.. dijeron una oración eh.. en la iglesia, rezaron eh.. Sotelo 
estaba muy muy débil emocionalmente...

EF: ¿Esa reunión fue cerca del altar?

RF: Eh.. sí, sí, sí., eh.. este.... e en e en el templo mismo, ¿no?

EF: (Mhm.)

RF: En el templo mismo, y., después de eso, nosotros., simplemente lo., le expresamos 
a., al., comisario Sotelo de que., era correcta la actitud que había asumido de reingresar 
a., a., a., al., a., al al al brazo del la ley, y que., eh.. de allí lo condujimos a una 
dependencia policial donde, oficialmente fue., puesto a disposición de la agente fiscal 
que estaba esperándolo, y., bueno allí terminó nuestro cometido [por el momento]

EF: [El gobema] El gobernador o usted, ¿en ningún momento le preguntaron donde está 
el Malevo Ferreira?

RF: Nosotros no debemos inmiscuirnos en ello, porque es tarea exclusiva del.. Poder 
Judicial, que va a comenzar a., a investigar seguramente un poco más esto...

EF: ¿Usted tiene algún dato de dónde estaría?

RF: Mire nosotros no podemos dar respuesta en ese sentido..

EF: ¿Pero tiene alguna pista?
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RF: Ehm.. nosotros eh preferimos., eh.. es decir el hermetismo., en cuanto a lo que va a 
suceder, nos dio buen resultado hasta ahora porque vamos., de los seis., prófugos 
iniciales ya hay cuatro que están., eh.. en manos de la justicia [xxx]

EF: [Pero] Ministro, ¿usted puede asegurar que está en la provincia de Tucumán?

RF: Ehm.. yo., no puedo asegurar nada. Esto es lo..lo., más sensato que puedo decirle, 
no puedo asegurar nada. Lo que sí puedo asegurar es que., eh.. no cuentan para nosotros 
ni las horas ni los días ni las semanas ni los meses.

EF: (Ahá.)

RF: No vamos a actuar bajo presiones...

EF: ¿Ustedes han tenido algún tipo de contacto con el Malevo Ferreira?

RF: No. No. No hemos tenido contacto ni., ni ni., ni vamos a tener negociaciones de 
ninguna naturaleza, vamos a cumplir el., mandato judicial tal como., lo indica que es bu 
eh.. eh.. obtener la captura, y presentarlo a la Justicia. Nosotros creemos, que ellos van a 
reflexionar, ellos todavía tienen una instancia judicial para discutir., su situación, que es 
ante la Corte Suprema de Justicia de la provincia...

EF: ¿Han hecho algún pedido especial?

RF: No, no, no. En absoluto. ¿Usted se refiere al comisario que hoy se presentó?

EF: No, no, no, no, no. Al Malevo Ferreira.

RF: No., no no no no no. No hicieron ninguno ni tuvimos ningún contacto, ni vamos a 
tenerlo. Nosotros no., no., ni siquiera vamos a intentar negociación de ninguna 
naturaleza.

EF: Ninguna negociación.

RF: No. No no no no no no. Porque eh.. con esto estaríamos subvirtiendo el orden., de 
los poderes., estaríamos este., de algún modo, ehm.. eh.. menoscabando un 
pronunciamiento judicial, con una negocición que sería espúrea (sic) eh.. nosotros 
vamos a respetar el mandato eh.. de los jueces, y., vamos simplemente a limitarnos a 
procurar su captura.

EF: Bien, doctor Falú eh.. una última pregunta para una respuesta muy corta. Hay., se 
dice se comenta por allí que hay posibilidad de., estallido social en la provincia de 
Tucumán.

RF: No. No. Es abosolutamente inexacto., en la provincia de Tucumán tiene todas sus 
variables en orden. Todas. Absolutamente todas. Eh.. si usted quiere preguntarme 
cualquiera eh.. lo invito eh.... ya sea la de trabajo, la de salud, la de., las escuelas, no 
hubo un día de no tenemos huelgas desde hace dos años, los salarios están al día, eh los 
aguinaldos ya están pagados, los jubilados cobran el 82 % móvil al día, hemos bajado la 
tasa de desocupación, hemos bajado la tasa de mortalidad infantil, hemos eh.. eh.. 
hemos eh eliminado todas las escuelas ranchos., eh.. ehm..

EF: Quiere decir que la provincia esta en orden.

RF: La provincia esta en orden, [felizmente]...
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EF: [Hum.]

EF: ...el gobernador ..eh.. tiene una., un., una., un un gran liderazgo natural., eh.. eh.. 
político una gran autoridad moral y política., en nuestra provincia., así que nosotros 
tenemos eh.. eh.. paz eh.. en orden y no hay ninguna, ninguna posibilidad objetiva..de 
estallido.

EF: Bien Ministro, le agradezco muchísimo [xxxxxxxx]

RF: [Muchas gracias] a ustedes y felicidades para 1994.
EF: Felicidades para usted y el gobernador. Hasta luego.

RF: Gracias. Gracias.

Entrevista No. 17

Ignacio Riverol {IR} entrevista a la Dra. María Cristina Calveira {MCC}, 
Juez Penal de Colón.

IR: Y nos vamos a la provincia de Entre Ríos, saludamos a la doctora María Cristina 
Calveira, jueza penal de.. Colón. Eh.. doctora muy buenos días. Ignacio Riverol lo 
saluda.

MCC: Buenos días, ¿cómo está?

IR: Gracias por atendernos. Doctora eh.. ¿cuáles son eh.. cuál es el estado de 
investigación, del accidente ocurrido ayer?

MCC: Bueno. Eh.. se hicieron las primeras diligencias procesales, e...ste tratando de 
desentrañar la mecánica., de este lamentable accidente que., costó la vida hasta ahora, a 
once personas como se ha., a., anoche a última hora había algunas de ellas en estado 
crítico. Eh.. realmente, uno de., o sea eh.. la colisión se produce entre dos colectivos, 
uno que., venía desde Chajarí Concordia, dirigiéndose hacia la Capital Federal, o sea 
norte-sur, y., el., otro micro un., tour de compras hacia., de la Capital Federal y hacía- 
este.. Uruguayana. Pudo haber sido también Paso de los Libres, de acuerdo a que anoche 
ha comparecido., el dueño., de este micro., y ha explicado que., iba finalmente a Paso de 
los Libres. Bueno., evidentemente que uno de los colectivos, el de Flechabus, invade., el 
canil de este de este de este colectivo de tour de compras., y., presuntamente., 
decíamos., ¿se se habrá dormido, se habrá descompuesto? Pero., lo cierto es que., 
después., se dirigió hacia., eh.. la banquina, y quedó digamos a una distancia 
considerable, e.. en la banquina opuesta en lugar de circulación.

IR: Eh.. ¿esto lo obtuvo de., de los testimonios, eh.. doctora? ¿Han coincidido en [esto]?

MCC: [Sí]. No solamente que., sino., de los de la constitución que., hice en el lugar del 
hecho inmediatamente, con el anoticiamiento que tuve de la., por parte de la autoridad 
policial.

IR: Ya hubo peritajes, entonces.

MCC: Sí. Se., el Juzgado ha comisionado., a un gabinete especial que tiene la policía de

objetiva..de
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Entre Ríos, que está en Paraná, e inmediatamente llegaron., y empezaron las tareas.

IR: Eh.. doctora, ¿el otro micro, no el de Flechabus, era ilegal?

MCC: Sí. Mire, eso también eh.. gracias por., este., poder aclarar a la., a toda la 
audiencia, porque., anoche, se ha encontrado, me ha la autoridad policial me ha 
exhibido, e.. entre ..eh.. todas las efectos diseminados., en este., en este lugar., que era 
realmente dantesco, encontré una carpeta, donde aparece la autorización., de., de la., 
del., ómnibus eh..digamos otorgado por la.. Dirección Nacional de Transporte., también 
el carnet de conductor., del., del chofer., eh.. aparece el nombre de la empresa que era lo 
que no teníamos inicialmente. Sí. Compareció el dueño de la empresa.

IR: [xxx]

MCC: [También] eh..ha han hecho saber., eh que está., asegurado, dos compañías 
aseguradoras, que en la mañana de hoy eh.. van a comparecer también.

IR: Es decir, no era como vulgarmente se lo denomina un micro trucho.

MCC: No. Eh la primera hipótesis que se manejó en horas de la mañana., finalmente 
quedó desechada., por suerte., eh.. develada en., a la noche cuando vimos esa 
documentación.

IR: Doctora, y es una pregunta, eh tal vez un poco difícil de de hacer y de responder 
pero., cuando., cuando hay muertos, cuando eh.. el conductor que., tal vez se queda 
dormido se desvía y mué eh.. muere., ¿quién de quién es la responsabilida penal de un 
accidente de esta magnitud?

MCC: Bueno. Mire, xxx evidentemente, eh.. en este sistema penal mixto procesal mixto 
que tiene Entre Ríos yo soy juez de instrucción., es decir, incluye la primera parte del 
ex[pediente]...

IR: [Ahá],

MCC:... y si encuentro elementos de prueba, eh formulo el juicio de probabilidad 
delictual.. dicto el auto de procesamiento después se eleva la causa a plenario o debate 
final. Eso lo tendré que., realmente., investigar., eh.. durante la instrucción. Ahora, la., la 
problemática., es compleja. Porque., estamos viendo., que., la., empresa., a veces le 
exigen a los choferes., claro, ganan un sueldo., quizás un poquito., más elevado., pero., 
se bajan de un colectivo., de., del., de mediana o larga distancia, y suben a otro. 
Entonces., nosotros nos preguntábamos., ¿en que condiciones físicas humanas en que 
aptitud., física..este., lo hacen., estos choferes?

IR: ¿Cuántas cosas, no Doctora, no? No es la aplicación de los códigos., o de los 
procedimiento penales., o., o de instrucción sino que., aquí., el juez se encuentra con., 
eh.. bueno, que puede tener mucho sueño el conductor., y el estado de la ruta, cuántas 
cosas para considerar, [¿no?]

MCC: [Ayer] el gobernador., el contador Molde que vino también a., a ver., cómo., 
había sido este suceso., e interiorizarse del tema., este., de decía., es cierto., la ruta 
nacional número 14 está., este., con un tránsito vehicular que excede su capacidad. Es 
una ruta angosta. Las banquinas, si llueve, se tornan intransitables, que es lo que sucedió 
también en este., en este., en esta oportunidad. Ahora, nosotros vemos., cómo manejan., 
el exceso de velocidad de los camiones y colectivos, es realmente lamentable. Nosotros 
hace mucho que venimos bregando., para que., este., estas situaciones no sucedan. 
Habíamos nos habíamos reunido con el señor Intendente, bueno, una serie de
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autoridades, a ver de qué manera., o., o., este., establecer un operativo., similar al 
operativo Sol en la ruta 2, qué hacer porque., llega esta época del año., y realmente son., 
este., son numerosos los accidentes, con la consecuencia que nos tronchan., vidas 
humanas. Y nuestro país., parece que los conductores., conducen con una desaprensión 
total, para sí y para el prójimo. Lo cual es lamentable. Eh.. el argentino parece que 
tiene., a., al volante.. e..es una una xxx y lo hace de una manera este., tan suicida, que sí 
que realmente nos preocupa mucho. Yo ya., hace mucho que vengo., con este., bregando 
para que esto eh.. se termine y no suceda., llamo a la reflexión desde mi., desde mi., 
medio, ¿no? que es., este la zona donde trabajo.

IR: Que importante lo que nos está diciendo. Doctora, para., para finalizar este., este 
reportaje agradeciendo su atención, ¿eh.. cómo sigue ahora la., la causa?

MCC: Hay una persona imputada, por el delito de., homicidio., culposo múltiple., y 
lesiones, ¿eh? que es el conductor de la., empresa., eh Flechabus que., es la persona 
que., ayer estaba., digamos., xxx con lesiones graves, verdad? pero vive. Las otras 
personas., su acompañante falleció., al mediodía, y el chofer de la otra., del otro micro 
también falleció.

IR: Eh..Doctora María Cristina Calveira, jueza penal de Colón, Entre Ríos, gracias por 
conversar con nosotros ser tan clara en sus conceptos y analizar., eh..cuestiones que tal 
vez exceden la., la mecánica procesal en este., en esta etapa de instrucción, ¿eh? 
Muchísimas gracias.
MCC: Buenos días. Muchísimas gracias [a usted].

IR: [Hasta luego], doctora.

Entrevista No. 18

Ignacio Riverol {IR} entrevista a Julio Gómez {JG}, Presidente del Banco 
Shaw en la Argentina.

IR: Y al., cuando han pasado 37 minutos de las siete de la mañana saludamos., al.. 
Presidente, al titular., del Banco Shaw aquí en la República Argentina, a don Julio 
Gómez. ¿Cómo le va?, buenos días, Ignacio Riverol lo saluda.

JG: ¿Cómo está usted?

IR: ¿Cómo está usted?

JG: Bien, gracias.

IR: Bueno y que., y que importante que es en un momento., difícil, como es., a partir de 
ayer, ¿no? esta situación en el., en el Banesto de España., eh.. aclarar la situación de., un 
banco que tiene además muchos años de presencia en la República Argentina, ¿no?

JG: Así es. Así es. A., esto ha sido un., suceso inesperado.... que efectivamente., nos ha 
golpeado por el hecho de que son socios nuestros..nos ha golpeado en la preocupación 
de la gente, quiero decir. Este., pero por suerte ayer hemos tenido un buen día., de 
mucho trabajo., pero., donde todo se ha desarrollado normalmente y usted habrá visto 
que ya la Bolsa decidió., levantar la suspensión que había impuesto a la cotización de 
nuestras acciones., además el Banco Ce.. Central se ha pronunciado sobre nuestra 
situación económica-fínanciera.. de manera que., en fin., este.... como siempre que
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ocurre.... una tormenta., después las cosas empiezan a serenarse., las cosas empiezan a 
verse., xxx correcta proporción. Las noticias que llegan de España son buenas, en el 
sentido de que el equipo que se ha hecho cargo de Banesto del Banco Español de 
Crédito es excelente., el., eh.. el Presidente actual., nos ha mandado un mensaje muy., 
afectuoso., y., muy esperanzado.. Es decir que el Banco Español de Crédito está en muy 
buenas manos., y además con el respaldo del Banco de España. Y eso no puede sino si 
significar también para Banco.. Banesto-Banco Shaw en la Argentina., una., una mayor 
tranquilidad.

IR: Eh.. Julio Gómez, e es importante aclarar, ¿cuál es la relación exacta entre Banesto y 
Banco Shaw de Argentina?

JG: Banesto España es accionista del 60 % del capital de Banco., de Banesto-Banco 
Shaw.

IR: De Banesto-Banco Shaw. Correcto. ¿Cómo., cómo ha reaccionado el público en la 
jornada de ayer? ¿Hubo corrida o., todo fue., normal?

JG: Mire, no hubo corridas. En absoluto. Este., tuvimos un día sumamente activo por 
ser., el penúltimo día hábil del mes., eh.. eh.. hemos registrado que algunas personas., 
eh.. hicieron algunos retiros pero., eh.. inferiores y muy por abajo de nuestras., 
posibilidades de liquidez de manera que., en fin., eh.. nada preocupante., y yo supongo 
que hoy ya la cosa bastante sedimentada será., eh absolutamente normal.

IR: Gómez y esto se lo pregunto como hombre de banco, ¿no? Como ha cambiado el 
escenario., financiero económico en la República Argentina., tal vez hace., poco más de 
11 años atrás., esto hubiese ocasionado que la gente reaccionara casi irreflexivamente, 
¿no? y cómo reacciona ahora., con., con un nivel de reflexión importantísimo, ¿no es 
cierto?

JG: Claro, pero esto significa que lo que ha cambiado es el país.

IR: Claro, claro.

JG: Este es otro país., la gente ya no esta tan sensibilizada.... eh eh la gente tiene total 
confianza en el peso., tiene co.. total confianza en los organismos directivos., y., yo creo 
que todo eso contribuye pero lo., fundamentalmente lo que ha cambiado ..eh.. eh.. es el 
país.

IR: La última. Este informe que hizo el Central del estado., del Shaw, ¿qué señala?

JG: Bueno señala como lo dice muy., muy eh.. exactamente que la situación económica- 
financiera del banco.. Banesto-Shaw.. según lo., lo observa el Banco., el Banco Central 
es normal.

IR: Normal. Muy bien. Julio Gómez, presidente .. del Banco Shaw en la República 
Argentina, gracias por conversar con nosotros y que el 94 traiga lo mejor para todos 
ustedes.

JG: Así lo espero para ustedes también.

IR: Gracias xxx.
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Entrevista No. 19

Horacio Embón {HE} entrevista a J. C. Gomizi {JCG}, Secretario General 
del sindicato del papel de Zarate.

HE: He tenido información de., de Zárate, vinculada con la salud, pero vinculado 
también con la plata. Porque la plata no llega, y no hay salud. No entiendo bien el 
tema. A ver si el señor Juan Carlos Gomizi, que es el Secretario General del sindicato 
del papel de Zárate me lo puede explicar. Señor Gomizi, buen día. Embón lo saluda.

JCG: Buenos días señor Embón, ¿cómo le va?

HE: ¿Cuál es el problema?

JCG: Bueno., eh tenemos serios inconvenientes con., nuestra Obra Social, que., hasta el 
mes de enero del año 92.. teníamos., autonomía propia. Es decir que los aportes y 
contribuciones que., hacían las empresas., venían directamente a., nuestras cuentas 
bancarias. Eh.. a partir de este mes, del., enero del 92, pasa., por disposición del 
gobierno., al SUSS Sistema Unico de Seguridad Social. A partir de ahí., empezamos a 
tener serios inconvenientes., para., poder recaudar., los aportes hechos por las empresas. 
Tal es el caso que., la información que nos da la Federación del Papel., nos comunica 
como ser que., de Witcell nos deben., los meses., de enero 92, marzo 92, ag aguinaldo 
de diciembre 92, octubre, noviembre y diciembre del 93. De Celulosa Argentina., nos 
deben los meses de mayo de..l 92, mayo del.. 93, aguinaldo del 93, setiembre, octubre y 
noviembre del 93. Y., los., las contribuciones de marzo y junio del 93 de Celulosa 
también. Entonces., estamos., a punto de., dejar sin servicio., alrededor de 1.000 
personas.

HE: ¿Y dónde., y dónde está la plata? ¿Dónde queda., atrancada la plata?

JCG: Bueno, nosotros., eh.... recibimos información de Federación, que nos dice que 
todos estos meses., eh.. no han sido aportados., por el., nuevo sistema., de DGI. Eh.. 
quisimos recabar la información., eh.. a DGI.. y nos contesta de que no nos pueden., eh.. 
dar .. eh.. información de los grandes contribuyentes. La cuestión es [que]...

HE: ¿[Sobre] la [plata]?

JCG: ...[nosotros] acá., eh.. estamos ade adeudando a., a los médicos, al personal que 
trabaja aquí...

HE: (Claro.)

JCG: ...no podemos pagar los sueldos, no podemos pagar los., eh.... aguinaldos...

HE: ¿Cuántos pacientes atienden?

JCG: Acá., eh.. tenemos 700 afiliados.... y., entre.... pasivos., y.... adherentes.. son mil 
familias.

HE: Y mil familias que de un día para el otro pueden quedarse sin ningún [tipo de 
atención médica]

JCG: [Exactamente]. Por eso., eh.. nos llama un poco la atención.. .. las., declaraciones 
del señor Presidente., cuando dice., de que., eh.... de alguna manera., el SUSS se va a
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hacer cargo., del.. 30 % ese que dejarían de pagar las empresas.... para que., cubrir los., 
los., problemas de la Obras Sociales. Y en estos momentos no nos están pagando., eh.. 
facturas de enero del 92.

HE: Me imagino que usted estará., de acuerdo con., esta amenaza de la CGT del paro en 
enero.

JCG: Desde ya. Yo pienso que todo lo que sea eh.. protección, de., eh.. y el bienestar 
de., de los afiliados., eh vamos a estar siempre totalmente de acuerdo.

HE: Señor Gomizi, para hacer un seguimiento., de esta denuncia...

JCG: (Sí.)

HE:... ¿a quién., tengo que preguntarle dónde está la plata?

JCG: Bueno. Nosotros., la única información que tenemos., hasta el momento., viene- 
de Federación del Papel., que es nuestro Secretario General., eh.. Juan Blas Alari.

HE: (Sí.)

JCG: Después, hemos mandado notas., a ANSAL, DGI, Ministerio de Economía, al 
gobierno de la Provincia, al In Intendente y autoridades de Zárate.

HE: ¿Cuánta plata aportada hay por parte de los afiliados?

JCG: Entre la., el dinero de los afiliados y el., dinero que corresponde aportar a la., las 
empresas, en estos momentos nos están adeudando más de 250.000 dólares.

HE: Es mucha plata.

JCG: Es mucha plata, sí, para un o obra social como ésta.

HE: Eh.. vamos a., m.. seguir el tema, vamos a buscar las distintas puntas de la 
información., y volveremos a retomar esta conversación.

JCG: Bueno, como no.

HE: Muchas gracias, señor Gomizi, ¿eh?

JCG: Gracias a ustedes.

HE: Fue Juan Carlos Gomizi, Secretario General del Sindicato del Papel de Zárate.

Entrevista No. 20

Clara Marino {CM} entrevista a Juan Manuel Casella {JMC}.

CM: Juan Manuel Casella, buenos días. ¿Cómo está usted?

JMC: ¿Cómo anda usted?
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CM: Bien, muy bien. Eh.. Juan Manuel, ¿es cierto, según dicen los diarios de hoy., eh.. 
que el doctor Alfonsín lo invitó a usted., ayer., junto a de la Rúa a formar parte., a 
formar listas en defensa de la reforma?

JMC: No, no, no, no. No es así eh.. [No es]...

CM: [A ver, acláreme]

JMC: ...exactamente así. Ayer recibí una llamada de Alfonsín efectivamente pero esa 
llamada tenía como propósito consultarnos acerca de cuál va a ser la actitud de la 
convergencia...

CM: (Ahá.)

JMC: ...con relación a la lista de candidatos a., constituyentes. No., no fue ninguna 
invitación, simplemente fue una consulta para conocer nuestro criterio.

CM: Mhm. ¿Y cuál va ser el criterio de ustedes [Juan Manuel]?

JMC: [No, no lo tenemos] decidido., digamos que., hemos tenido reuniones anteayer y 
ayer .. tratando de analizar la cuestión. Eh.. además., tomando en consideración la., la 
opinión de la gente, verificando eh.. tanteando la opinión de la gente.

CM: (Mhm.)

JMC: Eh.. las posibilidades son tres, es obvio. Son tres posibilidades teóricas. La 
primera que haya divisiones intemas y que cada sector proponga sus constituyentes 
para., disputar esa elección, la segunda es que., eh los que estamos en contra de este 
proceso del pacto y del proceso de reforma., no integremos la lista de convencionales, y 
la tercera posibilidad consiste en que se llegue a un acuerdo., que haga integrar listas sin 
que se requieran las xxx intemas.

CM: (Mhm.)

JMC: De esas tres posibilidades yo diría en la Provincia de Buenos Aires., el., nosotros 
hemos realizado toda una acción., eh.. m.. destinada a diferenciar claramente nuestra 
posición de la conducción de la., de la posición de la conducción partidaria., en Parque 
Norte., en Santa Rosa., en los dos bloques legislativos., en...

CM: (Mhm.)

JMC: ...los recintos de ambas cámaras., hemos., adoptado una posición distinta de la 
conducción partidaria., y no vamos a declinar esa posición. Por lo tanto si., para integrar 
listas requerimos como condición previa que., nuestros., convencionales constituyentes 
puedan votar en contra de la reforma.

CM: Mhm. Eh.. Juan Manuel eh.. ayer produjo un documento e...l doctor Alfonsín, 
donde dice este., más o menos que esta., que después del pacto se inicia una tercera 
etapa de la transición. ¿Cómo cree que terminamos el año político? ¿Cuáles son sus 
miedos?

JMC: No, no., lo terminamos mal. El año político lo terminamos francamente mal. Lo 
terminamos mal en lo esencial. Eh.. bueno en un sistema democrático, yo recién lo 
escuchaba a West Ocampo decir [que en]...



50

CM: [Mhm.]

JMC:... la democracia las cosas se discuten, se analizan y se sancionan por vía legal. 
Bueno., si ése es el procedimiento de la democracia es exactamente lo contrario de lo 
que estamos haciendo los argentinos. Por que si observamos como se desarrolló el 
procedimiento de reforma constitucional, que afecta la estructura., fundamental de 
nuestro orden jurídico, nos encontramos con que no hubo consulta, con que se 
desarrolló alrededor de un pacto establecido por dos dirigentes políticos y sus 
colaboradores inmediatos y nada más...

CM: [Mhm.]

JMC: ...[sin la] más mínima participación, que ese pacto fue., elaborado 
clandestinamente, sin conocimiento de la gente, que además., no es.... no está en manos 
de los constituyentes modificarlo lo que es de una gravedad extraordinaria., porque ese 
pacto tiene cláusulas cerradas., que los constituyentes deben votar por SI o por NO., a 
tal punto que el voto de la gente va a ser meramente formal., porque sus constituyentes 
no van a tener libertad para reformar realmente la constitución.

CM: Y sin embargo todo el mundo parece matarse por ser constituyente., [que 
problema]

JMC: [Y bueno] éste es otro defecto de la política...

CM: [Mhm.]

JMC: ...[eh..] la la la.... la confusión entre los cargos formales .. y lo., y la representación 
real.

CM: (Mhm.)

JMC: Todo lo que yo estaba diciendo antes., todos estos defectos que presenta la 
política argentina actual llevan a una conclusión lógica, la gente se siente mal 
representada por la política. Yo recomiendo una cosa.. Clara...

CM: (Sí.)

JMC: ...recomiendo la lectura., de la primera., de la tapa del diario La Maga del 22 de 
diciembre.

CM: (Mhm.)

JMC: Simplemente., ahí está muy bien sintetizado desde el punto de vista literario., la 
sensación que tiene la gente con relación a la política y a los políticos. Y todo este 
proceso de reforma constitucional., profundiza esa sensación de no representación real., 
de., de man., de manipulación. Eh.. por lo tanto creo que el año político desde ese punto 
de vista termina mal., y por último, si hacía falta...

CM: [Mhm.]

JMC: ...[algún] hecho dramático que exteriorizara esa situación, Santiago del Estero- 
basta basta mencionar Santiago del Estero.

CM: Juan Manuel Casella, muchísimas gracias y que tenga un feliz 1994.
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JMC: Gracias, Clara. Se lo agra retribuyo y usted sabe con todo afecto.

CM: Gracias, doctor.

Entrevista No. 21

Clara Marino {CM} entrevista a Claudio Cirigliano {CC}, Presidente de 
Metrovías. Interviene también otro periodista, Enrique {E}.

CM: Y., estamos en comunicación, Enrique, con.. Claudio.. Cirigliano, presidente de 
Metrovías.. Eh.. Cirigliano.... buenos días, cómo está usted?

CC: Muy bien. Buenos días, Clara.

E: Buenos días, Cirigliano, bueno., eh.. el 94 empieza con otra buena noticia., hubo.... 
idas venidas que sí que no pero finalmente, eh.. Metrovías se hizo cargo de los 
subterráneos de Buenos Aires y de..l del premetro, el ferrocarril General Urquiza.. eh.. 
empiezan con los s.. subterráneos cerrados que me gustaría explic que usted nos 
explicara por qué pero bueno, tenemos la esperanza de que., el servicio de subterráneos 
tan importante para la ciudad de Buenos Aires., empiece a mejorar a partir de la 
privatización.

CC: Eh.. Es así. Eh.. nosotros después de., un año y medio de haber sido adjudicado el 
sistema de., subterráneos Urquiza.. tomamos posesión a partir del primero de enero. 
Lamentablemente tenemos que hacer toda una serie de trabajos internos que de 
verificación del sistema, de inventario, de., hay una medida que es el cambio de 
cospeles, la adaptación de todo el sistema al cambio de cospeles y bueno, 
lamentablemente no nos dan los tiempos y se tiene que cerrar., durante dos días., el 
sistema., se cierra hacia el público pero va a estar abierto internamente eh.. con todos los 
sistemas funcionando para que sea amplificado, como dije antes.

E: ¿Por qué el cambio de cospeles, Cirigliano?

CC: Bueno, es una., nueva administración y.... lo que se necesita en una nueva 
administración empezar desde el tipo de pago, a ordenar todo el sistema. Ese es eh.. la 
medida por el cual se., se cambia el cospel.

E: Y., bueno, ¿y qué puede esperar el ciudadano de Buenos Aires en el 94 con los compr 
con compromisos de inversión o con las mejoras que ustedes tiene que hacerle., a los 
subterráneos de Buenos Aires?

CC: Lo que se intenta es es., tener un servicio mucho más confiable que el que se tiene 
hoy en en eh.. hay todo un.. plan de inversiones que., está a lo largo de 10 años que 
son., alrededor de inversiones d 400 millones de [dólares]...

CM: [Mhm.]

CC: ...en el primer año es en el orden de los 30 millones de dólares y apunta todo esto a 
que., eh.. el sistema sea mucho más seguro, se va a trabajar en la., infraestructura en 
general y en vías.... en subestaciones., en el sistema de señalamiento y finalmente., 
material rodante para que., bueno, uno de los grandes problemas que tiene hoy los., 
este., pasajeros de subterráneos es que sufren muchas cancelaciones., este., debido a las
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fallas por falta de mantenimiento en toda la red. Así que., el., primer la primer tarea 
nuestra es trabajar profundamente en que .. el sistema sea mucho más confiable. Esto se 
va a ir viendo., creo quizá en los primeros seis meses de operación, el sistema va a 
funcionar eh.. en una forma mucho más segura. Además de eso., en todo lo que tiene 
que ver con., higiene y limpieza, seguridad física de las personas hay un dispositivo de 
seguridad bastante importante con 250 agentes., de policía., privada., más este., la 
Policía Federal.... que., presta una gran colaboración en todo esto.

E: Cirigliano, ¿quién es el operador., designado para Me por Metrovías?

CC: El operador es Tansur, es un operador., belga., eh.. que opera alrededor de.. 150 
kilómetros de redes., en., en el mundo., de subterráneos y más de.. 500 en., superficie.

CM: Claudio Cirigliano, presidente de Metrovías, muchísimas gracias.

CC: No, muchas gracias a ustedes.

Entrevista No. 22

Marcelo Longobardi {ML) entrevista a Fernando Labore {FL} de Edenor.
Interviene también el periodista Carlos Mira {CM}.

ML: Eh.... m.. me voy a conversar un segundo antes de mis comentarios con Fernando 
Labore de Edenor, para ver qué es lo que sabe de esto. Fernando, buen día, ¿cómo le 
va?

FL: Buen día, ¿cómo está Marcelo?

ML: ¿Cómo anda, bien?

FL: Bien, bien, bien.

ML: Bueno, ¿que sabe de los sabotajes? ¿Algo?

FL: Bueno., lo.... creo que.... ayer estuvo muy claro el., el secretario de Energía, ¿no es 
cierto?

ML: Mhm. Lo vi.

FL: Es decir es un tema., de lo más preocupante y repudiable este., este tema del 
sabotaje, que ha ocurrido tanto en las líneas que provienen del Chocón como la línea 
que une .. Salto Grande con Santo Tomé, ¿no es cierto?

ML: (Mhm.)

FL: Esto está indicando., un procedimiento casi salvaje. Fíjese usted que han quedado., 
esa noche este.... más de un millón de., de clientes fuera de servicio., un alto nivel de 
inseguridad.... y., siguiente a un proceso de transformación y de cambio genera 
perturbaciones, ¿no es cierto? y eso lo sabemos...

ML: (Sí.)
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FL: ...eh.. realmente esto es muy grave.

ML: Mhm. Sabe que me parece muy bien que lo digan porque yo sé que hay., este., en 
otras compañías...

FL: Lo escucho muy bajo, por favor, Marcelo.

ML: Fernando, no, le decía que me parece muy bien que., ustedes., eh.. a.... acepten 
únicamente lo que les pasa, porque yo sé que hay otras compañías ex compañías 
públicas., que les pasa lo mismo y no lo dicen, ¿no? Así que yo por lo menos lo felicito 
por este asumir la realidad, ¿no?

FL: Es que [la] realidad hay que asumirla, [¿no es] cierto?, este..

ML: [Mm.] [Mhm.]

FL: Y creo que la., xxx (interrupción de la comunicación)

CM: ...de alguna manera identificados., le le preguntaba., no las personas pero por lo 
menos el grupo, de dónde puede venir de dentro de la compañía., cosas como éstas.

FL: No, ¿sabe qué pasa? Que., la investigación., eh.. esto se ha hecho sobre 
instalaciones de la empresa Transener, entonces nosotros no podemos llevar ningún 
tipo de., investigación...

ML: (Ahá.)

FL: ...es decir, eh.. yo supongo que la que., está este.... llevando adelante este sumario es 
la empresa Transener.... y por supuesto, este., xxx (se vuelve a cortar la comunicación) 
por la.. Secretaría de Energía.

CM: [Transeneres]...

FL: [Nosotros hemos..] hemos sido afectados del sistema.

CM: Claro. Entiendo. ¿Transener es la que genera o la que transporta?

FL: No. La que transporta, [xxx]...

CM: [Correcto]

FL: ...del sistema de transporte de alta tensión.

ML: Mhm. Mhm. Eh.. ¿se va a investigar de todos modos este.. Fernando?

FL: Mire, sí, sí, sí, Marcelo. Yo supongo que sí. Ayer el Secretario., de Energía fue muy 
claro y muy terminante, ¿no es cierto? Este esto es muy grave.

ML: Mhm. Eh.. ¿han tomado alguna medida eh.... para prevenir., eh.. que tal vez estos 
salvajes., produzcan un apagón o un sabotaje por ejemplo mañana a las diez de la 
noche?

FL: Y nosotros por nuestra parte en lo que compete a nuestra empresa hemos tomado
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hemos reforzado las medidas de seguridad, ¿no es cierto?

ML: (Mhm.)

FL: Supongo que cada una de las empresas este habrá hecho lo mismo.

ML: Mhm. [Supongo yo xxx]

FL: [xxx] Nosotros en nuestro caso lo hemos hecho.

ML: Supongo yo además Fernando que., producir un sabotaje en un sistema eléctrico., 
de un país, o de una ciudad tiene que tener hasta riesgos físicos, ¿no es cierto?

FL: Sí, sí, no, ninguna duda. La persona que lo hace se., se expone se expone este a 
riesgos como decía usted, ¿no [es cierto?]

ML: [Mhm.]

FL: Se está trabajando con niveles de tensión altísimos.

ML: Mhm. Fernando, bueno le.... acá hay una pregunta más de., de Carlos Mira.

CM: Sí. Le quería preguntar porque me llamó mucho la atención, Fernando, que uno de 
los métodos del sabotaje consistió en., aserrar., las columnas.... de., las.... eh.. torres.... 
por donde pasa la., que., obviamente por donde cuelgan los cables por donde pasa la 
electricidad.

FL: Sí.

CM: Eso., implica digamos disponer de.... cierta o de cierto material, ¿no es cierto? O 
sea no cualquiera puede., serruchar los pies de las torres.

FL: No no ninguna duda este., ninguna duda. Eh.. las personas que., hacen estos actos 
de sabotaje tenían conocimiento de., y elementos como para poder hacerlo, ¿no es 
cierto?

CM: (Mhm.)

FL: Es decir este., de la forma que lo han hecho no hay ninguna duda.

ML: Fernando, eh.... me queda., desearle un muy feliz 94. Que lo pase usted muy bien., 
eh.. lamento mucho este episodio y ojalá no tengamos que hablar otra vez por este tema.

FL: Muy bien. Yo le reitero los saludos a ustedes...

ML: (Mhm.)

FL: ...eh a su audiencia., y.... esperemos como bien dice usted en el 94 encontrarnos en 
mejor situación. Gracias.

ML: Un abrazo.
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Entrevista No. 23

Macelo Longobardi {ML} entrevista al Diputado Nacional José Zavalía

ML: Me voy a., a saludar un ratitoya conversar con un señor., eh.. diputado nacional, 
digamos protagonista por llamarlo de alguna manera de uno de los grandes temas del 
año, del fin de año, que es Santiago del Estero. Quiero ver como está, quiero ver que.... 
cómo está su provincia faltando un día., para terminar el año. José Zavalía, buen día.

JZ: ¿Qué tal? Buenos días, Logonbardi.

ML: ¿Cómo anda, bien?

JZ: Bien, me alegro escucharte.

ML: ¿En Buenos Aires?

JZ: Estamos., sí. Terminando algunos trámites y., viajando ya regresando a Santiago.

ML: Mhm. Bueno, ¿cómo está el Santiago del Estero del., del 31 de diciembre? ¿Ultimo 
día del año?

JZ: Bueno, aparentemente., eh.... está más tranquilo., pero., este., de acuerdo a los 
últimos informes que tengo., eh.... la docencia, la policía, y otros sectores de la 
Administración Pública y., municipios del interior de la Provincia., estarían molestos 
eh.. por la forma., denigrante., en que se les estaría pagando los sueldos, eh.... que 
consistiría en un anticipo en un., mísero anticipo., que por cierto., apenas les alcanza 
para pasar., la noche de Navidad y., bueno, ahora es el Año Nuevo.

ML: Mhm. Ehm.... ¿cómo ha estado viendo usted al Interventor.... a la gente del 
Interventor., le parece que están haciendo algo razonable? Yo.. 111 le aclaro y ya usted 
lo sabe que creo que sí. Me gustaría saber su opinión.

JZ: No, yo., este., todavía no puedo., juzgar es muy poco tiempo., eh.. solamente puedo., 
hablar sobre esta cuestión del pago, yo creo que., este.. Santiago del Estero no puede ser 
un conejillo de indias., del Gobierno Nacional., como lo ha sido, ¿no? este., porque la 
verdad es que., se lo apretó al pueblo de Santiago hasta las úL. hasta las., hasta., hasta lo 
último.... y., lo que no., previno el gobierno fue una reacción tan fuerte., como la que 
tuvo., el 16 de este mes. Eh.. pienso que sigue siendo un conejillo de indias., porque., 
no se le puede pagar a la gente., eh.. la semana anterior se le dió un anticipo., a los 
activos., de 500 pesos., y a los pasivos de 300 pesos., con lo que les están adeudando., 
eh.. tres meses de sueldo.
ML: Eh.. José., me gustaría saber este., eh.. de la crisis de Santiago, ¿cuánto., porcentaje 
le atribuye xxx usted de responsabilidad a los santiagueños y cuánto al gobierno 
nacional?

JZ: Bueno, para serte., sincero y honesto., aquí ha habido tres gobiernos justicialistas..

ML: ¿Santiagueños?

JZ: Exactamente. Juárez., eh.. Iturre y....

ML: (Mujica.)
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JZ: ...Mujica.. bueno y los pocos días que estuvo Lobo.

ML: Mhm.

JZ: Yo pienso que., eh.. hay un .. 50 un 60 % de responsabilidad de estos gobernantes., 
que., quebraron al Estado Provincial., que lo que menos hicieron., es., preocuparse para 
que Santiago produzca, para que Santiago., eh.. tenga fuentes de trabajo, para que en 
Santiago se pudieran radicar em empresas., industrias. Eh.... o sea., ha sido una dinastía, 
y te lo digo una dinastía porque Juárez lo puso a Iturre.. y lo puso a Iturre para que Iturre 
le tapara toda la suciedad de Juárez.

ML: xxx

JZ: Después Iturre lo puso a Mujica.. para que Mujica le tapara todo lo de Iturre.

ML: Ja [ja ja]

JZ: [Bueno..] es una dinastía [donde el padre]...

ML: [ja ja ja]

JZ:... lo desconoce ahora al hijo porque Iturre esta peleado con Juárez.. Juárez esta 
peleado con Iturre, Iturre esta peleado con Mujica, pero todos., formaron parte de la 
misma familia., que fue el gobierno de., de Juárez y que después se sucedió., eh.. con 
Iturre y con Mujica.

ML: José [xxx]

JZ: [Pero] también hay una responsabilidad del gobierno nacional, de un 40 o un 50 %, 
sobre todo en estos dos últimos años. Primero cuando nosotros denunciamos el fraude 
electoral, ellos sabían que Mujica carecía de la fuerza suficiente., para poder este- 
mantenerse en el poder. Era un gobierno ilegítimo, era un gobierno ilegal, se había 
violado la constitución de la Provincia.. 28 días antes de la elección., y después., se hizo 
una serie de pactos de acuerdos para mantenerlo lo en el gobierno a Mujica. Nosotros 
hicimos 27 marchas., anunciando., diciéndoles que Mujica no podía gobernar., que nos 
llevaba a esta situación., de desgobierno., de inoperancia y de corrupción en que se., 
eh.... desenvolvía., eh.... este., esta gestión de Mujica.

ML: José le voy a hacer una última consulta..

JZ: [Sí.]

ML: ¿[Alguno de] alguno de los tres, Iturre, Mujica y ehm.... y Juárez, pasará su fin de 
año en su provincia?

JZ: ....No sé. De acuerdo., a lo que tengo entendido., este...
ML: No. [Ja ja]...

JZ: ...[no] está ninguno de los tres en Santiago.

ML: xxx

JZ: Eh.. lo que sí te puedo decir.... eh.. aprovechando., este espacio que me brindas tan 
amablemente y te agradezco muchísimo., eh.. además este saludo., a todo el pueblo..
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que nos pueda estar escuchando este., y les deseo., eh un feliz., y próspero Año Nuevo., 
decirte que.... la noche de Navidad, recibí una carta., de una., chica., de 
aproximadamente 18, 19 años muy humilde., que la madre hace empanadas y., chipaco 
y de eso vive. Y me dijo José., eh.. sigo teniendo., la misma esperanza en vos. Porque al 
defender tu casa., frente a la agresión de esa patota., que quiso este., saquear tu hogar y 
tu familia.... vi en vos que no solamente defendías tu hogar, sino que un hombre que 
defiende su hogar, puede defender a su pueblo y puede defender a la democracia. 
Sinceramente me emocionó muchísimo., porque el día ése eh fue un día muy malo., fue 
un día muy triste.... para todos los santiagueños y muy particularmente para quien habla. 
Eeste.. lamentablemente., el gobierno nacional podría., haber eh.. evitado esto. 
Lamentablemente no lo hizo, y bueno., pasó lo que todos conocemos.

ML: José Zavalía, bueno le., le agradezco mucho. Espero que pase usted un buen.. fin de 
año y que empiece bien el 94.

JZ: Gracias. Igualmente. Un abrazo.

ML: Hasta pronto.

JZ: Muy amable.

Entrevista No. 24

Santo Biasatti {SB} se entrevista por teléfono desde el móvil en La Rioja 
con Néstor Vega {NV}, Secretario General de la POCS

SB: Señor Néstor Vega, tenga usted., muy buenos días.

NV: Buen día.... don Santos Biasatti. ¿Cómo está usted?

SB: Bien. Señor, ¿cuál es la posición que., que mantienen ustedes?

NV: Bueno, la posición nuestra., siempre ha sido clara. Nosotros no estamos de acuerdo 
que el ajuste siempre pase por los trabajadores. Nosotros acá en la Provincia durante los 
tres últimos años, sufrimos cuatro ajustes. En el orden de que, de., se., suspendieron los 
convenios colectivos de trabajo, se redujeron los sueldos en tres oportunidades, eh.. no 
se reintegró nunca ese dinero., del cual se redujeron primero porque lo llamaron ahorro 
solidario., después ahorro forzoso., y bueno, y la última ley también preveía algo de lo 
mismo asimismo como 6 mil cesantías más. Entonces., nosotros., eh planteamos el 
hecho de que., ¿por qué siempre nosotros? ¿Por qué siempre sobre el salario del 
trabajador, que es el más sufrido? Que acá tenemos un promedio .. más o menos de los 
230 pesos promedio en La Rioja. Entonces., lógicamente., si el mismo gobernador., 
cuando., cuando sanciona la ley., dice., de que., se va a dejar 6 mil afuera., y a su vez., 
eh.... dice que le va a aumentar el., el salario a los funcionarios, a los sufridos 
funcionarios., que están ganando más de 1.500 dólares sin contar eh.. los sueldos en 
negro, que el mismo gobernador reconoció hoy y está en la prensa., en los diarios., [xxx]

SB: [¿Cómo sueldos en negro], señor Vega?

NV: Entonces., hola!

SB: ¿Cómo sueldos en negro?
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NV: Claro. Porque., acá., eh.. es de conocimiento de toda la gente., de que por ejemplo 
los funcionarios xxx un tope, hasta 1.500 pesos. Pero a su vez., por bajo cuerda 
cobrarían entre 3.500 y 6.500 dólares más. Y el gobernador., en una noticia periodística 
dijo se van a acabar los sueldos en negro. Entonces lógicamente, eso no es un invento 
nuestro, si no., de que., el mismo gobernador., lo está reconociendo.

SB: Ahora, ¿de dónde sale ese dinero para pagar., sueldos en negro?

NV: Y todo sale de la misma bolsa. O sea, acá., hace.... 5 años aproximadamente, se 
tomó una disposición., que todos los aportes nacionales y todo aporte que entre por 
coparticipación., y por todo otro tipo de ley, eh.. se manejaran por el Ministerio de 
Hacienda. Entonces todo el dinero de la Provincia se maneja., de., eh.. por el Ministerio 
de Hacienda. Cuando hay partida presupuestaria., que vienen para vivienda, vienen para 
obras viales, vienen para aportes previsionales.. y acá., no hacen llegar., nada de nada. 
Como será, que nosotros, desde el año 85 hasta la fecha, no recibimos aportes patronales 
para., el pago y el movimiento del Instituto. Entonces, así como ese caso particular, 
también hay casos., eh.. generales que inclusive se los hemos planteado., cuando vino el 
ministro Rodríguez., acá a tratar de solucionar los problemas., que después gracias a 
esas soluciones tuvo que renunciar., ¿no es cierto? entonces., eh.. el plan de xxx que 
nosotros le hicimos por ejemplo, de vialidad planteaba que se mandaron 5 millones de 
dólares., para obras viales del camino a Chile y solamente se habían utilizado un millón 
y medio y nadie sabía donde estaban los 3 millones y medio.

SB: ¿Nadie sabe, [todavía?]

NV: [xxx] como el caso del acueducto., a Tanagasta que de 14 millones que mandaron., 
que ese fue un préstamo que se consiguió., para hacer ese acueducto., bueno., 
desaparecieron todos. Entonces acá., estamos hablando idiomas totalmente distintos. 
Acá., después eh eh.... gente suya que está aquí le va a hacer esuchar.. un reportaje del 
Ministerio de.... Hacienda., donde., eh... se habla., de que., eh.... nosotros., seríamos 
unos facinerosos., que estaríamos dispuestos a boicotear todo tipo de actos, inclusive., 
actos sagrados ya para tradición de la provincia como es el Tincunaco.. que este 
encuentro que es un recordatorio histórico del encuentro entre., sus gobernantes., y los 
incas en este momento diaguitas.. que estaban acuartelados., a 5 kilómetros de acá de 
este lugar donde estoy hablando., eh.. que se llama xxx y que luego., el franciscano, ¿no 
es cierto? logró una., eh.. un acercamiento. En eso., eh.. nosotros lo desmentimos 
totalmente., ya que la Intersindical.. por dos lugares decidió., no participar 
orgánicamente en el Tincunaco.. y en consecuencia no se portará ningún tipo de cosa ni 
luto ni nada. A su vez.... eh.. nosotros hemos tomado., una posición porque., nosotros 
también en el gremio APOS que nuclea a los empleados previsionales.. es eh.. adherido 
a CGT.. a Regional por supuesto a CGT nacional. Y.... determinamos en un plenario de 
Secretarios Generales, directamente plantear una tregua de reclamos gremiales luego de 
la concentración de hoy, hasta tanto., el gobierno se organice y dé una respuesta. Acá lo 
que pasa que lo único que dan de respuesta son amenazas. Ni más ni menos., le puedo 
decir como le decía al periodista recién, nosotros vinimos a trabajar., y nos enteramos de 
que., eh.. aquí habían decidido, de que entre la policía., cierre todas las puertas., que no 
nos permitan marcar ni trabajar libremente. Por.... que habrían dicho de que., eh.... se., 
tomaría el instituto.

SB: [Señor]...

NV: [A nosotros]no nos interesa romper nuestra fuente de trabajo. Lo que nosotros 
queremos., son soluciones., del gobierno. Pero el gobierno ha perdido toda la 
credibilidad... aquí [xxx]...
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SB: [Señor Néstor Vega]...

NV: ...le cree al gobierno. 
SB: Señor Néstor Vega...

NV: Sí.

SB: Pero ustedes sí a través del ISE intersindical., han declarado persona no grata en La 
Rioja al Presidente Menem.

NV: Y por supuesto., porque entendemos., que., cuando se dió la ley del ajuste., ¿no es 
cierto? la hicieron un día 8.. día de la Virgen., día sagrado aquí porque toda la gente 
prácticamente de la Provincia, viaja a la provincia de Catamarca donde se celebra., la
una de las fiestas más grandes del norte comparado con la del nuestro San Nicolás, del 
día primero, ¿no es cierto? donde se conjuga prácticamente todo el noroeste. Ese día que 
en La Rioja no había nadie. No había nadie, y los señores diputados., por., disposición 
del gobie del Poder Ejecutivo, dictan una ley de ajuste ómnibus, es increíble porque es 
realmente increíble y violatoria de toda la constitución provincial, de la constitución 
nacional, de leyes anteriores, avasallando a todo el mundo. Entonces., lógicamente.. 
aquí nadie cree en los en los funcionarios que tenemos en este momento.

SB: ¿Pero qué hacen ustedes cuando declaran a alguien persona no grata en La Rioja?

NV: Y nosotros no lo queremos recibir. [No lo queremos]...

SB: [Bueno, pero si va el Pres]...

NV: ...recibir porque entendemos que el Presidente., el Presidente., eh.. es partícipe y es 
conocedor de esta circunstancia. Acá todo el mundo en La Rioja trabajó., para que el 
señor Presidente fuese presidente. Y si nos viene a pagar después de ser Presidente., nos 
viene a pagar con esto con el cierre definitivo, con el cierre de nuestra fuente de trabajo., 
de 425 empleados, quedaríamos los 425 afuera, o podrán dejar 60 o podrán dejar 70.. ¿y 
todas nuestras familias? ¿de qué van a vivir? ¿de qué van a comer? Si acá no hay 
fuentes alternativas de trabajo. Si el go si el señor Presidente me dice: "voy a poner una 
fábrica grandísima, donde esa se van a crear fábricas subsidiarias para mantenimiento de 
eso., y entonces toda la gente va a ir a trabajar ahí” nosotros no tenemos ningún 
inconveniente. Pero acá dicen "vamos a dejar 6.000 afuera", ¿y de qué vamos a comer? 
¿de qué vamos a vivir? Nos traen 3.000 PID. ¿Para qué queremos 3.000 PID nosotros 
aquí?

SB: [¿Qué son 3.000 PID?]

NV: [Es un subsidio] ¡Un subsidio de desempleo!

SB: ¡Ah! subsidio [de desempleo..]

NV: [Y hablan de] que sirve para producción..pero ¿qué va a producir? Si el., el PID.. 
directamente son 160 dólares., ¿adonde va a ir con 60 o 70 dólares? Si la canasta 
familiar sale 1.200 1.300 dólares. Considerando que la provincia de La Rioja al ser una 
provincia límite., ¿por qué usted viene a La Rioja? Viene por un motivo específico. Pero 
acá nadie pasa por pasar. Porque es una provincia límite, es una provincia de frontera. 
Entonces, lógicamente, si no se crean las fuentes alternativas de trabajo, directamente 
nos tenemos que ir todos a Buenos Aires a trabajar, o directamente nos morimos de 
hambre. Acá no hay otra solución.

SB: Señor Néstor Vega...
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NV: Sí.

SB: ¿Y si el Presidente va a la ciudad de La Rioja para participar del Tincunaco?

NV: ¡Ah, bueno! Esa es una cuestión de él. Yo creo que [nosotros no lo] vamos a 
agredir...
SB: [No, está bien] Ahá.

NV: ...ni tampoco le vamos a pegar, ni tampoco le vamos a decir que no venga. Eso es 
una cuestión eminentedemente de él, y una cuestión de conciencia. Si él tiene la 
conciencia tranquila, y cree que ha hecho todo lo bien, bienvenido sea el Presidente. 
Pero si él tiene en su conciencia., de que no lo ha hecho las cosas bien, entonces que se 
quede en Buenos Aires.

SB: No, pero mire que no se va a quedar en Buenos Aires porque él va esperar el Año 
Nuevo., en Anillaco.

NV: Si, bueno. Espero que el pueblo de Anillaco lo reciba como se merece, nada más.

SB: Y., y., ¿y cómo se merece?

NV: Y., para nosotros creo que se merece bastante poco.

SB: Eh.. señor Néstor Vega le agradezco su gentileza.

NV: No., no tiene por qué. Le paso con su periodista.

SB: Muy amable.

P: Muy bien eh.. todos., recordarán que mañana 31 de diciembre es al mediodía la 
fiesta del Tincunaco, algunas informaciones dicen que el Presidente llegaría., ya en el 
día de hoy. en la tarde de hoy., aquí a La Rioja. Vamos a estar en directo.. Biasatti.. 
con todo lo que ocurre con esta concentración, en el centro de la Provincia., de la 
capital riojana.

Entrevista No. 25

Pepe Eliaschev {PE} habla con Alberto Cohan {AC} que es el presidente 
del partido justicialista.

PE: Desde Puerto Príncipe, Haití, entonces, el periodista argentino Carlos Raimundo 
Roberts.. dando esta primicia mundial. En 20 minutos en las Naciones Unidas el 
Consejo de Seguridad de la ONU., reinstaura..en consecuencia el embargo comercial a 
Haití. Alberto Cohan, con las disculpas del caso., eh.. espero que., haya entendido que 
esta nota., era realmente importante.

AC: Sí era importante y., hasta pena me da.... escuchar eso porque pareciera que es lo 
mismo que cortarle el agua a un miserable.
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PE: Sí.

AC: Eh.. hacerle un embargo a Haití realmente., yo no sé si contribuirá a solucionar 
algunos de los problemas políticos. Lo que sí sé es que va a agravar., la situación de un 
país que., bueno, que conozco y que lamentablemente.... es terrible de ver.

PE: Mhm . Da la sensación de que no., quedaban alternativas.. Alberto porque bueno., el 
régimen de allá no quería transar por nada del mundo, pero bueno, ya sería un tema de 
de política internacional y en rigor de verdad..la cuestión por la que lo convocábamos 
hoy, le agradezco su paciencia como siempre., eh.. tiene que ver con el episodio de la 
tarde, el encuentro entre el justicialismo y el radicalismo. Eh.. yo quiero serle sincero 
de..l 11 las conversaciones mías con Duahlde, con Corach.. y además con los radicales 
surge que., fue un encuentro de caballeros, que cada uno ratificó su posición pero que se 
está igual que antes. ¿Es así, Alberto?

AC: Bueno, yo creo que nos pusimos de acuerdo en nuestro desacuerdo.

PE: (Mhm.)

AC: Debe ser la primera vez., que., frontalmente y formalmente, las., conducciones de 
los dos partidos., dicen todos., cada uno su posición., sin necesidad a veces de recurrir a 
métodos indirectos. Esta vez hemos dicho cuál es la posición clara del justicialismo los 
radicales han dado la posición también, los dos hemos ratificado la vocación reformista- 
pero bueno., nosotros entendemos de que., es el momento y el radicalismo entiende que 
éste no es el momento.

PE: (Mhm.)

AC: Yo diría de que., importante gesto de ambos partidos porque..si nos ponemos a 
pensar a una semana..de una elección., donde el justicialismo.. eh.. triunfa, bueno hemos 
ido a la casa del radicalismo., ped hemos pedido una reunión con el radicalismo y hemos 
puesto la., la posición nuestra.

PE: ¿Qué pasó con el tema de la casa? Porque quedó., eh.. como una eh.. como una 
suerte de discusión secundaria. Sin embargo tiene su miga Alberto porque., a último 
momento pareció que ustedes., eh.. retiraban la oferta de ir a dialogar a la Casa Radical 
y de hacerlo en cambio en un hotel céntrico.

AC: No, no no no. Lo que pasó que., hubo., la propuesta de la Casa Radical., hubo la 
propuesta del Hotel Savoy que., en definitiva tenía., muchos recuerdos para los.. 
radicales y para los peronistas porque fue..

PE: (Sí.)

AC: ...el de la Hora del Pueblo.. .

PE: (Sí.)

AC: ...pero de todas maneras nosotros no hicimos una cuestión de ir o no ir a un., res a 
un lugar así que fuimos tranquilamente al., al justicialismo. No propusimos., a la casa 
del radicalismo. Ni propusimos al partido justicialista...

PE: [Mhm.]

AC: ...[ni] propusimos la Casa de Gobierno., fuimos adonde había que ir y bueno., lo

semana..de
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importante es empezar estos diálogos., eh.. pretender que., en una ruenión entre la 
conducción del radicalismo y el justicialismo, hubiera una definición sería pretender., 
no., política sino magia. Yo creo que esto de iniciar el diálogo y cualquier diálogo que 
se inicie es importante.

PE: No. En eso creo que hay acuerdo y., todos aquéllos que entendemos que más allá de 
las diferencias partidarias lo que importa es que el sistema funcione y el sistema 
funciona con esto., con el diálogo., y creo que nadie podrá decir que esto no es así. 
Pero., la sensación que uno tiene y se lo he dicho a los radicales estuvo esta tarde en el 
estudio el doctor Alfonsín.. es que., cada uno., va con su verdad., pero que de antemano 
se sabe que no hay posibilidad ninguna de., acercamiento verdadero., y entonces la 
pregunta que., le viene a uno en mente casi como consecuencia lógica Alberto es eh.. 
¿para qué sirve dialogar, si no es otra cosa que un juego dialéctico?

AC: No., yo le diría que lo que menos sirve es no dialogar. De estos diálogos se va., se 
va a llegando de a poco a algún tipo de conclusión. Y cualquier diálogo que se inicie es 
importante. Nosotros hemos dicho que se está buscando consenso. Pero que a veces 
queremos saber qué es la palabra consenso. Si consenso., es., eh.. digamos el diálogo 
estamos iniciando el diálogo. Si consenso es unanimidad estamos equivocando la 
utilización de los resortes del sistema. Ahora si consenso., es la opinión de la mayoría, 
bueno también pue nos queda el instrumento de la consulta popular que ya., digamos el 
gobernador Masachesi lo ha implementado en Río Negro.

PE: Mhm. Sí. Pero aparentemente hay sobre esa.... mm.. implementación.. eh..versiones 
dispares.. Alberto porque se dice que bueno que forma parte de una consulta 
generalizada., al pueblo rionegrino que no tiene que ver explícitamente con la reforma 
constitucional., y., ehm.. de todos modos es cierto., eh.. ha provocado cierta irritación en 
los radicales lo decía Alfonsín hace una hora en el programa. Pero bueno, eh en 
definitiva...

AC: Eh.. si me disculpa., eh.. José...

PE: (Sí.)

AC: ...yo tampoco quiero dejar de olvidar.... (sic) eh.. que., hubo un plebiscito por el 
Beagle...

PE: (Sí.)

AC: ...que fue lanzado en la Provincia de La Rioja cuando el doctor Menem era 
gobernador...

PE: (Sí.)

AC: ...con la presencia de 12 cancilleres es decir nosotros siempre hemos sido 
partidarios de la consulta popular...

PE: [Mhm.]

AC: ...[como] una muestra también de saber qué piensa la mayoría.

PE: Ahora también es cierto que esa consulta popular no necesariamente luego tiene 
carácter obligante porque también hay que recordar Alberto que lo que sucedió en el 
Senado en aquella época no pareció., ir de la misma mano de lo que indicaba el 
plebiscito para el Beagle.
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AC: Sí. Yo sé qué hicimos nosotros pero también le quiero decir que creo que lo que 
vincula., a la política con los resultados es la ética política.

PE: Mhm.

AC: Así que., eh.. en definitiva., todo este tipo de consulta son instrumentos. Lo 
importante es que hubo una reunión., formal., concreta entre la conducción del 
justicialismo y el radicalismo., y bueno seguramente nosotros vamos a continuar., el 
Congreso eh.... de ayer del justicialismo aparte de ratificar la voluntad de reforma con la 
elección., y de la consulta el plebiscito como instrumento., también le ha dado a la mesa 
de conducción del justicialismo.. un mandato expreso para iniciar conversaciones con 
todos los partidos políticos. Así que la de hoy fue la primer reunión., con la conducción 
de un partido político., de la oposición y., iremos hablando con todos los otros partidos.

PE: Ahora si usted me permite una expresión eh.... ehm ehm pragmática, en términos 
muy concretos Alberto., cuál., estamos a 13 de octubre., ¿cuál es la fecha que se., 
plantea el gobierno y el justicialismo.. para convocar al plebiscito más allá de todas 
estas reuniones? porque pareciera ser que eso es lo que sobrevuela como la., instancia 
definitoria, el plebiscito.
AC: No. El 20 de octubre., tiene que reun se reúne el Senado para discutir la., la 
conveniencia de la reforma la., oportunidad de la reforma. Y., bueno el Presidente de la 
Nación hoy., estimó que noviembre sería una fecha. De todas maneras ya a esta altura el 
justicialismo ratificó la el pedido de consulta popular., eh.. la fecha y la forma es una 
cuestión del Poder Ejecutivo.

PE: Mhm. Es cierto pero., eh.. tam tam también es cierto que no hay una distancia tan 
drástica entre el Poder Ejecutivo y usted personalmente, Alberto Cohan y en 
consecuencia, yo insisto con la pregunta., eh.. ¿cuál sería., el lapso de tiempo que se 
daría el gobierno y el oficialismo para convocar ese plebiscito?

AC: Yo creo que., la segunda quincena de noviembre es., el tiempo adecuado.

PE: ¿Para convocarlo?

AC: Para conv.. para., digamos para fijar la fecha.

PE: Para fijar la fecha.

AC: Para fijar la fecha ya en la segunda., quincena de noviembre creo que sería el 
momento adecuado.

PE: O sea que se debería votar ajuicio suyo en la segunda quincena de noviembre.

AC: Ajuicio mío creo que sería., lo i., lo prudente.

PE: Mhm. Eh.. e...l oficialismo el justicialismo.. ¿evalúa los costos políticos que esto 
pudiera implicar para el gobierno?

AC: Sí., desde ya que sí. Yo creo que no hay costo., político más grande que no 
consultarle a la gente qué opina sobre un tema tan importante como la reforma 
constitucional.

PE: La pregunta., para un escenario hipotético que un hombre que está en política como 
usted lo tiene que considerar, sobre todo un hombre que se maneja con inteligencia en la
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política. Alberto, si., del 42 o 43 % del 3 de octubre., se va a un plebiscito que no es 
para nada., determinante., y., y que podría deteriorar al gobierno, ¿no sería un gol en 
contra?

AC: Sí. Usted sabe que también dentro de la inteligencia uno tiene su pasión. Y yo no 
considero goles en contra. Considero que en este plebiscito., vamos a ganar los que 
queremos una constitución moderna para un país moderno.

PE: Mhm. ¿Qué dice que no considera goles en contra?

AC: Que no considero la posibilidad de otra cosa que no sea., que eh aquí esto no es el 
triunfo del justicialismo. Porque si pensáramos que esto es el triunfo del justicialismo 
estaríamos siendo egoístas. Yo estoy seguro que un plebiscito., va a determinar el sí de 
la mayoría., a una reforma constitucional. Porque es lo que a los argentinos les 
conviene. Porque los argentinos también tienen xxx para pensar que una constitución les 
va a servir para vivir mejor. Cuando hablamos de que la justicia., está cuestionada 
bueno., sabemos que una nueva constitución va a poder tener elementos de control., de 
esa justicia. Cuando hablamos de una serie de cosas, cuando hablamos que en 
Corrientes., ha habido tres elecciones y no se pudo elegir porque hay sistema indirecto 
de elección...

PE: (Mhm.)

AC: Es decir, hay una serie de razones por las cuales le puedo asegurar., de que los 
argentinos van a decir sí a una reforma constitucional.

PE: Alberto Cohan., le agradezco por la paciencia de habernos esperado, escuchó una 
primicia mundial y además escuchamos el punto de vista suyo como Secretario General 
del partido justicialista en este programa. Muchísimas gracias, ¿eh?

AC: Hasta luego, Pepe [encantado].

PE: [Que le] vaya muy bien. Adiós. Alberto Cohan entonces...

Entrevista No. 26

Bernardo Neustadt {BN}entrevista a Muñir Menem {MM}

MM: Bueno, yo pienso de que., ya ha habido ataques por otros lados, al señor 
Presidente., en fin, a la gente que está allegada a él, y bueno, y se ve que no han dado 
resultado, y ahora quieren tratar de atacar a la..a los hermanos del Presidente, no sé, la 
verdad es que no sé, es una persona muy difícil de interpretarla, así que no sé cuál es el 
motivo., de... de haber publicado estas cosas.

BN: Ahora... eh... señor M.. Muñir Menem. Eh.. ¿Cuál e cuál es la verdad de esas 
escenas que mostraron anoche. ¿Qué fue lo que pasó?

MM: Bueno, antes que nada, Bernardo, no sé., si usted ve el programa de., del se., del 
doctor Grondona...

BN: Llegué tarde, lamentablemente. Vi el final.
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MM: Hay un señor, hay un señor ahí,que tengo el g no tengo el gusto de conocerlo, que 
para mí es un mentiroso, desde el momento que va a decir que yo había manifestado que 
no lo conocía a Al Kassar.

BN: ¿Quién fue el que dijo eso?

MM: No sé, un señor Reinar, Mainar, no sé como es. No sé ni quién es, y aseguraba con 
pero con toda pero., con euforia, sí, de que yo lo conocía, y que yo había mentido, y que 
el Presidente me tendría que haber pedido la renuncia. Le digo una cosa, Bernardo, yo 
estoy seguro de a lo que afirmo, de que es un mentiroso, porque a mí en ningún 
momento, ningún medio, ningún periodista, me ha preguntado si yo lo conocía al señor 
Al Kassar, entonces cómo pueden sacar una cosa así que yo lo he negado.

BN: Mhm, mhm. Ahora, muy bien, a usted en ningún momento le preguntaron si lo 
conocía a [Al Kassar]

MM: [Pero para] nada. Vea, Bernardo, yo la única declaración que hice, cuando estaba 
en la gira esa del señor Presidente, fue con los medios, con Telam, con los principales 
de estos medios que fueron con nosotros, que yo si me he puesto a disposición si yo 
quería hacer alguna aclaración. Y bueno, y aclaré, cómo era la cuestión esta de la firma, 
han querido hacer aparecer como que la firma mía valió para que ese señor tenga una 
carta de ciudadanía, no sé como es el asunto, y yo no le firmé absolutamente nada al 
señor Al Kassar, no le certifiqué nada, yo lo único que certifiqué, como usted bien sabe, 
que después salió desmentido eso, la firma de un funcionario sirio, nada más, que es el 
trabajo normal y corriente que tenemos en la Embajada. Cómo será de normal y 
corriente, que es como un sello que se pone, y se dice que., certifico que., que la firma 
que antecede es la misma que este figura en nuestro registro de firmas, como... del 
funcionario sirio, nada más.

BN: ¿En qué condiciones lo conoce usted a Al Kassar?

MM: Bueno, cuando.... yo llego a Siria, usted sabe que., conoce la idiosincracia del., del 
pueblo árabe, de la gente, e imagínese, llega un embajador, de una república.... que 
siempre han considerado república amiga, y yo creo que la siguen considerando, origen 
árabe, y era la República Argentina, en la cual el Presidente es árabe, se puede imaginar 
toda la cantidad de gente que había ido a saludar. A los pocos días, antes de presentar 
cartas de ciuda eh.. cartas credenciales, yo recibo un ramo grandote de flores, que yo no 
sabía por qué era, y me dicen que es la costumbre de anunciarse así una visita. Y esa 
visita era del señor Kassar, del hermano, con sus respectivas esposas, y del jefe de 
Policía de Damasco, que me fueron a visitar.

BN: Era el testimonio de Muñir Menem. De esta manera hemos.... dado a conocer., un 
abanico de testimonios., y protagonistas., de esta.... discutida y polémica cuestión.

Entrevista No. 27

El periodista Horacio Embón {HE} entrevista al doctor José F. Leanza 
{JFL}, médico de una madre embarazada de ocho criaturas.

HE: Doctor José Francisco Leanza, usted es quien atiende.... a esta señora. Buen día, 
Embón lo saluda.



66

JFL: Buenos días, eh.... Leanza lo saluda.

HE: Muy bien. Por qué no nos da algunos detalles de esta mujer, y sus futuros ocho 
hijos.

JFL: Bueno, yo lo he escuchado a usted este., diciendo de que., de acuerdo al 
transcendido del diario local, que había este.... que había dado el caso de esta señora, 
eh.. que efectivamente, ha concebido con... con mecanismo de de.... estimulación, 
precisamente, eh... un embarazo múltiple., octocelular... [xxx]

HE: [Ah, ah se utilizaron..] discúlpeme, doctor, se utilizaron métodos de estimulación.

JFL: Sí, sí, por supuesto, sí, era una paciente estéril, la señora.

HE: Ahahá.

JFL: Eh.... de todas maneras, digamos, que.... ¿me escucha?

HE: Perfectamente.

JFL: De todas maneras, eh.. como en todos los embarazos múltiples la evolución no es 
para nada favorable., señor periodista, porque imagínese que... en una mujer este que no 
había tenido hijos anteriormente, eh.... eh.. la velocidad de desarrollo de ese útero que 
recién vamos por los tres meses, es...

HE: Es geométrica, claro.

JFL: ...tremendamente, eh.. por lo tanto , llega un momento que se hace.... eh.... difícil el 
sostén de este embarazo, ¿me entiende? [xxx]

HE: [Es difícil el sostén de este embarazo.]

JFL: eh.... xxx una amenaza de aborto, o sea que., para nada estamos en caso de 
normalidad absoluta, ¿me entiende?

HE: Claro, eh.. voy a repetir algunas palabras suyas que., no se escucharon bien por 
alguna dificultad en la línea. Difícil el sostén del embarazo. Usted presiente o presume, 
un., un aborto.... pronto.

JFL: Claro. No le podría asegurar, pero de todas maneras, este., las probabilidades son 
estadísticamente mayores de aborto que de conservar un embarazo de esta magnitud 
hasta la viabilidad, léase aproximadamente las veintiocho semanas de gestación, donde 
únicamente en un centro muy especializado podrían sobrevivir esas criaturas.

HE: ¿Qué edad tiene la mujer?

JFL: Veinticuatro años.

HE: Veinticuatro años. Es jovencita. ¿Tiene hijos? No. Me dijo que era estéril.

JFL: No, era estéril, xxx, [sí.]

HE: [Era] estéril.... Bueno, eh.... no hay alternativas. Si no hay., o no se dan las 
condiciones... eh necesarias, inevitablemente, las posibilidades, o las probabilidades de..
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de aborto, usted ya lo ha señalado, son inevitables.

JFL: Existe, pese a que., digamos las posibilidades son mínimas estamos haciendo 
todos los esfuerzos posibles, ¿no es cierto? para que la señora., pueda lograr este., llevar 
la totalidad eh.. eh.. aunque sea parcialmente, ese embarazo a..al término de viabilidad 
realmente, ¿no?

HE: Sí, [realmente],

JFL: [Pero]este, de todas maneras en este momento, la situación es conflictiva, 
realmente.

HE: Doctor José Francisco Leanza, muchas gracias, señor, ¿eh?

JFL: No tiene por qué. Usted las merece.

Entrevista No. 28

Susana Denier {SD} entrevista a Juan Carlos Pugliese {JCP}, candidato a 
gobernador de la Provincia de Buenos Aires.

SD: ¿Cuál es su propuesta para educación en la Provincia de Buenos Aires y la 
Dirección General de Escuelas?

JCP: La educación en la provincia de Buenos Aires, yo he examinado, que lo que se 
gasta en educación debería alcanzar para una buena propuesta educativa. Y no alcanza. 
De manera que tiene que haber algún resquicio, algún agujerito donde se escapan los 
fondos. He hablado con la gente de la SUTEBA, los organismos de diálogo de 
docentes, y les he propuesto que hagamos una co-gestión, una colaboración, para 
examinar en qué se gasta el presupuesto, ver si lo podemos reducir, mejorar la situación 
de los docentes. Porque yo creo que sin docentes, no hay transformación educativa, no 
hay modernización educativa.

SD: Muchas gracias, doctor Pugliese.

Entrevista No. 29

Susana Denier {SD} entrevista al doctor Pozzio {Dr.P}, candidato a 
intendente de La Plata.

SD: Doctor Pozzio, ¿qué piensa hacer la Municipalidad con la educación en los jardines 
de infantes y casa del niño que posee?

Dr.P: Bueno, la tarea del municipio, nuestra, es dosificar o profundizar una tarea que ya 
se viene realizando. Por una parte, tratar de agregar para la descentralización, y la 
mayores facultades a los concejos escolares. Trabajar coordinadamente con éstos, 
principalmente lo que puede hacer a alfabetización, y lo que pueden los., eh.. digamos... 
los centros educativos complementarios, donde más que la tarea pedagógica, es la 
atención integral del niño. Y a partir de los treinta y tres establecimientos que tiene la
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Comuna, donde tenemos jardines de infantes, tenemos una escuela primaria piloto, 
donde tenemos casa del niño y comedores, hay una atención integral del chico. Esta es 
un poco la tarea que vamos a hacer, complementada con otras tareas propendiendo, 
también, a la educación para la salud. Es decir, hacer una tarea más coordinada en las 
distintas áreas tomando al chico en todos los conceptos.

SD: ¿Su evaluación de esta gestión? ¿De esta última gestión?

Dr.P: Bueno, yo creo que es sumamente positiva, y es una base muy importante para que 
nosotros podamos actuar. Creo que se puede lograr un mayor grado de coordinación en 
las distintas áreas.

SD: Bueno, muchísimas gracias, doctor, ¿eh?

Dr.P: Gracias a usted.

Entrevista No. 30

Bernardo Neustadt {BN} entrevista al diputado Luis Martínez {LM}.

BN: Eh Diputado Luis Martínez, buen día.

LM: Buen día. Lo ecucho muy mal.

BN: Yo, en cambio tengo la suerte de escucharlo muy bien. Eh.... diputado, ¿cuánto hay 
de cierto que usted pidió la renuncia de Manzano?

LM: No, en realidad Bernardo, yo no he pedido la renuncia de Manzano. He dicho que 
él tiene que buscar otra ocupación porque las., la ocupación que tenía, que dió origen a 
que se hiciera cargo de la cartera política, la búsqueda del consenso político., para la 
reforma constitucional ya lo ha concluido. Por lo tanto entiendo que debe buscar una 
ocupación.

BN: Eh.. Es decir, eh.... que se tiene que ir del Ministerio.

LM: Sí, podría ser si la ocupación nueva no está allí, porque ésta se ha cumplido, la 
tendría que buscar en otro lugar.

BN: Ahora que... ¿en dónde ha fracasado Manzano?

LM: No, yo creo que lo que ha fracasado es la gestión, más allá de Manzano. Fíjese que 
eh.. Manzano haya querido traer el resultado del acuerdo del consenso político de la 
UCR porque se consideraba su mejor interlocutor, de los otros aliados del., del.... 
Presidente como es la UCD y esto ya se ha logrado, es decir, la UCR.. dijo que no, logró 
que la UCD dijera que no, eh.... algunos éxitos adicionales, ¿no? Como., digo yo que., 
eh.. consecuencia de grandes errores de in.. de influir, de inmiscuirse en la interna de los 
partidos políticos, le trajo también la ira del Bloquismo en San Juan y lo dejó sin 
senadores, es decir.... estas cosas.

BN: Bien., tengo la sensación que también usted ha dicho por ahí que también le 
prometió al Presidente resolverle todos los problemas que tiene con la prensa y a la larga 
los medios de comunicación están casi algunos de ellos enfrentados con el Presidente.
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LM: Eh en realidad eso., más que una cuestión de responsabilidad directa de Manzano 
es una responsabilidad de la gestión. Es decir, nadie tiene la culpa de que sus 
colaboradores no hayan ... estado a la altura de las., de las circunstancias, pero la 
responsabilidad funcional le alcanza también.

BN: Mhm, entonces eh... hoy el Presidente ha dicho o ayer a la noche, que Manzano no 
se va. ¿Cómo se siente usted?

LM: Mire, yo creo que el Presidente., es quien maneja los tiempos. Nosotros, y en este 
caso quien habla, lo único que hace es advertir a., a., responsablemente lo que., lo que 
he dicho, yo estoy convencido de que la reforma constitucional la quiere la mayoría de 
los argentinos. Pero lo que no le gusta a los argentinos son los interlocutores que se la 
piden. Y en este caso Manzano no es confiable, no es creíble para la opinión pública, 
como dejó de ser creíble para las fuerzas políticas, inclusive. Entonces., yo no le digo al 
Presidente que lo eche, ni le digo al Presidente que lo cesantee. Le digo a Manzano que 
se tiene que ir. Es decir, él debe contribuir para que eh.. este costo no lo pague el 
Presidente si es cierto que es un ministro del Presidente.

BN: Muchísimas gracias. Ha estado usted muy claro.

LM: Usted lo merece, Bernardo, [buenos días.]

BN: [Adiós.]

LM: Buen día.

Entrevista No. 31

Miguel Ciaría {MC} entrevista al señor Alberto Silvestri {AS}.

MC: Vamos a establecer contacto con el señor Alberto Silvestri, que es miembro del 
cuerpo de delegados., de la UTA, además de ser eh.. de la Empresa Ciudad de 
Córdoba, usted, ¿verdad, señor Silvestri?

AS: Eh.. sí, Miguel, buenos días.

MC: ¿Cómo le va?

AS: Buenos días. Bien, bien, bien.

MC: Bueno. Ustedes andan, eh me parece, con posibilidades de aclaramos algunas 
irregularidades administrativas que se vienen sospechando o denunciando y que tal vez 
ustedes tengan., más claridad a qué se refiere.

AS: Sí, eh.. Miguel, eh.. hay eh.. zonas y irregularides administrativas, este., eh.. 
asentadas en el juez de instrucción de primer tumo el., el., doctor Raúl Verde Paz.

MC: Sí.

AS: Han sido presentadas el diez de agosto por el secretario del interior eh.. de UTA
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Nacional, Ricardo Etchegalí, donde el cuerpo de delegados, le entregó unas pruebas 
concretas sobre eh falsificación de documentos.

MC: ¿Por parte de quién la falsificación de documentos?

AS: Aparentemente eh.. serían este los., responsables de la firma, de UTA seccional 
Córdoba.

MC: A ver. Vamos por parte para no confundir a la gente.

AS: Sí.

MC: Usted es., eh usted es miembro del cuerpo de delegados de UTA.

AS: [Exactamente],

MC: [¿Pero están] haciendo una denuncia contra la conducción de UTA?

AS: No. Contra los tres firmantes, este Miguel, sí. Contra la conducción de UTA. Que 
son ellos.

MC: ¿Quiénes son los tres firmantes, Silvestre?

AS: Eh serían Miguel Díaz, que es Secretario General, eh Gianbartolomei y eh.. Juan 
Sosa, [que ya] fue separado del cargo.

MC: [O sea] O sea la cconducción de UTA, ¿verdad? [Porque]...

AS: [Exactamente]

MC:... Díaz es es Secretario General. Muy bien. Esas irregularidades, de acuerdo a las 
denuncias que ustedes presentan al juez eh Verde Paz, me dice que eh es, por ejemplo, 
este tipo de de., de falsificaciones, pero hay más falsificación de sellos, ¿por ejemplo?

AS: E e por ejemplo. Acá tengo en mi mano una factura presentada a otra seccional 
Córdoba el treinta del diez del noventa y uno donde dice xxx el tiempo. Esuche bien, 
Miguel.
MC: A ver.

AS: Avenida Revolución de Mayo dos cuarenta. Barrio Parque Capital. Y nosotros nos 
contactamos con el escribano este., mm Pablo Ahumada, número dos treinta y ocho de 
Córdoba, donde nos contactamos en la Avenida Revolución de Mayo dos cuarenta en 
Barrio Parque Capital y no existe.

MC: ¿Cómo?

AS: No existe Avenida Revolución de Mayo dos cuarenta en Barrio Parque Capital.

MC: Ahá.

AS: Inclusive, acá dice, el Cuit.. en la factura que ellos presentan en otra seccional 
Córdoba, para cobrar el importe de dos millones setecientos mil pesos, eh.. en., 
australes, perdón de australes.
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MC: Sí, sí.

AS: Y.. ehm..un Cuit 50.253.321, me tomé la molestia de ir a la DGI, lo cual voy a 
hacer la denuncia el día de hoy, y no existe ese número de Cuit.

MC: [xxx]

AS: [Nos contesta] DGI que ese tipo debe ser eh eh una eh.. cédula de., pasaporte de 
extranjero.

MC: Sabe una cosa, Silvestri. Le escucho realmente con asombro porque., un error en 
una., en una dirección, eh podría ser considerado eso, un error, ¿no? Ahora, facturas con 
un número de Cuit que no existan, ya es mucho más difícil imaginar que sea un error. 
Ya pasa a ser mm ...

AS: Un horror.

MC: Un horror, tiene usted razón. Ahora, ¿cómo es esto de que la conducción de UTA, 
o por lo menos parte de la conducción de UTA haya estado eh.. haciendo facturas de 
comercios inexistentes, ¿qué significa? ¿Qué facturaban y se guardaban la plata?

AS: Eh.. mire yo nn creería creería que si es así, lo que nos interesa eh.. o o sea que al 
juez le va a interesar saber, es que pregunte quién cobró el cheque que salió a nombre de 
UTA, que tengo acá el número del cheque.

MC: ¿Por qué valor es ese cheque?

AS: Eh.. este cheque es por dos millones e setecientos mil australes. Hay otro cheque 
por ocho millones setecientos mil australes, este., de este mismo tenor y con el misma 
este., em importe [eh....]

MC: [No] no tiene usted el monto total de lo que podría haber sido motivo de de esta 
situación. No quiero tomarlo [xxx]

SC: [No sólo] eso, Miguel sino que., desgraciadamente nosotros teníamos eh una 
mutual.

MC: Sí.

AS: Que ya cerró. De esa mutual han han pagado ciento veinte trabajadores 
aproximadamente, pagaron eh.... ciento veinte pesos mensuales durante diez, doce 
meses, y este desapareció la mutual. Para la casa nosotros eh.. aportamos eh.. ciento 
veinte pesos mensuales, que para nosotros en un sueldo de cua de cuatrocientos cuarenta 
pesos actualmente, imagínese lo que significa, para la gente que alquila, paga impuestos 
y todo lo demás, es.... una enormidad de plata, un montón de sacrificio, xxx y y esa 
mutual deapareció.

MC: Eh.. Silvestri. Hay una pregunta que eu.. eh mm.. no me gusta hacerla, pero creo 
que no hay más remedio que hacerla. Esto que están llevando ustedes adelante a la 
justicia, ¿no tiene nada que ver con ninguna situación interna de., el sindicato? ¿No 
tiene nada que ver con alguna eh.. lucha por el poder interno en el sindicato?

AS: No, Miguel. Este., mm.. algo este., siempre hay este tipo., de cosas ¿no cierto? Pero 
no viene al caso, porque acá hay co son cosas muy graves, hay m irregularidades contra 
los trabajadores. Hasta cuándo vamos a estar aguantando que desgraciadamente e
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algunos gremialistas haigan hagan quedar mal a todos los gremialistas y no es así. No 
todos son iguales.

MC: Ta bien. La última. Eh hoy se van a presentar ustedes, en me parece que un número 
importante de representantes del cuerpo de delegados. ¿Van a presentarse al juez Ver 
eh..Verde Paz?

AS: Si. Nos vamos a presentar aproximadamente a las nueve horas, este., eh.. para saber 
porque aparentemente ehm.. habrían., el hecho ocurrió el treinta y teinta y uno de 
octubre, y pasaría a., a instrucción diez y seis. Es lo que., nos ha dicho nuestro abogado.

MC: Muy bien. Por supuesto que nosotros vamos a abrir nuestro micrófono a quienes 
resultan en este caso acusados públicamente por ustedes, los señores eh Miguel Díaz, 
Oscar Gianbartolomei y el tesorero, Juan Sosa. Pero en cuanto a., a la presentación 
judicial que ustedes están haciendo, eh Silvestri LV3 tiene sus micrófonos abiertos. 
Vamos a mantener [xxx]

AS: [Muchísimas] gracias. Y Dios quiera que se dé la oportunidad que estén ellos y 
estemos nosotros., este conjuntamemnte y que digan este porqué todo esto. Porque 
estamos cansados. Calcule usted, Miguel, del aporte de eh nuestro, e e eh.. de ciento 
veinte trabajadores para tratar de tener su casa y que de golpe desaparezca una mutual, 
donde ellos son responsables.

MC: Muy bien. Señor Alberto Silvestri. Que tenga muy buen día. Gracias por sus 
declaraciones.

AS: Por favor. Muchísimas gracias Miguel. Y encantado.

Entrevista No. 32

Bernardo Neustadt {BN}entrevista a Osvaldo Granados {OG}.

BN: Bueno, ¿qué qué novedades tiene en el ámbito del comercio?

OG: Bueno, en el ámbito del comercio la gente está tranquila., después de esta elección., 
se piensa con seguridad que., va a seguir el plan económico., y se espera que., los 
municipios., y las provincias especialmente reduzcan el., gasto público para., que., se 
desahogue impositivamente., a la población, ¿no? Esta es la., la percepción que se tiene. 
Ahora., como cosa general eh.. creo que ha sido un estímulo que la gente que más se ha 
sacrificado que son los sectores bajos y medios, hayan apoyado un plan., porque ven., 
que es un paso hacia un país que va a cambiar., y que va a salir de tantos años de 
estancamiento. Esa es la apreciación que se da en nuestro sector.

BN: Muy bien. Muchísimas gracias, Osvaldo.

OG: Gracias a usted, Bernardo. [Que le vaya bien mañana]

BN: [Buen día.] Gracias.

Entrevista No. 33
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E^griodista ^amardo Neustadt {BN} entrevista a Germán Kammerath

GK: Bueno. ¿Cómo estás?

BN: Yo muy bien, muy contento, muy feliz, eh.. me encanta el modelo. No sé a Germán 
Kammerath que es el eh.. joven argentino con más futuro eh.. en los años que vienen, 
hoy eh.. Miguel Clariá lo llegó a proclamar gobernador o candidato a gobernador de 
Córdoba para el noventa y cinco. Pero me interesa mucho esto. A ver si podemos aclarar 
esto. Ayer el doctor Cavallo estaba realmente yo diría preocupado, disgustado, enojado 
con usted. ¿Dónde está la diferencia? ¿Usted abandonó el barco?

GK.: Pero por Dios. Cómo me va a decir eso. Por Dios. He trabajado en este barco, 
cuando no era barco. He trabajado en la adversidad por esta transformación. Y recuerdo 
hace tres años cuando inició., el ministro Cavallo su tarea como ministro yo era un 
humilde legislador provincial, y era uno de los cuatro legisladores provinciales que 
ponía la cara por la transformación en Córdoba siendo que no era justicialista, porque 
me pareció que., una transformación eh.. como ésta de la mano de uno de los hombres 
más talentosos de la Argentina que tema el equipo suficiente para llevar adelante esta 
transformación, necesitaba además del afecto que le tengo el apoyo este para que lleve 
adelante su tarea en los momentos difíciles. Hoy las cosas son menos difíciles. Las cosas 
han mejorado enormemente y., lo hemos ayudado en el área de comunicaciones a 
resolverle problemas muy serios, sigo creyendo que es el el artífice económico de esta 
transformación tan importante. Simplemente que., en Córdoba se dió un caso atípico. 
Dos colaboradores del Ministro fueron candidatos por listas separadas. Esto es una 
cosa., que la acordamos perfectamente. Y estos dos colaboradores sumados, obtienen el 
cuarenta y ocho por ciento de la voluntad popular, que eso es., la lectura que Cavallo y 
el resto de la sociedad debe ver. Dos e en una provincia, que no está mal administrada, 
donde hay un gobierno desde hace diez años, dos eh colaboradores del Ministro de 
Economía van separdos y juntos, ante la sociedad además de sumar cinco diputados, 
suman el cuarenta y ocho por ciento de los votos, creo., que el respaldo por la 
transformación de los cordobeses y por la gestión del ministro Cavallo ha sido realmente 
destacada. Ahora somos dos partidos distintos [como]...

BN: [¿Pero cuál] cuál es la diferencia? ¿En qué..? eh.. ¿Por qué le cayó mal una 
declaración suya en la que usted dijo que., en lo nacional apoyaba a Cavallo pero en lo 
nacional iba a estar al lado de Angeloz?

GK: No., no. Yo creo que alguien le ha., explicado mal mis declaraciones que han sido 
además a lo largo de toda la campaña, y que ha sido por un lado, como diputado 
nacional voy a ser un diputado ferviente, trabajador y militante de la transformación. 
Pero voy a trabajar por defender los intereses de Córdoba que es uno de las críticas que 
he hecho a los actuales legisladores nacionales, de su falta de preocupación por las 
temáticas concretas de la industria, de la exportación, del trabajo de Córdoba en en el 
Congreso de la Nación. Yo creo que., un legislador tiene que tener un compromiso de 
defensa de los intereses no del gobierno de la provincia. Es decir es un compromiso 
ético que ha asumido porque la gente está harta de que los diputados sólo trasciendan a 
la vida pública cómo se alinean en sus internas partidarias y no la forma en que., 
defienden a su provincia de., los aranceles, de las políticas de promoción industrial. 
Córdoba ha sido permanentemente castigada, por leyes que aprobó el Congreso de 
promoción industrial de las provincias vecinas, que han significado que muchas fábricas 
de Córdoba estén ahí instaladas en otras provincias, llevándose las fuentes de [trabajo].

BN: [Kammerath], ¿usted es Diputado de la Nación o Diputado de la Provincia?
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GK: Yo soy diputado de la Nación.

BN: ¿Y cómo va va a conciliar esto?

GK: Oh., pero pero es muy fácil. Primero eh.. yo creo que el país tiene que fortalecer 
esta transformación., con la libertad de elección de la obra social, la flexibilización 
laboral que es un reclamo a gritos de la gente., eso es el principal compromiso. Pero 
también la tarea de., este hacer oír los puntos de vista como lo hacen oír los mendocinos 
con sus problemas vitivinícolas, o los salteños con sus problemas del tabaco...

BN: [Bueno, xxx]

GK: ...[o los] neuquinos con el tema del petróleo. Pero eso no es localismo, es una tarea 
que por supuesto primero está la Nación y vamos a., trabajar enormemente para que el el 
Ministro Cavallo tenga en un bloque de xxx que lamentablemente se nos ha achicado un 
poco, pero este, un bloque que ayude a la transformación no para condicionarla, en todo 
caso para ayudar a mejorarla y para., para que tenga estos próximos dos años una la 
Argentina tenga [una]...

BN: [Mm]

GK:... oportunidad única [xxx]

BN: [Bueno] ahora escúcheme, contésteme brevemente. No no trabaje de político. Ya 
terminó la campaña, ¿eh?

GK: Ja ja ja ja. Yo no te tengo que convencer a vos.

BN: No, por eso. Decime una cosa, Germán. ¿Cuántos años tenés ahora?

GK.: Treinta y dos años.

BN: ¿Cuántos años hace que nos conocemos?

GK: Y yo diría que hace ocho años.

BN: Bueno. Eh.. desde el primer momento te descubrí, ¿no?

GK: Así [es.]

BN: [No] te inventé. Te descubrí.

GK: Me descubriste.]

BN: [Efe] y efectivamente y y y confío muchísimo. ¿Vos creés este que este triunfo de 
Angeloz en Córdoba, eh.... tiene alguna ehm.... razón de ser frente a a un Cavallo que 
gana junto con Menem en todo el país, menos en Córdoba?

GK: Bueno depende cómo vean los números. Yo yo diría que Angeloz, con una gran 
habilidad, los últimos días, le tiró esta., eh.... este interrogante a la sociedad. Si yo no 
tengo los votos que necesito, yo no voy a poder hacer nada en el futuro del radicalismo. 
Y y eso., me parece que a un conjunto de cordobeses que son el cuarenta por ciento, eh.. 
le impactó porque a... por más que no estaban muy de acuerdo con la lista de 
diputados...
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BN: [Mm]

GK: ...[eh..] les parecía que este hombre puede ocupar una posición importante en en la 
vida pública por parte de su partido.

BN: Segunda pregunta. Eh.... Domingo Cavallo. Si queremos Carlos Menem, Domingo 
Cavallo y Germán Kammerath, juntos, ¿tiene más votos que Angeloz?

GK: Pero por supuesto. Pr primero la suma de sus dos colaboradores da el cuarenta y 
ocho por ciento de los votos. Y yo te aseguro que un solo radical que hubiera dicho que 
estaba e en contra de la convertibilidad los radicales sacaban la mitad de los votos. Si 
soy un convencido que el grueso de los que ha votado por Angeloz, también están a 
favor de esta convertibilidad y xxx... la transformación que va a estar junto con los 
justicialistas y los [otros] diputados liberales, haciendo fuerza para que quienes quieren 
obstruir la transformación no no no venzan y venzan este., el el la., [las ideas]...

BN: [Sí.]

GK:..., la flexibilización laboral o o el emprolijamiento o la modernización legislativa 
en cierto [rubro].

BN: [Pará] Germán, pará. [Pará, parecés Cavallo].

GK: [Es que esa es la lectura que hay que hacer] ja ja ja...

BN: Parecés Cavallo. [Pará].

GK: [jajaja]

BN: Otra cosa. Este., eh.. ¿vos no creés que Angeloz como candidato radical, es el 
mejor candidato que tiene el modelo, como para seguirlo?

GK: Bueno, yo diría que hoy hoy sí, es un hombre de suerte, creo que que que es un 
hombre de eh.. de talento, de trayectoria. Creo que eh.. el r el respeta el modelo. El lo 
respeta. Y sus colaboradores económicos, como bien dice Cavallo, son de primera. El 
único problema es que si el país dentro de dos años juzga sobre los hechos, a Córdoba le 
faltan bastantes cosas. Tiene muchas asignaturas pendientes sobre los hechos. Sobre., la 
transformación previsional, [eléctrica, xxx]

BN: [¿Y porqué], y porqué no la hace, si tema un lápiz rojo?

GK: Ja ja... bueno, yo creo que., cuando uno gobierna mucho se vuelve muy 
conservador.

BN: Hm. Tercer tema. Que también me interesa. Eh.. López Murphy que es un hombre, 
que sería por ejemplo si Cavallo, si Angeloz llegara a ser presidente sería el ministro de 
economía, no no no tiene casi diferencia con Cavallo. ¿O si?

GK: Bueno. Yo lo he escuchado a López Murphy y me encanta. Realmente es un 
hombre.... muy claro, que tiene las ideas muy claras. Pero.... yo diría que si no se 
hubiera dado la dupla Menem-Cavallo, la convicción, la fuerza, el coraje, la tenacidad, 
las cosas no se hubieran hecho. Estaríamos discutiendo en comisiones que te acordás 
que como se decía, un camello es un caballo hecho por una comisión [se decía.]
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BN: [Mhmhm.]

GK: Y en esto, yo lo que no veo xxx anoche fui a un debate eh.. con., legisladores 
radicales y justicialistas. Estuve hablando de la flexibilización laboral, xxx uno tiene 
que estar a favor o en contra de la flexibilización laboral. Yo me doy cuenta que los 
legisladores radicales, con todo el respeto, porque tiene todo el derecho a pensar del 
mundo, no comprenden lo que significa., eh flexibilizar, como los epañoles y los 
chilenos, para que se creen fuentes de trabajo [genuinas]...

BN: [eh... xx]

GK: ... porque los únicos que crean fuentes de trabajo son los empleadores.

BN: ¡Qué peligro!, ¿eh?

GK: Y y y hoy los empleadores, ¿por qué no crean fuentes de trabajo en una economía 
que crece? Simplemente por el costo que significa cada nuevo...

BN: [Empresario]

GK:... [empleado.]

BN: Eh.. que el peligro que los diputados nacionales cordobeses, ¿eh? Jos que, los que 
comba los que compitieron contigo allá, cuando baje Neder no comprenda un tema tan 
clave para la vida argentina, ¿no?

GK: Claro. Yo diría que es la asignatura pendiente para que esta...

BN: a.... [y, y]

GK: ...[transformación] tenga el doble de la popularidad que hoy tiene...

BN: Y la última. Si eh.. tengo entendido que el Presidente Menem lo ayudó muchísimo 
a Angeloz para conseguir la reforma de la constitución de su provincia.

GK: Fue clave.

BN: Y con eso fue reelecto dos veces, tengo entendido, ¿no?

GK: Bueno, fue reelecto tres veces.

BN: Tres veces. Ahora me pregunto. Cuando llegue la hora, en el Congreso, de que los 
señores diputados de Angeloz, los señores diputados de Córdoba, y el señor Angeloz, le 
harán caso al partido, o le harán caso a la gratitud, al reconocimiento, o si me permite a 
una filosofía que que le permite estar en el gobierno. [¿Qué] pasará?

GK: [Ah] Bueno, qué problema, que dilema ético, ¿no?

BN: Ah.... a..sí decía mi abuela. Se murió porque, bueno...

GK: En la vida hay que ser consecuente, ¿no te parece?

BN: ¿Y vos vas a votar por la reelección?....

GK: Yo voy a votar...
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BN: [por la reforma]

GK: ...[por una constitución] que preserve la parte dogmática y y modernice la parte 
instrumental.

BN: Germán Kammerath. Le mando un abrazo. Este., espero verte., ¿vos vos venís a 
Buenos Aires hoy?

GK: Sí.

BN: Bueno. Tendré el gusto de saludarte, entonces [xxx]

GK: [Bueno] Bernardo. Un fuerte abrazo. Y quédate tranquilo, en Córdoba ha ganado la 
transformación.

BN: Chau.

Entrevista No. 34

Chiche Gelblung {G} entrevista al Comisario Solís {S} de la regional de 
Vicente López.

G: Eh..Comisario Solís, buen día, Gelblung le habla, ¿cómo [le va?]

S: [Ah..]buen día señor Gelblung, encantado.

G: Igualmente, Comisario. Eh.. nosotros tenemos una versión de que., hay una., como 
una especie de individuaci de individualización efectiva ya de quién ha sido el 
responsable de esta., ah de este incendio. ¿Esto es correcto?

S: Si ehm.... se han hecho.... diversas.... gestiones con respecto a este tema, y.... los 
testimonios de los., chicos que asistieron al., al lugar donde se produjo el.. este desastre 
eh.. han aportado datos que permiten a través de las pericias que se realizan de dictado 
de rostro y., y., de integración de., de., figuras humanas, de.... componer una., un rostro 
que.... se asemeja a., de acuerdo a los testimonios que se van., xxx .. juntando., se 
asemejan a las.... a las personas que supuestamente son las inciadoras de este., de este., 
eh.. de este incendio. El tema está en que., faltaría ahora., congeniar este., rostro que se 
han., que se ha armado con., la identidad efectiva de la persona.

G: [Mhm.]

S: [Es decir] que., encontrar la la la persona que bueno no debe ser lejana a estos chicos 
que han asistido a., a la disco, ¿no?

G: Si, obviamente tiene que ser amigo de ellos o conocido de ellos.

S: Efectivamente]

G: [¿Y ellos ya ] han hecho nombres en algún caso?



78

S: No no no nombres no porque.... inclusive si los hubiera eh.. se mantiene la reserva 
con respecto a este tipo de., de investigación porque., tampoco se quiere., eh.... errar y., 
y., causar una., una expectativa falsa en en en todos, no [pero]...

G: [xxx]

S: Eh.. nombres no, se., más o menos se va identificando [la]...

G: [Mhm.]

S: ...se va definiendo el rostro., o los rostros de las personas que participaron en este 
hecho tan., desgraciado.

G: Ahora, Comisario, ¿por qué no se dió a conocer el identikit ese? ¿Por qué no se hace 
circular?

S: Bueno., por esa razón que yo le decía., de acuerdo a las., a las eh.... a lo que se tiene- 
no se tiene la certeza eh.. total de que...

G: [Ahá.]

S: ,..[efec]tivamente sea así porque los testimonios están dados., por la., por los., mm.. 
algunos casos menores y bueno, dadas las circunstancias de terror que se han vivido ahí 
adentro eh.. eh..el espanto vivido, eh.... los., testimonios se., se han., se tratan de- 
desmenuzar y„ que sean., esas este..esas..lo mismo para integrar., un., un dictado de 
rostro no haya lugar a errores y bueno, tampoco se quiere.. eh„ dejar de lado., o o 
imputar a alguien., el hecho un hecho tan desgraciado, [¿no? que]...

G: [Claro, sí.]

S: ...no., no haya cometido.

G: Ahora, no es no es relativo lo., los testimonios estos de los testigos teniendo en 
cuenta que en una disco la luz es muy escasa y., que.... digamos., la la dificultad en 
reconocer un rostro si no es un conocido de ellos, porque me parece que debe ser 
bastante difícil. ¿Eso se toma en cuenta?

S: Eh.. Sí. Por eso yo le decía que eh.. si bien eh„ existe., un., una posibilidad de que la., 
los testimonios hayan dado un un una un rostro que se asemeja a., a quienes han 
declarado, o sea, sea similar a todas las las declaraciones.. eh„ es.. eh„ sirve como 
también como elemento de descarte., para dejar de lado a otras posibles personas que 
podrían haber sido haber estado en el lugar y bueno de ahí se va desmenuzando., pero.. 
el el el hecho en sí, esto es „eh.. al sólo efecto de investigar y de llegar a una conclusión 
de quienes pueden haber sido las personas.. eh„ que estuvieron en ese lugar. Después 
hay otros elementos de prueba que se tienen que reunir para que., se pueda imputar a 
una persona la la comisión de ese hecho, [¿no es cierto?]

G: [Hay hay] una preocupación....

S: (Sí.)

G: ...por lo menos por parte de de algunos periodistas, de mi parte seguro, y supongo 
que también de la gente, de que se está orientando la investigación exclusivamente a 
quien produjo el incendio, cuando hay., se supone algunas responsabilidades
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concurrentes como pueden ser los dueños de la discoteque que tenían un lugar no 
habilitado correctamente o si estaba habilitado., eh.. mm.. tal vez a través de de de algún 
.. de alguna coima a los inspectores porque evidentemente ese lugar no estaba en 
condiciones de tener tanta gente., es decir, no contar con elementos de seguridad 
adecuados., eh.. ehm.. ¿por qué la la la investigación la justicia la orienta 
exclusivamente a la responsbilidad pénal de., de qui de un supuesto ah., eh.... sabotaje, 
digamos?

S: Mi.. Claro, lo que pasa es que lo que trasciende ..es decir, lo trascendente., de todo 
esto es que., se está., se está tratando de ubicar quienes son los iniciadores., o de qué 
manera fue iniciado y de quiénes fueron los que lo iniciaron el el el fuego., en base a que 
bueno ya existen a., antecedentes de pericias y todo otro tipo de de pruebas que indican 
que no fue una cosa accidental. La otra etapa también se está investigando, es decir, 
la..la o la otra responsabilidad que usted dice que puede ser concurrente, con respecto a., 
a.. a., a aspectos administrativos a., a., incumplimiento de., de., de algunas 
obligaciones que teman tanto los comerciantes como., autoridades que pueden ser de 
distintos tipos...

G: (Mhm.)

S: ...pero., es lo que menos trasciende eh la., la., la justicia está investigando .. el doctor 
Santillán que es el [juez]...

G: [Ahá.]

S: ...que en entiende en la causa, diariamente imparte directivas sobre este tema 
también, [¿no?]

G: [Ahá.]

S: Lo que pasa es que lo que tras[ciende]...

G: [Sí.]

S: ... y lo que más nos preocupa en este momento eh.. es el hecho de que., la., la gente 
que pro que inició este tema., es decir desgraciado., eh.. sea identificado y bueno, 
después, de ahí en más., la justicia., discernirá que culpa le corresponde a cada uno, 
¿no? Pero., es decir, no se ha dejado de lado ese tema., paralelamente con la 
investigación e identificación de los autores, se está tratan se investiga la., las 
responsabilidades que les caben a cada uno de los participantes de este hecho, ¿no?

G: Comisario, eh.. suponiendo que., que., que el culpable caiga, ¿qué pena le 
correspondería?

S: Depende de la caratulación.. definitiva., de la forma de interactuación e e es., es 
complicada la., la., la xxx jurídico de principio eh.. eh.. ah., por ahora se está 
instruyendo la., e... el con., el... la.. la.. la causa con 186 del Código Penal, es decir, el 
incendio seguido de muerte.

G: (Mhm.)

S: Pero., de ahí en más, este., el., todo depende de las imputaciones que se realicen 
[no]...

G: [Mm.]
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S: no., no., yo no podría .. es muy prematuro y aparte no es [parte]...

G: [Sí.]

S:... no es competencia mía., eh.. decir que [que]...

G: [Mm.]

S:... encuadre se puede dar más adelante de esto cuando...

G: (Mhm.)

S: ... exista un responsable, ¿no?

G: Comisario, po.. por último para cerrar..[ yo]...

S: [Sí.]

G:... ha hablo muy seguido a veces con., con policías...

S: Sí.

G: ... y deduzco, no sé por sus palabras, quizás me equivoque que ustedes tienen 
identificada a la persona.

S: Eh.. le reitero, lo que nosotros tenemos es...

G: Yo creo que ustedes saben quien es...

S: Nosotros tenemos., nosotros tenemos., rostros...

G: (Mhm.)

S:... que nos han dicho., los., los testigos. Eh.. eh.. el tema está en que esos rostros 
coincidan con per las personas que., estamos tratando de de ubicar...

G: (Mhm.)

S:... porque, si bien tenemos ese tipo de cara dibujada, eh.. eh.. no tenemos nombres, 
por el momento. Entonces eh.. eh.. eso es lo que., un poco a nosotros eh.. nos nos impo 
imposibilita llegar a.... a a culminar con., con., con esta e etapa de la investigación, 
¿no?

G: Comisario [Hugo]...

S: [Sí.]

G: ... Solís.. de la Unidad Regional de Vicente López, muchísimas gracias, ¿eh?

S: No hay por qué, señor.

G: Feliz año.

S: Igualmente, ¿eh?
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G: [Gracias.]

S: [Adiós], buen día.

Entrevista No. 35

Eduardo Remesoni {R} entrevista a Mario Carlini {C}, director de 
Gessatel.

R: El otro día, Mónica, cuando yo te conté que el tiempo no estaba., para la playa sino 
que estaba un tanto desapacible, lluvioso, con viento que no era día de playa., vos me 
preguntaste las opciones para hacer aquí.. en un día de esas características aquí en 
Villa Gessel. Y omití decir., la muy buena programación de la televisión local. Por eso 
conversamos con uno de los directores de Gessatel, el señor Mario Carlini.. y contaba 
sobre con qué se va a encontrar., el turista, el veraneante., cuando llegue aquí a Villa 
Gessel.. y bueno., se quiera., quedar en su casa viendo la distinta programación que la 
televisión local le ofrece.

C: Nosotros este., en este momento en el canal de televisión tenemos 22 opciones y el a 
partir del primero de., de enero pasamos a 28 opciones, lo cual significa que hay este., 
eh.. cuatro o cinco canales de cine, tres canales de noticias de la cadena de Buenos Aires 
este.. TN, CVN, y.. ECO eh.. obviamente después este..canal 13 canal....11 algunos 
canales extranjeros, canales de entretenimiento, canales infantiles, canales para la mujer. 
Es decir, el espectro de la televisión., consideramos que está medianamente cubierto. 
Asimismo también tenemos nuestra pantalla de xxx todo lo que es deporte el deporte 
codificado donde emitimos., todo torneo y competencia y., algo de canal 9 cuando está 
el campeonato de primera B.

R: Sí y además con producciones propias en ese canal dos que mencionabas.

C: Sí, tenemos este., producciones propias este., eh.. de programas locales de., de 
divertimento es uno para la familia y el otro es el noticiero local y juntamente con este., 
con.... Videosport que es., todo lo que atañe al deporte local.

R: Es decir que., en dos o tres años a esta parte., el crecimiento ha sido vertiginoso en la 
televisión local.

C: Ha crecido. Ha crecido, sí, no sé si vertiginoso creemos nosotros este.... queremos 
cumplir con la gente y., y aggiornarnos este fundamentalmente con lo que son los 
sistemas de cables en el país, ¿no? Eso diría.

R: La gente que viene de Buenos Aires o de cualquier punto del país eh.. ¿qué 
posibilidades tiene de., a lo mejor alquilar un televisor., o si trae un televisor de muy 
pocas entradas de canales de., de de alquilar un decodificador?

C: Ah si eso lo tiene. Tiene que pasar por el canal y y.... y consultar ahí en la oficina en 
3 y 104 y tiene todas las opciones y se tratará de solucionarle todos los problemas en la 
medida de lo posible.

R: Ahora empieza la demanda, ¿no?
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C: Comienza la demanda, felizmente, así que vamos a ver qué es lo que ocurre esta 
temporada.

R: ¿El torneo de verano se va a televisar xxx?

C: En la medida de que lo tenga TSC sí. Digo TSC porque.... hay canales que., no 
admiten que se televise a menos de cierto., de cierta distancia de la ciudad donde se 
desarrolla el torneo. TSC en ese sentido no tiene ningún problema.

R: Así que en los próximos días vas a tener novedades.

C: Sí. Eh.. eh .. calculo que creo que el torneo comienza el 15.. el 15 de enero.

R: (Sí.)

C: Así que ya pronto ya., estaremos en el tema de., de las novedades de eso.

R: Chau, Mario. Gracias

C: Al cont...

Entrevista No. 36

Magdalena Ruiz Guiñazú {MRG} entrevista a Guillermo Ignacio {GI}, 
Presidente de ADEPA.

MRG: ..co absolutamente de irrazonable porque., piensen ustedes., que las penas., que 
establecía., este proyecto., eh.. son las que corresponden en el Código Penal., para 
hechos eh.... terribles homicidio simple, por ejemplo. Eh.. por supuesto el senador 
Eduardo Menem salió a decir que la iniciativa., protegía jurídicamente el honor de las 
personas. YADEPA dió una muy buena declaración xxx bueno todas las ent entidades., 
periodísticas, ULPA también lo hizo, FATREN también lo hizo., eh.. con eh... duros eh.. 
pronunciamientos. Pero., tengo en línea., al titular al presidente de ADEPA, al., doctor 
Guillermo Ignacio. ¿Cómo le va Ignacio, cómo está usted?

GI: Bien, muy bien. Buenos días Magdalena.

MRG: Buen día. Discúlpenos que lo llamemos tan temprano pero sabemos que tiene 
que tomar un avión...

GI: Sí. Efectivamente.

MRG: Eh.. pero., eh.... sin duda eh.. es., eh.. notable la reincidencia de este tema ¿no? 
porque ya., hace unos años hace dos o tres años., eh a usted lo habían venido a ver, ¿no?

GI: Sí, efectivamente, Magdalena. Eh.. bien lo señaló respecto a., em.. e e este., tema., 
que en forma recurrente eh.. traen a la luz los funcionarios públicos ehm.. con., bajo el 
pretexto de., la protección de la., de la honra de., de quienes ejercen eh.. determinados 
actos de., funciones de gobierno. En realidad ehm.. no hay mejor protección que eh.. el 
el el buen desempeño de la función pública. Y..eh.. para el supuesto caso de que., 
hubiese algún., exceso de parte de algún medio., de comunicación o se cometiese algún
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exceso., con respecto a algún., a a a algún funcionario en particular no., justifica eh.. 
bajo ningún punto de vista un un un proyecto como el que eh.. pretendió se., que fue., 
fuese tratado por la Cámara de Senadores., donde., como., bien lo puntualizara., eh.. 
lleva., el... 111 el el el delito de calumnia a seis años que es similar al el el el homicidio 
eh.. en riña eh eh y y y tres veces superior a lo que., es el enriquecimiento m..ilícito de 
un funcionario público, quiere decir que .. eh.. eh eh e es mucho aparentemente sería 
mucho menos grave que., eh los funcionarios públicos se enriquecieran antes que., 
eventualmente un un medio deslizase una crítica o algún concepto que pudiese xxx 
calumnioso para para el hombre público, ¿no?

MRG: Claro. Seguro. Eh.. ahora este., como presidente de ADEPA eh.. tengo entendido 
que usted justamente eh.. ha hecho la diferencia muy marcada, ¿no es cierto? de lo que., 
se., hubiera significado digamos de avanzar este proyecto para las columnas de opinión, 
¿no?

GI: xxx eh mmm..Ya hace eh.. tres aproximadamente tres años hubo un intento similar., 
con un proyecto., de reforma también al Código Penal en., aquel entonces eh.. inspirado 
en la Secretaría Legal y Técnica de la Nación., que afortunadamente luego de., mm.. i 
intensas eh.. gestiones que efectuaron entidades al igual que otras instituciones 
representativas de los medios de comunicación., eh.. fuese dejado sin efecto. Ahora., 
nuevamente y cuando están sobre el final.. del período de sesiones del Congreso 
aparece este otro proyecto que mm.. y y con el auspicio de otros de., este., del titular de 
de de la Cámara de Senadores xxx del Senado, el doctor Eduardo Menem.. ehm.. 
quien., en otras oportunidades también se ha manifestado partidario eh.. de..de este tipo 
de., de de de instrumentos., ehm.. y ya quedó., también eh.. a., e.. esto advertido 
cuando., desde el Poder Ejecutivo se propició la xxx del desacato., que., son., eh.. eh.. 
algunas voces adviertieron entonces eh.. eh..que.. podría suceder esto que 
definitivamente ocurrió., que., no fuese a ser que., desapareciese la figura de desacato 
eh.. con lo cual el gobierno aparecía como., eh.. m .. protegiendo a la libertad de prensa 
y luego., por vía del aumento de penas en el Código Penal en 1 en los delitos de 
calumnias e injurias., eh.. en., se convirtiese en u en una verdadera mordaza para el 
desenvolvimiento de .. de de la prensa. No cabe que esto termina desembocando en en 
en la xxx autocensura, ¿no?

MRG: Sí, por supuesto. Eh.. ahora hay un., hay varios casos famosos ¿no es cierto? eh.. 
en donde., digamos, este por ejemplo en Estados Unidos tengo entendido, ¿no? que., 
ellos tienen la doctrina de la real malicia.

GI: Sí. Sí. Efectivamente. Y., [xxx]...

MRG: [Exac]tamente...

GI: ...se ha sentado una verdadera doctrina eh.. por parte de la Corte Suprema de Justicia 
de Estados Unidos y afortunadamente la Corte Suprema de Justicia de nuestro país en., 
los últimos dos años eh.. produjo., un un par de fallos en los cuales también ha dado 
lugar a la misma y., eh.. e e en esto se., se señala muy concretamente que., eh.. eh.. que 
en el caso de que un medio formule una., una crítica referida...

MRG: [Sí.]

GI: ...[a] los actos y conducta de los funcionarios públicos., eh.. ehm.. eh lo lo que 
señale el medio no es punible en., en la medida en que .. quien., eventualmente pudiese 
resultar afectado no demuestre que la conducta i., i., injuriosa fue asumida por el autor 
eh.. como una., ofensa. Y..y., y la prueba en este caso deberá producirlas el ofendido y 
no el medio tener que demostrar de que actuó., de buena fe. [Este..]
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MRG: [Claro, se..] o sea que el ofendido tiene que demostrar que el medio obró de mala 
fe.

GI: Efectivamente con lo cual volvemos al sano principio de justicia en el cual., bueno- 
todos somos inocentes hasta que no se demuestre lo contrario. Lamentablemente en., en 
en este caso el proyecto de referencia., eh.. que estaba en Senadores eh.. mm.. desconoce 
eh.. este principio que.. em„ de alguna manera la Sup.. la Corte Suprema de Justicia de 
la Argentina también lo estaba recogiendo. Por eso es de esperar., que., prime 
nuevamente el buen criterio y eh.. en definitiva desde el Poder Ejecutivo eh.. mm.. se 
retire este proyecto de., de reforma que realmente es un verdadero atentado a la libertad 
de prensa en la Argentina.

MRG: Claro, es una especie de acoso judicial, ¿no?

GI: Claro, porque., eh.. desaparece por un lado la figura del desacato pero eh.. se da pie 
por., por otro lado., con este proyecto a que., ehm.. los hombres públicos que pudiesen 
sentirse afectados., recurriesen permanentemente a la justicia., con lo cual los medios de 
comunicación y los periodistas en particular estaríamos expuestos a un., un., verdadero 
este., verdadero proceso judicial como bien lo., lo., lo ha señalado, donde estaríamos.. 
prácticamente desfilando todos los días por los estrados judiciales..ante este., la menor 
mmmm.. de denuncia que pudiese llevar adelante un hombre público. En realidad aquí 
este., el proyecto es un proyecto retrógrada cuando lo que tendría que hacerse sería un 
proyecto por el cual se eh.. se atenuase en lugar de., aumentar las penas que pudiesen 
corresponder eh.. por estos mm.. delitos de calumnias e injurias cuando., los vierte el 
medio de difusión en., cumpliendo su derecho del columnista o derecho de opinión. 
Distinto es., este., si., realmente hay un., hay calumnia o injuria., que formula un 
tercero., contra un hombre público.Pero en el caso., que se tratase de., alguien que 
pudiese ser afectado., por el contenido de un derecho de crónica o d„ o o o una opinión 
vertida por el medio de comunicación tendrían que estar atenuadas las penas y no.. 
agravadas. Realmente esto es algo que no condice para nada con la vigencia del sistema 
democrático republicano de gobierno.

MRG: Eh...m„ Igancio, ustedes entonces como ADEPA como Asociación de Entidades 
Periodísticas Argentinas que agrupa a toda la prensa en general, ustedes digamos, eh.. 
bueno ahora .. se ha logrado., que., se retire, ¿no es cierto? este., este., proyecto y ahora 
¿qué es lo que puede pasar?

GI: Bueno, lo que., estamos solicitando., como hemos hecho en otras oportunidades.. 
eh.. que.. y„ lo hemos vuelto a plantear en el día de ayer es una entrevista con el señor 
Presidente de la República., quien., en otras oportunidades las., las., las más recientes 
fueron el.. 4 de octubre, el día de., luego de las elecciones generales y recientemente en 
el mes de noviembre durante la.. Asamblea de la Sociedad Interamericana de Prensa en 
Bariloche mantuvimos ciertas reuniones con el Presidente., y.. mm„ nos manifestó en.. 
en las dos oportunidades que., cuando hubiese algún problema que., pudiese afectar 
seriamente a la libertad de prensa., no dudásemos en., en., con., en solicitar una., una 
entrevista con él para., e e realmente poner las cosas en su justo quicio. Eh„ hemos eh„ 
canalizado ya el pedido de., de entrevista con el Presidente de la República y estamos al 
aguardo., de de una respuesta del área presidencial a efectos de., que este., podamos 
conversar sobre este tema y hasta digamos a que realmente ehm.. se torne real., realidad 
en los hechos lo que.... el., señor Presidente de la Nación manifiesta., permanentemente 
como una aspiración., en el sentido de que en su gobierno se., respete., absolutamente la 
vigencia de la libertad de prensa. Confiamos en que realmente esto., ocurra y„ este 
proyecto., mm pase otra vez a en engrosar el el el el el ya.. mm.„. abultado arcón con.. 
proyectos tendientes a„ mm„ trabar de algún modo., el funcionamiento de la libertad de 
de expresión y de prensa en la Argentina.

MRG: Muchas gracias doctor.. Guillermo Ignacio. Muy amable, ¿eh?
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GI: Muchísimas gracias a usted, Magdalena. [Hasta pronto.]

MRG: [Feliz año.] Fue el presidente de ADEPA, la Asociación de Entidades 
Periodísticas Argentinas.

Entrevista No. 37

Magdalena Ruiz Guiñazú {MRG} entrevista a M. Cristina Calveira 
{MCC}, Jueza de Colón, Entre Ríos.

MRG: Y eh.. tengo por otra línea después de este tema que tocábamos justamente con 
eh eh.. el Gerente de Noticias de Radio Nacional que por suerte salvó su vida ¿no? en 
este terrible accidente., tengo por otra línea a la Jueza Penal de Colón, la doctora 
María Cristina Calveira, que es la que entiende en la causa., eh.. porque., creo que bien 
decía este sobreviviente., hay que., eh.. seguirlo, ¿no es cierto? Doctora Calveira, 
mucho gusto.

MCC: El gusto es mío Magdalena. Sepa desde., desde Colón que mi madre y yo la 
admiramos desde hace mucho tiempo.

MRG: ¡Ay! Muchísimas gracias [xxx]

MCC: [Sí.] La queremos mucho, de verdad. Hace muchos años que la escuchamos.

MRG: Muchas gracias y., nos da una enorme alegría., llegar a todo el interior del país 
porque realmente es una forma., tan eh.. fuerte ¿no es cierto? de poder comunicarnos 
de., de de estar unidos., y en estos casos, por ejemplo, cuando suceden estas cosas., eh.. 
¿qué se puede decir del punto de vista judicial, doctora? Da la sensación que ha habido 
grandes fallas, [¿no?]
MCC: [xxx] Sí, mire, como usted lo dice siempre, Magdalena, es necesario que 
tengamos memoria., que lástima que Miño no le dijo algunas circunstancias que 
ocurrieron a la mañana.

MRG: A ver...

CMC: Por ejemplo, xxx lo despidió a Miño que pudo llegar tan rápido a la Capital 
Federal y hablar por varios medios. ¿Sabe quién le hizo el acta desde la ruta- 
manuscrita.. para entregarle un efecto y que el pudiera retornar? La suscripta con sus 
secretarios. Entonces me., me duele., que ya a pocas horas se omita de parte de este 
joven periodista si Miño que nos dejó digamos sus datos personales., eh.. algunas.. 
circunstancias., que hacen que se valore., el contexto como debe serlo.

MRG: ¡Ah! Cuénteme [xxx]

MCC: [Es cierto., es cierto] que Miño., este., planteaba., que se., que no vinieron los 
auxilios. Mire, yo me constituí a.. eh„ habrán transcurrido 20, 30 minutos., que yo 
llegué al lugar del hecho. Cuando yo llegué había una ambulancia. Después empezaron 
a llegar todas las otras ambulancias. Piense usted que conoce esta zona que es toda una 
zona rural. Lio., había estado lloviendo él mismo lo dice. Si llovía., por supuesto la luna 
estaba oculta era una noche de luna pero no., no se podía ver por esa circunstancia. Los 
micros quedaron en un lugar que desde la ruta tampoco. Es decir que la persona que
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pedía auxilio desesperada no., a a lo mejor no era vista...

MRG: [Ahá.]

MCC: ...[o ..o..]o digamos el automovilista a veces no se para., pero porque tiene 
temor., lógicamente que hasta que anoticiaron., a las distintas., localidades., eh.. bueno 
eh.. tardaron unos minutos. Pero., después., comenzaron a llegar las ambulancias., se 
hizo lo imposible por salvar., vidas humanas., me consta de dos horas de trabajo que se 
hizo en uno de los micros .. y se pudo salvar a una persona que todos creen que falleció. 
Una persona del sexo femenino, ¿eh? Creo que., realmente esta zona., quizás no está 
capacitada para este tipo de accidentes. Colón es una ciudad pequeña, es turística pero 
es pequeña. Concepción del Uruguay está más distante. Pero vinieron acudieron 
ambulancias de toda la zona. Se hizo lo que., realmente se se pudo., desde nuestra., 
desde nuestras posibilidades provincianas, que realmente., no es la., la., la gran 
capacidad que tiene., la Capital Federal., con todos los medios a su alcance.

MRG: Claro, es decir que., en este caso digamos ¿la omisión eh.. no fue digamos., eh.. 
por infraestructura? eh..

MCC: Mire, aquí este., xxx la problemática es compleja, ¿verdad? El., el tema también 
pasa., es cierto por.. Caminos del río Uruguay., que es la empresa concesionaria sobre el 
cual yo no., no., no voy a ..a., a este., no es., de mi competencia no voy a emitir 
opinión., si., esta empresa tiene los auxilios o no porque., deb.. deberán las autoridades 
pertinentes investigar., en qué condiciones tiene la concesión., de la ruta esta empresa. 
Eh.. realmente eso., es un motivo como ciudadana comprometida con mi medio..eh.. de 
que., realmente al empresa tenga., sus sus auxilios, ¿no? Pero el., el tema está cómo se 
anoticiaban ellos, ¿entiende?

MRG: [Sí, sí.]

MCC:... [como] tomaban conocimiento porque., había estado lloviendo., en esos 
momentos.

MRG: Ahora, señora juez, eh.. una de., una de las cosas que dijo el gobernador...

MCC: Sí.

MRG: Demoine es que., esa ruta., la 14 es una., de las que tienen más alto índice [de., 
de accidentes]...

MCC: [Es., es cierto]

MRG: ... en todo el país, [¿no?]

MCC: [Es cierto.] Es mire, la ruta 14 es angosta. Y., a., está absorbiendo todo el tránsito 
vehicular del Mercosur. Eh.. ómnibus, camiones., que van y vienen hacia Brasil y 
también hacia Chile. Por supuesto la ruta 14 ya no está prácticamente en condiciones 
de., de intransitabilidad.. por el intenso eh.. movimiento de de de todo este tipo de., de 
vehículos, [xxx]

MRG: [xxx] Además por una experiencia personal., cuando llueve...

MCC: Sí.

MRG: ...este., eh.. los los camiones que vienen de [Brasil]...
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MCC: [Es]...

MRG: ...que son [gigantescos]...

MCC: [Es así.]

MRG: ...a los autos eh.. normales de tamaño normal., los cubren [de agua.]

MCC: [Es así.] [Es así.]

MRG: [Uno no] ve absolutamente nada, [¿no?]

MCC: [Es así.] Ahora eh.. eh.. la ruta es angosta. Es cierto. Pero., ¿cómo manejan los 
choferes de los colectivos? Mire., nos ha tocado con autos oficiales., también 
desplazarnos hacia la banquina para., darle pasos a estos colectivos. Los camiones 
brasileros totalmente., mm.. eh..nosotros hace bastante tiempo que estamos este- 
luchando.. bregando para que se haga en esta zona un operativo similar al operativo 
Sol., que se hace en la ruta 2...

MRG: (Sí.)

MCC: Algo, ¿verdad? que prevenga, porque si., eh.. ahora actúo yo como juez penal- 
pero con once muertos que pueden ser más.

MRG: Por supuesto.

MCC: [xxx]

MRG: [Ahora, perdón], ¿en qué condiciones está cumpliendo la empresa que tiene el 
peaje? ¿Esto se puede determinar, señora juez?

MCC: No., bueno., eso., será tarea que yo.. eh„ trataré de investigar., digamos eh.. en el 
sumario, ¿eh? O sea.. eh„ eh„ a priori le puedo decir que yo., no los vi a los..a los 
señores concesionarios de Río Uruguay., pero allí había., después mucha gente., y mi 
tarea se suscribía digamos., a ver como., como ocurrieron., donde estaban., es decir., un 
poco a la., la., la investigación. El auxilio de Caminos del Uruguay realmente no., no lo 
vi. No sé si llegó., no me consta. Veremos., a., digamos cuando avance la investigación 
este., que resulta [¿no? xxx]

MRG: [Claro.] Claro porque fíjese doctora que eh„ una cosa está bien es como que 
usted señala cuando cae., eh.. digamos dos vehículos en la banquina.. eh.. es noche 
oscura es muy difícil de [verlo.]
MCC: [Sí.]

MRG: Pero., por eso mismo tengo entendido que., las rutas con concesionarios., tiene 
entre sus obligaciones por ejemplo que haya grúas que recorran constante [mente]...

MCC: [Sí.]

MRG:... este., y que haya .. cada tantos kilómetros un teléfono.

MCC: De., debe., desde ya eso., no lo tenemos Magdalena.

MRG: Bueno eso es una cosa a reclamar. Yo no puedo creer que no esté en el pliego...



88

MCC: Sí. Sí [sí sí]

MRG: ...[¿no?]

MCC: Mire, yo creo que es es es importante lo que ustedes puedan hacer desde Capital 
Federal...

MRG: [Por supuesto.]

MCC: [Porque a veces] se lo olvida al interior . Lástima que bueno tengan que .. 
suceder...

MRG: [Exacto.]

MCC: ...[estos] hechos tan terribles para que., bueno nos miren un poquito.

MRG: Es terrible. Once muertos y 17 heridos. Doctora estamos a su disposición, ¿eh?

MCC: Bueno, muchísimas gracias, [Magdalena.]

MRG: [Mm] ], muy amable.

MCC: Buenos [días.]

MRG: [Es] la jueza penal de., la ciudad de Colón, la doctora María Cristina Calveira, 
que es la que esta entendiendo justamente en este terrible accidente. Yo no sé si usted 
alguna vez transitó por esta ruta. Es., de terror. De terror. Yo no sé si es que a mí me 
tocó eh.. una noche de tormenta la última vez pero., era una cosa ..que era- 
prácticamente un., un pelgiro constante ¿no es cierto? sobre todo por., la gran cantidad 
de agua que se desplaza cuando pasan esos camiones gigantescos., junto a un coche de 
tamaño., normal que queda sumergido y no ve absolutamente nada.

Entrevista No. 38

Luego de una breve introducción en un diálogo con el periodista Marcelo 
Bonelli {M}, Magdalena Ruiz Guiñazú {MRG} entrevista al Ing. Balcells 
{B}, ex-Presidente de SEGBA.

MRG: Marcelo, uno de los temas que nos quedamos conversando justamente., fue., eh.. 
el de la posibilidad de la reincidencia de cortes de., energía durante el verano, ¿no?
M: Claro., ayer eh.. hablábamos con Devoto. Hay dos eh.. implicancias uno fue el 
hecho puntual de ante... noche que dejó sin luz alrededor de 3 millones de personas. O 
sea...

MRG: Sí.

M: ...800.000 usuarios, calculemos que por casa hay cuatro personas., así que., más de 
tres millones deperonas sin luz. Eh.. sobre eso., bueno., la...

MRG: El propio Ruckaufquedó sin luz [como decía recién]...
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M: [El propio Ruckauf]

MRG: Sí.

M: Eh.. se habla de que hubo acciones de., sabotaje. Ese es un hecho puntual, ahora el 
otro hecho es., que va a pasar en el verano si la temperatura., eh.. sube., eh.. en las 
próximas., semanas si va a haber cortes por problemas de eficiencia de las empresas.

MRG: Sí vamos a consultar a quien fue presidente de SEGBA en su momento, el 
ingeniero Rafael Balcells. ¿Cómo le va.. Ingeniero Balcells? Buen día.

B: Mucho gusto, señora, [xxx]

MRG: [Igualmente]. Ingeniero ¿cómo es., por ejemplo como técnico usted como ex 
presidente de SEGBA cómo es su estimación., de lo que puede pasar en el verano?

B: Bueno el., el t.. el tema nuestro siempre estamos al borde al borde del colapso por los 
dos., por las dos componentes del., del sistema tanto en generación., como en., en., en 
nuestra el estado de la red de distribución. Y fundamentalmente., este yo diría que el 
problema hoy lo tenemos., más grave en el estado de la red de distribución este.... 
cuyo.... cuya situación es crítica., completamente crítica., este., y necesita una reposición 
este., muy importante en todo el sistema. Evidentemente aún no., aún no., aún no 
estamos para nada del otro lado de en en este problema.

M: Ehm ¿no se hicieron la., eh todavía no se lograron ehm... digamos modernizar la 
distribución., ponerla en condiciones óptimas, Balcells?

B: Sí. La., evidentemente no, y además yo no tengo conocimiento de que se esté 
haciendo..mm.. un planteo., firme en este sentido para obtenerlo a la brevedad.

M: Es decir la., las nuevas empresas no están haciendo las inversiones....

B: Todavía no lo veo, no.

MRG: O sea que nos espera un verano..bastante problemático en ese sentido.

B: Sí. Estamos., nosotros hay dos problemas hay dos problemas que nos eh.. que este., 
hay dos circunstancias que nos aflijen, ¿no es cierto? si hace calor ¿uhm?.. y si llega y si 
llega a., a tener un., un año de poca hidraulicidad. Este., si hay mucho calor., éste 
aumenta el consumo, ¿no es cierto? y la., y el sistema tampoco da para ese para ese 
aumento de consumo, tanto en cuanto a facilidad de generación..como a., a la facilidad 
de distribución. Y después si no si tenemos un año de baja hidraulicidad.. todo el 
sistema nuestro de., este., de generación hidráulica entra en crisis, ya sea o en la en la 
cordillera., o en el o en el., o en el río Uruguay.

M: Balcells ¿entonces usted le., a la gente le recomienda que compre velas, por las 
dudas?
B: Mire, yo le diría que sí. Y ahora., a las empresas realmente este., que hagan las 
inversiones y además., este., evidentemente que se acelere cuanto antes la terminación 
de.. Piedra del Aguila y dem.. y de y de Yaciretá, ¿no es cierto? Este hay que darle aire 
y., y a la., y., a xxx dos. Evidentemente este., estamos en una situación..de una solución 
de continuidad en 1.. en..en la., en .. tanto en la provisión de generación.... como en la 
parte digamos de atención de nuestra red. Y todo eso hace que evidentemente sea un 
milagro que aún no nos pasen cosas peores, ¿eh?
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MRG: En fin, bueno, gracias Ingeniero Balcells. Muy amable, ¿eh?

B:Bueno, encantado.

MRG: Fue el ex titular de SEGBA.

Entrevista No. 39

Magdalena Ruiz Guiñazú {MRG} entrevista al doctor Angel Centeno 
{Dr. C}, Subsecretario de Culto.

MRG: Y un tema interesantísimo como es justamente el eh.. principio del proceso de 
paz eh.. b.. digamos o la firma del documento entre Israel y el Vaticano eh.. trae una 
serie de connotaciones porque., eh.. algunas comunidades cristianas de oriente están 
divididas frente a la actitud de Roma. Eh.. es ..sumamente interesante porque además 
de este acuerdo histórico hay todo un contexto que., incluye eh.. la segunda guerra 
mundial, incluye polémicas, incluye eh.. nada menos que un reinado, tengo entendido, 
los reinados de cinco papas, me parece. Pero tengo en línea al Subsecretario de Culto, 
el doctor Angel Centeno justamente que., es un técnico en el tema. ¿Cómo le va, doctor? 
Buenos días.

Dr.C: Buenos días, Magdalena. ¿Qué tal?

MRG: Bien, muchas gracias. Eh.. bueno en este caso digamos es un acuerdo histórico 
sin duda...

Dr.C: Sí.

MRG: Se firma en el día de mañana..y.. eh.. no solamente eh.. un., tratado bilateral, ¿no 
es cierto? pero para los., los lugares lustóricos pero., es eh.. u.. digamos espiritualmente 
una cosa mucho más importante.

Dr.C: Tiene un sentido muy profundo. Justamente hace hoy dos semanas cuando usted 
eh.. nos pusimos en contacto telefónico con usted desde Roma en la visita del 
Presidente, en esos días el otro tema de., que se hablaba en el Vaticano, era 
precismaente la inminencia de estas relaciones. Es muy interesante que la persona que 
actúa en esto es Monseñor Claudio Celli que., con quien estuve muchas veces en Roma 
en esos días., que ha estado muchos años en la Nunciatura en Buenos Aires y es el 
artífice real de este acuerdo. No sé., cuales son los límites que tendrá el acuerdo, pero el 
punto esencial que parecía ser obstáculo o sea., la internacionalización de los santos 
lugares o mejor dicho, el., tema de la ciudad de Jerusalem como capital del estado judío 
como obstáculo para las relaciones, parece ya no ser así. Es decir, se ha progresado 
también en ese sentido práctico además del sentido profundo espiritual que significa 
después de la., del., documento pontificio Notra Etate significa este., definitivo 
acercamiento y encuentro definitivo entre., la Santa Sede y el Estado de Israel.

MRG: Ahora, doctor Centeno, aparentemente los Coptos, por ejemplo, que es una de las 
iglesias, comunidades cristianas de oriente, no estarían eh.... digamos abiertamente 
apoyando eh.. este pacto por., sus., grandes vinculaciones con los Palestinos. Es decir, la 
cosa es muy complicada, ¿no?
Dr.C: Y naturalmente. Está eh.. acá esta envuelta esta., dificultad., de las comunidades 
de origen árabe..o., o similares a estas comunidades peor yo creo que eso., eh.. es



91

oportuno., el momento en que se va a firmar este acuerdo porque se enmarca también 
dentro de las relaciones que se han estblecido en el Estado de Israel y la Organización de 
Liberación Palestina. Claro., es un proceso difícil como fue difícil también el 
acercamiento., propiamente dicho entre bueno., entre 1.. entre Israel y., el cristianismo en 
general. Pero todo esto se andará, es un proceso., inevitable en el cual están 
contribuyendo el marco de paz general que se va acentuando en el mundo y después., la 
la gente que ha trabajado a lo largo de años en estas cosas usted habrá visto, Magdalena, 
en el día de hoy me he enterado usted ya lo sabrá, de la muerte del rabino Marshal 
Meyer.

MRG: Sí, pobre...

Dr.C: Bueno, justamente es una de las personas a quien esto le hubiera dado., una 
profunda satisfacción. Toda esta gente el padre xxx que fue el primero que trabajó en 
esto del lado católico, Monseñor Segura toda esta gente que va a ser recordada hoy a la 
mañana justamente en un acto en la casa de Argentina en Israel, toda esta gente y., en 
todos los países del mundo han sido los granitos de arena que sedimentaron esta playa 
del entendimiento.

MRG: Así es, realmente. Ahora, Pablo VI fue el que produjo el gesto más significativo, 
¿no?

Dr.C: La visita.

MRG: Claro, porque eh.. él., fue a Israel, ¿no es cierto?

Dr.C: Sí, sí, sí.

MRG: En que año fue sesenta y pico, ¿no?

Dr.C: Si. Yo., no recuerdo con precisión...

MRG: Sí, [sesenta y pico.]

Dr.C: ...[pero él..] produjo esa visita., efectivamente., bueno y., el gesto significativo 
positivo reciente es la visita eh.. de Juan Pablo II a la sinagoga de Roma. Ese fue el 
segundo paso eh.. definitivo. Pero todo esto es pon., postconciliar, desde luego el 
documento postconciliar Nostra Etate que se origina en los primeros pasos que dió 
bueno el., inolvidable Juan XXIII, ¿no? Es el primer paso que permitió dar estos 
segundos terceros y hasta éste que vemos hoy.

MRG: Maravilloso Juan XXIII que abre., con el., en el., el., el Concilio Vaticano abre 
justamente las puertas, ¿no? de la Iglesia a todo el ecumenismo. [Bueno]...

Dr.C: [Exacto.]

MRG:... creo que es un motivo realmente para festejarlo.

Dr.C: Ah, sí y todavía., y estamos viendo recién cosas. Vamos a ver cosas más 
sorprendentes., en este mismo terreno Magdalena seguramente en este año que empieza.

MRG: Ojalá. Gracias doctor Centeno.

Dr.C: [Adiós.]
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MRG: [Muchas] felicidades, [¿eh?]

Dr.C: [Adiós.] Magdalena, igualmente.

Entrevista No. 40

Ignacio Riverol {IR} entrevista a Omar Nóblega {ON}, periodista de 
Tucumán.

IR: Nos vamos al a., al Jardín de la República, a la Provincia de Tucumán. En contacto 
con.. Ornar Nóblega, Jefe del Informativo de LV7, Radio Tucumán. Omar, buenos días, 
Ignacio Riverol te saluda. ¿Cómo estás?

ON: ¿Qué tal Ignacio? El gusto en saludarte. Buen día.

IR: Gusto de escucharte, Ornar, bueno, comienza a desentrañarse esta maraña de de del 
Malevo Ferreira y., sus., sus seguidores., ¿que ha pasado?

ON: Bueno, te comento., las últimas novedades Ignacio., esta madrugada a las., seis de 
la mañana., aproximadamente esta mañana a las seis., eh.... en la localidad de Lules, 
ubicada aló kilómetros de San Miguel de Tucumán, en una capilla de esa ciudad, se 
entregó uno de los., subalternos de Mario Oscar Ferreira recordamos que eran tres los 
prófugos hasta el momento de la justicia., tras el fallo de la justicia tucumana que 
condenó a cadena perpetua a Mario Oscar Ferreira y a ocho de los subalternos por., eh.. 
la muerte de tres delincuentes en la zona de Laguna de Robles en la Provincia., de 
Tucumán. Te decía., eran tres los prófugos de la justicia., y esta mañana se entregó., el., 
segundo de Mario Oscar Ferreira, el comisario Juan Antonio Sotelo. La novedad es que., 
eh citó al Gobernador de la Provincia Ramón Ortega.. eh.. a la capilla de Lules... y., se 
entregó precisamente ante el mandatario provincial., y al Ministro de Gobierno José.. 
Ricardo.. Falú. Eh.... precisamente., eh.. al término de., de una reunión que duró 
aproximadamente tres minutos en la capilla de Lules, al salir de allí el.. Ministro de 
Gobierno José Ricardo Falú confirmaba la entrega de Juan Antonio Sotelo. De esta 
manera:

(Comentario del Dr. Falú casi ininteligible a raíz de los ruidos que hay en la 
transmisión).

ON: Reiteramos entonces se entregó Juan Antonio Sotelo. Cuando fue consultado por 
los periodistas sobre el paradero de Mario Oscar Ferreira dijo., que., lo va a conversar 
con la fiscal Joaquina., de Vermal donde en este momento está., declarando Juan 
Antonio.. Sotelo. Se reunió reiteramos con el Gobernador de la Provincia y prometió., 
prometió dar algunas., eh.. pistas sobre el paradero de.... Mario Oscar Ferreira. Se dice 
también que Sotelo., traería una propuesta de Mario Oscar Ferreira para ser., para que se 
entregue a la Justicia tucumana en las próximas horas, Ignacio.

IR: Omar., eh.. todo hace presumir que., efectivamente.. ¿Ferreira se encontraría en 
territorio tucumano?

ON: Sí. Las últimas informaciones que están manejando., las., las fuentes policiales es 
que Mario Oscar Ferreira aún permanece en la provincia., de Tucumán junto., al cabo 
Arnaldo Bairetti y., a su.... novia., porque la novia de Mario Oscar Ferreira sigue con él 
eh.. en toda., esta., en estos últimos días cuando la justicia., lo estaba buscando., de 
apellido Núñez, María de los Angeles Núñez. Te reitero Ignacio en las próximas horas
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podría entregarse también Mario Oscar Ferreira.

IR: Omar.. Nóblega, Jefe del Informativo de LV7, Radio Tucumán, te agradecemos 
muchísimo este adelanto tan importante., para América desde la Provincia de Tucumán, 
¿eh?

ON: Ha sido un gusto.... Ignacio. Que tengas buen día.

IR: Gracias, Ornar. Buen día y buen año para vos y para toda la gente de Tucumán.

ON: Muchas gracias. Hasta luego.

IR: Chau.

Entrevista No. 41

Horacio Embón {HE} entrevista al Dr. Guillermo Toranzo {GT}.

HE: El doctor Guillermo Toranzo abogado de Mario Torraga, desde San Juan. Señor, 
buen día. Horacio Embón, lo saluda.

GT: Buenos días.

HE: Señor eh.. el señor Torraga.... eh.. según la información que yo estoy manejando., 
¿saldría en libertad en los próximos días?

GT: No. No es eh.. no es así la información está equivocada.

HE: A ver.

GT: Es una posibilidad que existe de que pueda llegar a lograr la libertad., en razón de 
las consecuencias que., este., ha acarreado la resolución del tribunal oral., que ha 
decretado la nulidad de la indagatoria y de algunos de otros datos. Entre ellos el auto de 
la., requisitoria fiscal., y el auto de elevación ajuicio.

HE: Cuando se habla de nulidad, ¿nulidad de qué y por qué?

GT: Y la nulidad se ha planteado en razón de que., este no ha sido indagado de acuerdo 
a las formas prescriptas por el Código de Procedimientos Penales.

HE: Sí.

GT: En razón de eso el Tribunal Oral ha considerado que., la indagatoria- 
oportunamente practicada al señor.. Torraga y los demás detenidos., eh.. debe ser 
declarada nula.

HE: Esto no significa de ninguna manera que este hombre recupere la libertad.

GT: Esto no significa de ninguna manera la resolución no habla de [libertad]...

HE: [Claro.]
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GT: ...ahora es una consecuencia., es una posibilidad., como consecuencia de la 
resolución., del Tribunal Oral.

HE: Eh...m...

GT: De allí que pueda haber un cambio de calificación., y algunas otras., modificaciones 
en todo el expediente.

HE: ¿Torraga sigue acusado de alteración de vino.... o de homicidio culposo?

GT: Si.... este., yo en este momento le tendría que decir que el señor Amoldo Mario 
Torraga no tiene acusación ninguna por parte., de., eh.. la Justicia, en razón de que.... no 
ha sido indagado.

HE: No ha sido [indagado.]

GT: [No sé] si [me]...

HE: [Sí], sí perfectamente. Lo entiendo. ¿Y por qué no ha sido indagado?

GT: Y no ha sido indagado en razón de que se le ha decretado la nulidad de la 
indagatoria anterior.

HE: ¿Cuándo íue detenido él?

GT: El ha sido detenido., este., aproximadamente once meses.

HE: ¿Once meses?

GT: Exac[tamente.]

HE: [¿Dónde] está alojado?

GT: En.... el., la penitenciaria de acá de la ciudad de San Juan.

HE: Mhm. ¿El está bien?

GT: Está bien...

HE: Bueno, estaremos atentos. De cualquier modo., feria., judicial...
GT: Mire, la feria judicial yo creo que., en este caso no va a correr.

HE: Ahá.

GT: Se va a habilitar la feria judicial.

HE: ¿Y qué expectativas tiene usted?

GT: ¿Cómo?

HE: ¿Qué expectativas tiene usted?

GT: Y yo las expectativas que tengo es ver el nuevo juez porque., el juez que ha actuado 
hasta ahora en la causa ya no puede actuar...
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HE: Mhm.

GT: Este., tenemos que ver quién va a ser el juez que., este., va a practicar el., la nueva 
instrucción, digamos.

HE: [Mhm.]

GT: [Las] nuevas medidas.

HE: [Bueno]...

GT: [La expec]tativa de la defensa es por supuesto..[xxx favorable]

HE: [Es cierto que..] ¿la causa tiene casi.. 5.000 fojas de indagatoria?

GT: Cinco mil., y tantas fojas de indagatoria.

HE: ¡Qué bárbaro!

GT: Efectivamente.

HE: ¿Quién se va a sentar a leer eso?

GT: ¿Cómo?

HE: ¿Quién se va a sentar a leer? Y un nuevo juez, digo, ¿no?

GT: Y yo también me pregunto lo mismo.

HE: Claro. Sí [xxx]

GT: [Yo también] me pregunto lo mismo.

HE: Hay 27 muertes eh.. en esta historia, ¿no?

GT: E..ste bueno, mire, yo no sé si le podría decir 27 muertes. Nosotros., tenemos., en el 
expediente.. 21. Eh.. de., se han pedido las nulidades de algunas de ellas...

HE: Por vino adulterado.

GT: Eh.. por vino adulterado. El Tribunal este., ha hecho lugar a algunas de esas 
nulidades...

HE: ¿Los análisis qué dieron?

GT: Y algunos análisis han dado con metílico otros han dado sin metílico pero no hay 
repetibilidad en el método de análisis.

HE: ¿Y Torroga qué dice? Que es inocente.

GT: Y don Torroga dice que él es inocente.

HE: Difícil, ¿eh?
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GT: Indudablemente este es un caso muy parecido al que le sucedió a ustedes con., estos 
vinos en los cuales se encontró que los adulteradores estaban en la etapa de 
comercialización, y no en la etapa de fraccionamiento.

HE: Sí. Eso., la justicia tiene que investigar.

GT: Los tratamientos son completamente distintos., vamos a ver qué es lo que 
podemos., indagar en esta nueva etapa.

HE: Guillermo Toranzo, muchas gracias doctor, ¿eh?

GT: De nada, señor. Hasta luego.

Entrevista No. 42

Santo Biasatti {SB} entrevista al Dr. Ricardo Falú {JRF}, Ministro de 
Gobierno, Educación y Justicia de Tucumán.

SB: Tenga usted muy buenos días.

JRF: Buenos días. Buenos días, ¿cómo está usted, Santos Biasatti? Es un placer oírlo.

SB: Igualmente., doctor. Eh.. eh.. se., entregó., a usted., y al Gobernador.. Ramón 
Ortega., el comisario Juan Antonio Sotelo que se había hígado con el ex-comisario.. 
Mario Oscar Ferreira [conocido como el Malevo]

JRF: [Así es]. Así es.

SB: ¿Cómo fue esto?

JRF: Mire, eh.. bueno., la historia, bueno, ustedes la conocen. Había 9 condenados.... a 
prisión perpetua 7 de ellos ya están sometidos a la acción de la justicia. El comisario 
Sotelo que era la., mano derecha., de del comisario Ferreira.. pidió hoy., entregarse 
porque ya estaba virtualmente cercado por., las fuerzas de seguridad. Ehm.... estaba 
aislado., eh.... le diría que en un estado ammico muy débil., eh.. por lo cual se puso en 
contacto con las autoridades policiales de la Brigada de Investigaciones., a las cinco de 
la mañana., a las cinco y media de la mañana yo ya estuve en la .. en el domicilio del 
señor Gobernador., puesto que., lo único que pedía el comisario Sotelo, era la presencia 
del Gobernador de la Provincia en el momento de su entrega., eh.. lo cual., nosotros 
accedimos porque no veíamos nada anómalo en ello., pero de todos modos este., eh lo 
pusimos inmediatamente a disposición de la justicia. E..1 gobernador de la Provincia., 
eh.... eh.... llegó a un templo de la localidad de Lules.. en Tucumán que es el pueblo 
natal del gobernador.

SB: Así es.

JRF: Y el.... la Brigada de Investigaciones., una vez que lo aprendió al comisario Sotelo 
lo llevó a presencia del Gobernador. Allí juntos elevaron unas oraciones., eh. dentro del 
templo. Eh.... eh.. muy breve., eh conversamos con él., el., quebró en un sollozo., se 
mostró arrepentido., eh.. nosotros le manifestamos que., la actitud que había asumido 
era la correcta., que era de reingresar .. al orden jurídico, al estado de derecho., y que
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continúe peleando sus razones jurídicas., en las instancias que le queda que es la Corte 
Suprema local., eh.. de la Provincia de Tucumán. Así que.... luego de estos., eh.. 
momentos que fueron breves., lo cond eh lo condujimos a la dependencia policial donde 
el Agente Fiscal ya estaba esperando., y., se le., se le hicimos formal entrega del 
detenido., y., bueno, ya ahora está todo en manos de la justicia, Santos Biasatti.

SB: Doctor Falú.. eh.. ¿él trae un mensaje del comisario [Ferreira?]

JRF: [No.] El no trae ningún mensaje., eh.. ni nosotros le hemos requerido al respecto 
nada., puesto que esto es tarea de la exclusiva incumbencia del Poder Judicial investigar 
el delito., y tomar las declaraciones. Eh.. nosotros nos hemos limitado., objetivamente a 
lo que acabo de relatarlo...

SB: Digo pero por su propia voluntad, ¿él no habló del señor Ferreira?

JRF: Eh.. no, no, no. El.. eh.. de algún modo., eh.. eh.. creo que el estado anímico de él 
era tan lábil., eh.. estaba tan débil que.... era muy poco lo que podía expresar.... eh.. eh 
se quebraba en .. este., en un sollozo., así que realmente nos conmovió porque más allá 
de la., de la circunstancia judicial eh.. la sentencia judicial que nosotros., respetamos 
acabadamente., eh.. bueno, veíamos un., un hombre que estaba dispuesto a., a., 
reingresar al., al estado de derecho y el., y veíamos un hombre arrepentido, ¿no?

SB: Doctor Falú, por lo datos que usted tiene., ¿cree que todavía el ex-comisario 
Ferreira.. está en territorio tucumano?

JRF: Nosotros no podemos dar este., ese tipo de informaciones. Yo creo que usted sabrá 
comprender...

SB: Sí, sí, sí.

JRF: No podemos dar absolutamente yo.. 1.. le a., le narro estos episodios .. porque ya 
han ocurrido y son objetivos. Lo que va a pasar hacia adelante., eh.. debo., eh.. ser .. 
prudente., y.... medir la., lo que diga porque puede servir de orientación. Y alterar., eh.... 
la investigación que estamos llevando, ¿no?

SB: ¿Cuántos son los prófugos ahora?

JRF: Dos nada más.

SB: Dos.

JRF: Hay siete que ya están., sometidos a la Justicia.

SB: Eh.. ¿el comisario Ferreira y quién más?

JRF: Y un., y un., eh.. y un as ex-agente Pairetti de apellido.

SB: Mhm.[xxx]

JRF: [Este..] bueno, nosotros estimamos que ellos van a reflexionar., que., el estado de., 
de., de un fugitivo es un., estado que genera eh.. desequilibrio emocional es., máximo 
cuando se está aislado., ya no hay un., un un un liderzgo por parte., este., de.. Ferreira de 
la Policía que está realmente subordinada al poder político, eh.. por lo tanto se siente 
solo., y., y creo que .. cuando ellos reflexionen., van a mm.. volver a entrar como le 
dije., al., al campo de la ley, ¿no? que., es en donde en definitiva más sosiego van a
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tener del., punto de vista espiritual, y donde más posibilidades van a tener., de luchar 
por sus derechos.

SB: Ahora y., esta reflexión es., ¿a dúo porque están juntos o por separado?

JRF: Eh.. no le comprendo.

SB: Si esta reflexión., eh.. a lo que usted los insta...

JRF: Sí

SB:... ¿la harán a dúo porque están juntos., o por separado?

JRF: ¿Usted dice los prófugos?

SB: Los prófugos.

JRF: Eh.. bueno, sí, yo yo no sé., si están juntos o están separados, ¿no? Eh.. ni deb ni 
debo decirlo tampoco.

SB: No, digo porque acá hay una circunstancia. Uno de los tres...

JRF: [Sí.]

SB:... [¿no?] que se encontraba como prófugo., eh.. por sus palabras., ya no estaba., con 
el comisario Ferreira.. digo del punto de vista...

JRF: Sí, sí. Pareciera que es así, ¿no? Pareciera que es así. De todos modos esto lo va a 
terminar eh.. cuando., se reciban las declaraciones entre hoy y mañana., al comisario 
Sotelo, ¿no?

SB: Sí.

JRF: Pero., este., se permite avizorar digamos u.. una estimación como la que usted está 
haciendo, ¿no?

SB: Mhm.

JRF: Eh.. de todos modos., eh.. también es cierto., que., que., que es., que estas 
relaciones que yo hago son., tendientes., a., a., enviar un mensaje superador.. para 
evitar, ¿no es cierto? un desgaste innecesario eh.. eh.. y que., regresen al., al., al orden 
jurídico que es la mejor protección., para ellos y para toda la comunidad.

SB: Eh.. doctor Falú.. ¿cuántos policías están cuestionados., por haber permitido la 
fuga?

JRF: Hay este., ehm.. aproximadamente.. 95 o 96.. que están bajo sumario. Eh.. pero 
no., no sé si usted me preguntó haber posibilitado la fuga., eh.. en rigor., eh.. la., la 
situación es., eh.. no son est exactamente así.. Lo que ocurre es que hay un de hay un 
déficit en algún momento del operativo hay un déficit.. el cual le permite a Ferreira 
apoderarse de una granada de mano, Y con esa granada de mano él se fuga en medio de 
la gente...

SB: Sí, esas imágenes las vimos.
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JRF: Pero esa., eso., eso lo transforma a él en un hombre bomba, ¿no? Eh.... en las 
mismas condiciones en los países más civilizados del mundo .. y ante las tropas de elite 
mejor preparadas del mundo., así se tomaron aeropuertos y se llevaron aviones.. Eh.. no 
era fácil para las fuerzas del orden en ese momento., detenerlo o disparar. Hubo un 
déficit en un eslabón de seguridad donde él toma una granada. Pero no hubo., adhesión 
policial. Porque., eh.. las pruebas al xxx es decir las 300 unidades policiales que tiene la 
Provincia., absolutamente en ninguna., se produjo ninguna insubordinación y siguen 
sometidas al poder político., ni hubo la más mínima adhesión., al comisario Ferreira, 
¿no?

SB: Algunos de sus acompañantes también llevaban armas, ¿no?

JRF: Este., algunos de ellos sí estaban, sí. Por eso digo que., nosotros admitimos que 
hubo un déficit en algún eslabón., del esquema., eh.. operacional del día de la sentencia. 
En ese déficit en ese eslabón que falla el hombre., se le entregan., este., eh.... [eh..]

SB: [xxx]

JRF:... armamentos, [¿no es cierto?]...

SB: [Mhm.]

JRF: ...que es una pistola, una Itaca.. una granada...

SB: Así es...

JRF: ...que son con las que., ellos., este., luego pueden pasar por el medio de las fuerzas 
policiales., porque ya era un hombre bomba ya había terceros., ya., este., asumir una 
actitud de violencia en ese momento podía involucrar., eh.. vidas de., de otra gente, ¿no? 
Así que nad.. preferimos el camino de la prudencia., y de nueve., de nueve., eh.. 
condenados hay 7 ya dentro., del brazo de la ley. Yo creo que esto es lo trascendente que 
el sistema está funcionando., más allá del penoso episodio de la fuga que a nosotros., 
nos ha amargado., porque., no lo vamos a., a negar., pero confiamos en que se va a 
restaurar., el., y que va a predominar el sistema por sobre la ilegalidad.

SB: Doctor José Ricardo Falú le agradezco su gentileza.

JRF: El a el a el a., el agradecido soy yo.. Santos Biasatti y., un saludo para toda su 
audiencia y im feliz 1994.

SB: Igualmente, doctor. [Muchas gracias.]

JRF: [Hasta luego.]

Entrevista No. 43

Magdalena Ruiz Guiñazú {MRG} entrevista al diputado Moure {DM}

MRG: Eh.. sí, Diputado, buen día, ¿cómo le va?

DM: Buenos días, Magdalena, ¿eh?
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MRG: Diputado, ¿qué le dijo el Ministro?

DM: Mire, el Ministro nos informó de que efectivamente habían., concretado un 
operativo policial con el objeto de despejar la calle, y utilizar todos los medios que 
pudieran estar al alcance de la policía, incluso con la presencia de la justicia, a través de 
dos fiscales, para detener a aquéllos que pudieran obstruir el tráfico, en un lugar donde., 
ya tradicionalmente desde hace dos años y medio, se venía concretando por parte de las 
organizaciones distintas organizaciones de jubilados, estas marchas de protesta por lo 
que usted sabe, es decir, hay un millón y medio largo de ciudadanos de nuestra 
Argentina que están cobrando ciento cuarenta pesos por mes, es decir, este- 
efectivamente, el Ministro del Interior reconoce, nos dice que efectivamente, se ha 
hecho un operativo de esta naturaleza, y nosotros lo que le hemos pedido 
encarecidamente, casi yo creo que lo he hecho a los gritos, pidiéndole al Ministro que 
por favor eh.. dispusiera rápidamente levantar ese cordón policial que estaba.. 
provocando situaciones muy rispidas, atento ya a agresiones que había habido hacia 
periodistas, e incluso hacia jubilados que estaban en ese momento detenidos.

MRG: Pero acá hay también dos cosas, Diputado.

DM: [Sí.]

MRG: [Una], que nadie avisó., que este acto iba a ser eh.... reprimido. Eso por un lado.

DM: Efectivamente.

MRG: Que todos los jubilados fueron, como usted bien dice, como siempre.
DM: [Sí.]

MRG: [Como] todos los miércoles.

DM: Sí.

MRG: Y después, que a mí me parece sorprendente, cuando el Ministro del Interior dice 
que sancionó a varios de los policías que participaron en el hecho, cuando los policías se 
sabe que, en una en una sociedad que se rige por el estado de derecho, obedecen 
órdenes.

DM: Eh.. yo estuve después en la Comisaría Sexta, con el Director de Comisarías, de la 
Capital Federal, y nos hacía referencia de que ellos lo que estaban haciendo es 
cumpliendo con el deber.

MRG: [Claro]

DM: [Es decir] cumpliendo concretamente con una orden que consistía, y además 
porque lo... yo lo he escuchado, en el., en el medio de los apretujones, en el medio de 
alguna., digamos., de algún exceso, ellos mismos decían, estamos cumpliendo 
efectivamente una orden que consiste en esto, de no permitir de ninguna manera que se 
realice., esta manifestación. Creo que el Ministro del Interior se ha equivocado en virtud 
de que debió haber, y es lo que deb debe estar concretando de aquí para adelante, debió 
haber tenido una conversación con las dirigencias de los jubilados, y decirles, señores, el 
gobierno de la Nación ha tomado la determinación de que de aquí para adelante no se 
hace ninguna otra manifestación más sobre la calle Rivadavia. Tratemos, dialoguemos, 
discutamos, a ver dónde, en el mismo marco del Congreso podemos hacer, eh o ustedes 
pueden realizar estas manifestaciones de protesta, porque obviamente este derecho a 
peticionar [no se puede] coartar.
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MRG: [Por supuesto]. Pero pueden estar en la plaza, también. ¿No es cierto?

DM: Mire, pueden estar en la plaza, hace mucho tiempo, hace mucho tiempo, 
Magdalena, que., que yo vengo planteando, mire, de la época del doctor Pugliese. De la 
necesidad de la construcción de lo que llamaríamos la Plaza o la Placita de la Protesta. 
Es decir, de tal manera que ese sea el ámbito donde todos los ciudadanos de nuestro país 
puedan, en determinados momentos, para obviamente apoyar, o para., protestar, o para 
reclamar, poder concentrarse. Y yo creo que hay un ámbito. Usted fíjese que 
prácticamente toda la vereda, toda la vereda del frente del Congreso...

MRG: Seguro.

DM: ...más algunos metros que puedan llegar a tomarse, con alguna valla este- 
cubriendo, por supuesto, o tomando parte de la calle Entre Ríos. Ahí prácticamente 
usted puede concentrar una manifestación de arriba de tres mil quinientos, cuatro mil 
personas. Frente al Congreso.

MRG: Por supuesto. Por supuesto, además es incalificable que no se avise, y que no se 
tome... porque claro, es mucho más fácil dar una orden, que sentarse, conversar, 
organizar, para que estas cosas no ocurran. Muchísimas gracias, diputado Moure.

DM: No. Muy atenta Magdalena, ¿eh? [Que le vaya muy bien. Buenos días]

M: [Hasta luego. Adiós]

Entrevista No. 44

Un^eriodista no identificado {P} entrevista al diputado Jorge Matzkin

P: Matzkin, lo saludamos, ¿qué interpretación le da a estos hechos de violencia?

JM: Bueno, mire, eh lo que sucedió ayer fue que la.... policía., levantó las barreras que 
habitualmente ponía los días miércoles en la calle Rivadavia eh.. y Callao. Eh.... esto 
fue., y además invitó a los manifestantes a que.... eh manifestaran libremente eh.... en la 
Plaza de los Dos Congresos.

P: Eh.. ¿usted lo vio, Matzkin?

JM: ¿Qué cosa?

P: Eh„ ¿usted vio la la agresión que hubo por parte de la policía?

JM: Yo ví„„ no, eh yo vi eh„ algunos forcejeos, no vi exac no vi exactamente este cómo 
comenzó, quién estaba, pero lo que sí le puedo decir que he visto, mucha gente que no 
era jubilada, o por lo menos a juzgar por su., eh— juventud, en actitud muy agresiva, 
actitud típica de militantes., lo vi al diputado Zamora, por ejemplo, incitando a la 
violencia, lo vi a Chacho Alvarez, en actitudes que.... no se corresponden, incitando a 
que cortaran la calle sobre Rivadavia, eh„„ yo creo que.... si los jubilados quieren 
manifestar que lo hagan, pero que no peijudiquen el interés de los transeúntes, de los de 
los que están allí trabajando.

P: [Eh„ hoy.]
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JM: [Por supuesto], por supuesto que los actos de violencia los repudio, creo que si 
hubo excesos de la policía ya el Ministro del Interior ha tomado cartas en el asunto, y ha 
puesto en disponibiliad, obviamente con los periodistas que han sido agredidos eh me 
solidarizo, y repudio la actitud, también.

P: Claro. Lo que uno lo que uno se queda pensando un poco, es que hoy Ruckauf decía 
"se les invitó cordialmente", a los jubilados a que manifiesten en la plaza, y no lo hagan 
en la vereda, allí en la calle. Lo cierto es que., hubo escenas de violencia también por 
parte de efectivos policiales.

JM: Claro. Ellos desoyeron esa actitud, eh.. mejor dicho, al principio fueron, al principio 
fueron a la Plaza de los Dos Congresos, luego vinieron activistas, eh algunos de los 
propios jubilados, y otros de de izquierda, y.... los invitaron que., fueran a cortar el 
tránsito, de hecho lo hicieron, la Policía logró persuadirlos y se pararon sobre una de las 
vereda del Congreso, luego se generaron algunos pugilatos, y hechos este de los que 
estamos comentando, y finalmente los eh.. el grupo de manifestantes cortó la la 
circulación de vehículos sobre la calle Rivadavia. ¿Síntesis? Eh.. mi opinión es que., 
estoy en desacuerdo con los hechos de violencia, creo que los jubilados deben 
manifestar libremente pero sin perjudicar el interés de los demás, y esto lo pueden hacer, 
donde quienes tienen la responsasbilidad de mantener el orden de la ciudad eh.... así lo 
indican.¿A la Plaza de los Dos Congresos? A la Plaza de los Dos Congresos. No tienen 
por qué cortar el tránsito, ni perjudicar la libertad de circulación de nadie.

P: Hoy el Presidente de la Nación criticó, creo que bastante duramente, ¿no? porque dijo 
que los diputados que ayer salieron y alentaron, así lo dijo el Presidente, este tipo de 
hechos que lamentablemente perturbaron la paz, los eligió el pueblo para gobernar, y no 
para salir a la calle. ¿Usted coincide con estas apreciaciones del Presidente, o., son un 
poco duras?

JM: No, no, yo lo vi personalmente a Zamora, y a Chacho Alvarez, en actitudes y 
arengando a los a... los manifestantes de cortar eh eh.. con su presencia el tránsito, eso 
nadie me lo contó, yo yo lo., lo vi con mis propios ojos.

P: Ahora, ¿usted no vio también algunos motociclistas, que se tiraban prácticamente 
encima de los jubilados? [Y eran jubilados, no eran] activistas, algunos.

JM: [Sí, sí, también] No, no,eran., eran., había jubilados también, [por supuesto]. 
Ninguna duda. Estaban muy mezclados, y un poco confuso. Eh.... vi por la televisión, 
allí se ve muy bien, cuando un policía agrede a un camarógrafo, creo que fue de canal 
[7]-

P: [Sí sí]. [De ATC]. [Uno de ellos era].

JM: [Esto esto es] repudiable también, por cierto, creo según expresó el Ministro del 
Interior, la policía tenía instrucciones de.... aguantar, yo veía patadas recíprocas donde 
las cámaras filmadoras realmente no toman, patadas recíprocas de algunas mujeres, 
mujeres que posiblemente sean jubilados, este tirándole de los pelos a policías, bueno 
ese tipo de cosas, eh.. pero, en fin. Todo esto es muy, muy lamentable. Que los 
miércoles sigan manifestando, si quieren los lunes y los martes también. En la Plaza de 
los Dos Congresos, que dejen circular libremente el tránsito, durante casi dos años 
prácticamente los diputados no podíamos cruzar de una calle a otra, porque éramos 
agredidos, de hecho y de palabra, este y esto tampoco se corresponde con .. con una 
actitud civilizada. Con este tipo de reclamos, seguramente no van a poder conseguir lo 
que legítimamente aspiran los jubilados, que es a mejorar sus ingresos.
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P: Y finalmente, Matzkin. Creo que lo que nos preocupa a todos, a la sociedad toda, a 
quienes tenemos que ver con esos jubilados, que están cobrando realmente una miseria, 
que siguen reclamando, van a hacer seguramente la próxima marcha, la número 83, el 
próximo miércoles. Para que esta violencia termine, parecería que., tiene que haber un 
un cadáver, porque no hay soluciones.

JM: No. Para que no exista violencia, los jubilados tienen que manifestar libremente, 
donde quienes tienen la responsabilidad de mantener el orden, porque así el resto de los 
ciudadanos le hemos dado ese tipo de atribuciones, eh le hagan caso. Si el lugar para 
hacerlo es la Plaza de los Dos Congresos, porque no es que en esta Argentina están por 
un lado los que manifiestan, y son los héroes, y por otro lado estamos los perversos, que 
no queremos aumentarles. Nadie cree una cosa semejante. Ellos creen eh.. 
reivindicaciones legítimas, y lo hacen a través de métodos que nadie cree que las puedan 
conseguir.

P: Bien. Diputado Jorge Matzkin, ha sido usted muy amable, ¿eh?

JM: Muy bien. Adiós.

P: Hasta luego.

Entrevista No. 45

Un periodista no identificado {P} entevista al doctor Germán Boss {GB}, 
abogado de Madonna.

P: Doctor Germán Boss, lo saludo y le pregunto de qué manera ha participado usted en 
esta presentación judicial.

GB: Bueno, le cuento. Eh.... yo acompañé a dos eh eh amigos míos, Mariano Pinedo y 
Guillermo Piuma, hicimos una denuncia ante el señor Juez de Menores, eh.. porque 
considerábomos que con la actuación de Madonna se estaban violando eh derechos 
constitucionales, y de orden constitucional, eh.. de los menores de esta jurisdicción, 
particularmente después hicimos una presentación a Molina...

P: (Mhm.)
GB:... eh.... pedimos un recurso de amparo, eh.. solicitando una medida inhibitoria, esto 
es., eh.... que no se... lleve a cabo el espectáculo hasta que no quede claro eh.. qué 
derechos de los menores serán vulnerados, si se podía solucionar esa cuestión, el 
amparo fue rechazado, eh.. tengo entendido que.... no del todo, la cuestión es la 
siguiente, la doctora Pérez Pardo eh.. convirtió el recurso de amparo en una.... acción 
declarativa, y por lo que tengo entendido, esto me lo ha comunicado eh.... la Asesoría de 
Menores de Cámara, eh.... restringió la entrada al espectáculo a los menores de catorce 
años.

P: ¿Quiere decir que el espectáculo de Madonna, ahora postergado para sábado y 
domingo,

GB: (Exactamente.)

P:... eh va a tener prohibido el ingreso a menores de catorce años?
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GB: Exactamente.

P: ¿Y de qué manera perjudicaría a los menores este show de Madonna, doctor?

GB: Eh.. mire, señor, es muy extenso explicárselo, y y tal vez lo que tendría que.... que 
hacer es verlo, ¿no? nosotros hemos estado trabajando en esto eh un tiempo, y.... y 
viendo la.... la agresividad eh.... hacia los principios eh.... morales., y religiosos más 
elementales, no estoy hablando de., de religiones particulares, sino principios morales 
más elementales...

P: (Mmhmm.)

GB:... eh de esta mujer en el espectáculo, el espectáculo.... la presentación de este 
espectáculo, eh Erótica, comienza con una sesión de veinte minutos de 
sadomasoquismo, esto es información que apareció publicada en el diario La Nación, 
excepto que tenga información de otro medio...

P: (Mmhmm.)

GB: Eh.... hay., escenas explícitas de homosexualismo, de lesbianismo, hay.... escenas 
en donde., por lo que hemos visto en anteriores recitales, donde se ofende.... eh 
grotescamente., a símbolos, en este caso la religión cristiana...

P: Mhm. [Y usted]

GB: [Pero] podría ser otra religión.

P: Y usted o las otras dos personas, sus amigos, ¿vieron el espectáculo en alguna 
oportunidad? ¿No?

GB: ¿Este espectáculo? No. No está grabado todavía este espectáculo.

P: Ahá. Ahá.

GB: Eh las referencias que tenemos de este espectáculo son por eh.. publicaciones, eh.. 
que han aparecido en el diario La Nación, el diario Página 12, comentario que se le hizo 
a periodistas de estos diarios, eh.. los organizadores del espectáculo, ¿no?

P: Ahá. Ahora, doctor, eh.... ¿cómo continuaría el el recurso, hay otro recurso de queja, 
cómo continuaría la acción legal? Porque ya estamos prácticamente sobre la hora para la 
presentación [de Madonna].

GB: [Estamos] sobre la hora. Pero sobre a veces la Justicia eh eh.. trabaja. Y bien.
P: (Mhm.)

GB: Y.... la Asesoría de Menores de Primera Instancia eh.. va a apelar eh.. la.... 
resolución de la doctora Pérez Pardo, eh.. no tengo entendido, todavía no no., no estoy al 
tanto de en qué términos, justamente estoy tratando de averiguar eso.

P: (Mmhmm.)

GB: Eh.. nosotros no somos parte en el expediente, así que no tenemos posibilidad de 
apelar la medida.

P: Mmhmm. Doctor Germán Boss, ha sido usted muy amable por estas precisiones,
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¿eh?

GB: No hay de qué.

P: Hasta luego. [Gracias]

GB: [Adiós.]

Entrevista No. 46

Un periodista no identificado {P} entrevista a Susana Gunlach {SG}, una 
usuaria de teléfono.

P: ¿Cómo le va, Susana? Buenas tardes.

SG: Buenas tardes, señor xxx, ¿cómo está usted?

P: Muy bien. Bueno, cuéntenos cuál es esa buena noticia.

SG: Bueno, realmente estoy muy contenta, y por otra parte también muy agradecida a 
ustedes, porque después de cuatro largos años de peregrinaje, este tocando a todas las 
instituciones habidas y por haber, empezando por Telefónica de Argentina, daría la 
impresión de que yo por fin tengo solucionado mi problema de teléfono, eh.. con un 
pedido de mi parte, de hace poco, de cambio de línea, en vistas de que no podía 
encarrilarse, esto me lo habían otorgado el lunes a la tarde, este lunes a la tarde me 
dieron esa noticia, pero no me., daban el tono, a pesar de haber pasado las cuarenta y 
ocho horas. Eh.. ayer a la mañana tuve la agradabilísima.... visita., por parte de Osvaldo 
Menéndez, de Radio Mitre, en mi propia casa, quien me hizo una pequeña nota, me hizo 
relatar los problemas, y a partir de ahí, gracias a Dios, esto da la impresión de 
solucionarse. Estoy muy contenta de tener mi teléfono en este momento.

P: Ahora, eh.... señora, esto quiere decir, por un lado, que las compañías telefónicas nos 
escuchan, y por el otro lado, que cuando quieren solucionan.

SG: Sí, sí, sí, una cosa que yo, de todas maneras, hace mucho yo ve vengo 
vislumbrando, es que de mesa de pruebas y de cajas distribuidoras, pueden arreglar 
perfectamente mi teléfono sin necesidad de venir directamente a mi domicilio, y sin 
embargo no me estaban dando el tono, y no., no pienso de ninguna manera que sea 
casualidad, que ayer., bueno, ayer a la tarde no estuve, cuando vine a la noche tenía el 
tono, había estado una persona buscándome de Telefónica de Argentina, me dejó un 
papelito en la puerta, esta mañana a las siete y cuarto de la mañana me despertaron de 
mesa de prueba para para ver si funcionaba bien el aparato, alrededor de las diez de la 
mañana me vuelve a hablar este señor Seoane, que se ha encargado personalmente de 
ma de mandarme personas a que lo arreglen, eh en fin, se dieron demasiadas 
casualidades como para no pensar que gracias a la ayuda de ustedes esto se está 
encarrilando.

P: Bueno, le agradecemos el reconocimiento, y estamos contentos por haber podido 
ayudarla, ¿eh?

SG: No, bueno, yo les estoy muy agradecida a ustedes, porque realmente fue mucho el 
tiempo que yo estuve, digamos así perdiendo, tratando de que alguien me ayude, a todo 
nivel.
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P: Mhm.

SG: Muchísimas gracias a ustedes.

P: Bueno, Susana Leonor Gunlach, eh gracias a usted, ¿eh? [y cuente con nosotros para 
cualquier otra cosa.]

SG: [No, al contrario.Cualquier cosa,] yo eh.. dispongan de mí, nomás, en el sentido de 
poder ayudar este también a otras personas en el pri en el mismo dilema, porque yo que 
lo sufrí, más vale sé lo que es esto. Es sentirse muy aislada del mundo, ¿no?

P: Claro. Seguro. Y más cuando es una necesidad, más que un lujo, ¿no? [Gracias, hasta 
luego.]

SG: [Claro, claro]. Bueno, muchas gracias a ustedes.

P: Hasta luego.

SG: Hasta luego.

Entrevista No. 47

Ignacio Riverol {IR} entrevista al embajador Eduardo Trusso {ET}.

IR: Y ahora tenemos el gusto de saludar., eh.. a.. Francisco Eduardo Trusso, embajador 
argentino., ante la Santa Sede. Embajador buenos días Ignacio Riverol lo saluda.

ET: Eh.. mucho gusto buenos días Ignacio Riverol y., m muchas gracias. Gracias por 
llamarme., e interesarse., en esta embajada.

IR: Por favor, embajador, ya habíamos tenido allí hace algunos días hemos tenido que 
conversar con usted para las., las., las horas previas a la Navidad., en el Vaticano y 
ahora por otro momento grato nuevamente., ¿no? e histórico además., hoy se firman las 
actas que van a establecer este histórico acuerdo, ¿no? Israel y la Santa Sede establecen., 
relaciones. Cuéntenos eh.. Embajador por favor como., como se está tratando esta 
información allí en la Santa Sede.

ET: Bueno, le digo esto eh.. Ignacio Riverol.. el., el., la Santa Sede obra como en todos 
los casos pero en éste.... todavía aún más con una gran cautela. Eh dice estrictamente lo 
necesario y., este., lo que es absolutamente cierto. Entonces eh.. eh eh por ejemplo ayer., 
eh hubo., esta reunión., final de la comisión., que dicta y re.. Santa Sede Israel., ehm.... y 
eh.. algunos diarios comentaban que estando el Papa tan cercano a las oficinas que 
estaban tratando el tema, no., hubo ningún comentario del Papa sobre esto., ninguna 
relación incluso hoy el., diaro L'Osservatore Romano, eh no trae ninguna información ni 
comunicado sobre este tema. Eh se le preguntó justamente a uno de los integrantes de la 
comisión por parte de Israel que es vice primer ministro de Israel..sobre esta., este.... 
mm reserva., de la Santa Sede., y él la consideró., perfectamente explicable., y 
justificable., xxx parecería que no se quiere., eh.. abundar en palabras que pueden 
entorpecer el tema., sino firmar, ir a los hechos e ir avanzando. Eh.. los diarios sí, los 
diarios italianos le dan mucha importancia., lo ponen en primera plana., eh.. y lo 
comentan con., fotografías., muchas referencias. Y por supuesto el.... paso
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importantísimo después de., varios meses de ardua labor y hasta años, el., eh.. Monseñor 
el Cardenal Silvestrini.. que eh.. ustedes saben., fue., encargado para los eh.. asuntos- 
externos con los demás estados y vendría a ser como el ministro de relaciones exteriores 
.. de la Santa Sede., eh.. ha hecho comentarios sobre esto comentarios a título personal.. 
que diciendo que es un resultado., lleno de esperanzas., eh.. y concretas y es como un., 
gran.. triunfo., un gran éxito de., eh.. el Papa.. Juan Pablo II. Eh.. por supuesto el 
Cardenal Silvestrini ha trabajado mucho., en este tema cuando estaba., al lado del 
Cardenal Cassaroli.. y además., eh.. el Cardenal Silvestrini es el.. Prefecto., de la 
Congregación para las iglesias orientales. Así que él ve también esto dentro., de todo el 
ámbito de las relaciones medio oriente., y con las iglesias orientales.

IR: Embajador, además, eh.. eh.. cuantos puntos a pesar de esta., de este., eh.. histórico 
eh.. pocas palabras de la Iglesia Católica, ¿no es cierto? Pero cuántos puntos interesantes 
por ejemplo que Israel reconozca a partir de este acuerdo., el derecho de la Iglesia 
Católica a promover sus instituciones religiosas, morales, y educativas en el territorio y 
la Santa Sede., el de Israel a promover el bienestar y la seguridad., de su pueblo, ¿no? 
esto no es., una., cuestión menor., en el marco de la firma de este acuerdo.

ET: Así es. Me parece muy importante., y., y., yo le diría una cosa que es., poco 
personal xxx porque se refiere a personas pero que tiene su matiz interesante. Fíjese.. 
por ejemplo que., que preside la comisión eh.. por parte de la Santa Sede., y que viaja 
eh.. hoy., ya habrá viajado para., estar en Jerusalem.. para la firma del tratado, es.. este- 
Monseñor Claudio María Celli.. que., fue., auditor de la nunciatura en Buenos Aires. 
Varios años.

IR: Ah fíjese que dato interesantísimo.

ET: Es un hombre que quiere mucho a la República Argentina., que tiene un gran afecto 
por ella., un gran recuerdo., de., de muchas personas., porque., no solamente., realizaba 
esta función., eh.. eh.. casi administrativa de auditor de la nunciatura., sino., que 
además., tema una., función pastoral en Buenos Aires., y muchas., sobre todo jóvenes.. 
lo recuerdan con mucho cariño., en la función pastoral que él desempeñaba en Buenos 
Aires. Y., por parte de la comisión., de Israel., fíjese que., al lado del vice primer 
ministro., de Israel., está como integrante de la comisión., eh.. integrante importante tan 
así que se lo cita en primer término siempre., a un señor Adieser Pathner que es 
embajador de Israel en Italia. Este.... señor Pathner al que yo lo conozco personalmente.. 
eh.. eh„ está casado con una argentina., a quien conoció eh.. en Argentina y con quien se 
ennovió en Punta del Este. Fíjese y esta argentina tiene un xxx. Ha vivido muchos años 
en la Argentina y tiene un gran cariño por la Argentina., y se siente., totalmente 
identificada con todas las nuestras cosas. Y ellos son los que están manejando este tema 
por parte., del Estado de Israel.

IR: Embajador y que ant que antecedente importante, ¿no? la., la ciudad de Buenos 
Aires., la Argentina., en definitiva esto ya por supuesto., excediendo.. eh„ eh.. los 
alcances de este acuerdo, han servido eh.. para tal vez-instalar un espíritu eh„ en estas 
dos personas que finalmente son., eh protagonistas de semejante nivel, ¿no es cierto?

ET: Así es. Así es. Así es. Este., a., justamente ayer., hablando con Monseñor Celli me 
decía como extrañaba él la Argentina., este., como extrañaba., el ambiente., eh de., de 
las personas., en Argentina y todo esto.

IR: Ja ja...

ET: xxx pasado apenas no sé.. 15 días., comiendo., en el„ con e este Embajador de 
Israel., ante Italia y su señora.. eh„ comentamos también que era como si estuviésemos 
hablando entre argentinos., como si todos fuésemos argentinos.
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IR: Y quien pasa., quien pasa por Buenos Aires después eh.. tiene., un., un..fuerte 
condimento. Embajador Trusso eh.. eh que a nivel de la ceremonia o del acto., está el 
cuerpo diplomático habilitado en la Santa Sede invitado., eh.... no está invitado., ha 
recibido información., a qué hora se firma la Romana, cuéntenos.

ET: No..eh.. no. Este., el cuerpo diplomático habilitado ante la Santa Sede no ha 
intervenido para nada en este tema, eh.. ni ha sido invitado. La firma del acuerdo ha sido 
nada más que el dato xxx y la firma del acuerdo va a ser hoy, ¿no? todavía no ha sido. 
Pero., eh.. este acuerdo preliminar de., ayer., en el.. Vaticano., eh.. ha sido con la 
presencia exclusivamente de los integrantes de ambas comisiones que son., eh.. pocas 
personas, xxx nadie más xxx para dar alguna información. Y allá en.. Jerusalem creo 
que será eh.... igual el tratamiento que se le dará., sin la intervención., de., eh.... cuerpo 
diplomático habilitado ante la Santa Sede.. Se habla ya sí de que., lo han hablado por 
partes., de que., se nombrarían inmediatamente los eh.. por ahora representantes nada 
más., ante de la Santa Sede ante el Estado de Israel que seguramente tendrá su sede en.. 
Tel Aviv y., eh.. Israel ante la Santa Sede para en un término de cuatro o cinco meses ya 
constituir esas representaciones., formalmente en., embajadas como las de los otros 
países.

IR: Es decir para que.... eh.. se dé cita un.. Nuncio una nunciatura apostólica., en Tel 
Aviv y una embajada en., allí en Vaticano.

ET: Exactamente. Exactamente. Como el resto de los países. Pero realmente como usted 
lo señaló es un hecho., histórico este ¿no? eh.... creo que dará para hacer muchos 
comentarios., eh.... para., hacer eh.. muy buenos estudios y contribuirá evidentemente., a 
crear un clima eh.. totalmente.... eh.. diverso. Ahora estoy pensando en algo que no es 
nada oficial., pero que leí en una revista., una de las tantas revistas católicas que 
aparecen en Italia., donde ah..í se comentaba un artículo aparecido en otro diario italiano 
decía., que el próximo año., podía ser que la Santa Sede., se trasladase de Roma., a 
Jerusalen. Tuviese su sede en Jerusalem. Eh.. un poco así como una...

IR: (Sí.)

ET: ...una alegoría ¿no? Pero de cualquier manera., este., si uno piensa en años pasados 
lo que está sucediendo ahora., realmente., eh la faz del mundo está cambiando., 
apresuradamente.

IR: Francisco Eduardo Trusso, Embajador argentino en el Vaticano. En una jornada 
histórica, muy especial para todo el cuerpo diplomático seguramente acreditado allí en 
la Santa Sede, muchísimas gracias por conversar con nosotros, Embajador.

ET: Muchas gracias a ustedes., y muy feliz año. Y cualquier cosa sigo a disposición de 
ustedes., mañana te., no, pasado mañana., digo bien tenemos., la Santa Misa eh.. 
solemne con el Santo Padre., por principio de año., y tal vez el Santo Padre., haga una 
referencia muy específica a este tema eh.. y luego a los pocos días tenemos el saludo al 
cuerpo diplomático., eh.. de Su Santidad., lo cual., creemos que también se referirá., en 
cuyo caso., tendremos más., este., noticias., eh para cursar.

IR: Embajador Trusso nuevamente muchas gracias, buen 94 para usted y un abrazo.

ET: Muchas gracias. Muchos cariños a xxx. Adiós.

IR: Hasta luego. Gracias.
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Entrevista No. 48

Ignacio Riverol {IR} entrevista al Gobernador Duhalde {DE}.

IR: Estamos en contacto con el gobernador de la Provincia de Buenos Aires., con.. 
Eduardo Duhalde. Muy buenos días. Ignacio Riverol lo saluda, Gobernador. ¿Cómo está 
usted?

ED: Buen día Riverol. Encantado de saludarlo y., aprovechando para., dejarle a la 
audiencia eh.. mm.. eh.. felicitaciones por el año que se termina que., y., que tengan 
buen año todos.. 1994.

IR: Es es nuestro deseo para usted y para todo el pueblo de la Provincia de Buenos Aires 
eh.. doctor Duhalde y ¿cómo., cómo se siente terminar el año., recibiendo., bueno., la 
friolera de 1.744 colegios y más de 80.000 cargos docentes?

ED: Bueno, ya estaba previsto, durante todo este año estuvimos trabajando .. en 
comisiones mixtas nacionales y provinciales, y., bueno, estamos contentos de tener- 
todo el sistema educativo en la Provincia de Buenos Aires, unificando el sistema 
educativo, y tratando de ir mejorando paulatinamente.

IR: Duhalde hablando de educación., ¿cómo fue el 93 con., días de clase., con relación 
gobierno eh.... gremios docentes y cómo eh.. eh.. imagina usted el 94?

ED: 1993 eh.. tuvimos una., una., actividad docente., muy importante. No hemos tenido 
paros provinciales., realmente hemos tenido la colaboración., de., de los docentes de 
toda la Provincia., eh.. y hemos trabajado este año mucho en la infraestructura escolar- 
hemos trabajado muchísimo., en., acercar a„ los alumnos de las escuelas., ehm.. 
carecientes que son muchísimos en la Provincia., textos, libros escolares todo todo lo 
que es necesario para., para que se eduquen eh„ hemos trabajado fuertemente eh.. 
también en modificación de planes de estudio pero no se ha terminado esa labor. Y 1994 
será un año difícil y es un año es un año en que tenemos que seguir apretando los 
dientes.. eh„ porque., el., la., el sistema educativo bonaerense se fue deteriorando., año a 
año y durante décadas por lo menos dos décadas, y su recuperación., eh.. no es.. eh„ no 
es algo que se pueda producir en forma instantánea, sino que también llevará un tiempo. 
Es un proceso, así como el que destruyó el sistema educativo fue un proceso., el.. 
recuperarlo lo es también. Los síntomas de recuperación de matrícula, ese síntoma que 
le decía del maestro que a pesar de sus salarios que son magros., porque., son magros 
los salarios boe eh.. docentes., eh.. defiende al colegio y esta ayudándonos a., a ir 
mejorando poco a poco.

IR: ¿Usted imagina más días de clase que en el 93 eh„„ Gobernador?

ED: No. En la Provincia.. eh„ hay la misma cantidad de días de clase todos los años no
no.. [xxx]

IR: [No per]dieron en el 93.

ED: No. No. Hubo.. eh„ hubo dos paros nacionales que a„ que este., que., que 
adhirieron parcialmente pero., provinciales no hubo paros en la Provincia.

IR: Gobernador, lo llevo a la situación de„ de Buenos Aires. En los últimos tiempos a 
la luz de algunos hechos., que usted conoce muy bien y que toda la sociedad lamentó- lo 
de Santiago del Estero fundamentalmente nuevamente se vuelve a hablar., del ajuste y 
un., una provincia tan importante como Buenos Aires.. eh„„ es está realizado., se lo
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pregunto así., ¿está realizado el ajuste en la Provincia de Buenos Aires o usted todavía., 
necesita .. eh.. hacer alguna operación fina o de cirugía mayor?

ED: Bueno, hay que hacer retoques en la Provincia. Eh.... yo vengo diciendo que., para., 
nece necesitar un ajuste una economía, una economía de cualquier tipo, ¿no? A veces 
uno entiende más cuando., lo reduce a la economía familiar., si una economía familiar 
se encuentra desquiciada..si., la., si los este., los .. eh.. cónyuges por ejemplo el padre de 
familia., gasta mucho más de lo que ingresa, en algún momento van a tener que o 
conseguir un préstamo., o., o., bueno o ajustar su economía doméstica. Pero para eso., 
tiene que haber previamente un severo desajuste. En la Provincia no lo hubo. La 
Provincia usted sabe que es la provincia., eh.. que yo., creo que ha sido mejor 
administrada., durante años., y quizás sea esto porque es la provincia menos beneficiada 
con la coparticipación federal. Somos la provincia que cobra menos de coparticipación 
federal por habitante. Aproximadamente cobramos lo mi la mitad de Córdoba, y la 
mitad de Santa Fé. Eso ha hecho., que., no pudieran tirar manteca al techo los 
gobernadores y ten., y tuvieron que ser cuidadosos., y en el caso de los., dos últimos 
goberna eh.. gobernadores., eh.... mm.. de la democracia, es decir del 83 en adelante, 
han sido muy austeros eh.. y nuestra provincia es la que tiene mejor relación por 
ejemplo., de empleados públicos eh.. vinculada con los habitantes. Por lo tanto no se 
requiere acá un ajuste tan importante como., eh.. otras provincias donde realmente., 
hubo., permítame la expresión, un desbarajuste anterior. Así que acá lo que necesitamos 
es retoque, porque hay sectores de la administración., que., a las que falta .. personal y 
hay sectores que sobra. Así que tenemos que ir haciendo ese., ese ajuste pero se va 
haciendo en forma paulatina sin mayor este., sin mayores dificultades.

IR: Gobernador Duhalde.. ¿no tiraron manteca al techo los legisladores bonaerenses 
cuando ahora el otro día modificaron el tema este de los., de lo que cobran., y el 
blanqueo..?

ED: No. Lo que pasa es que p yo creo que debemos trasmitirle a la gente., eh.. 
claramente que es lo que ha pasado., para que la ge para que usted dice a la gente., que 
aumentaron los sueldos., eh.. es una cosa pero el., el., el., legislador provincial va a 
ganar exactamente la misma plata en 1994 que en 1993. Es decir ni un peso más ni un 
peso menos.

IR: Va a haber más descuentos inclusive para., [xxx]

ED: [xxx] bueno pero para que la gente entienda la gente si usted le dice, o le decimos., 
se han aumentado los., sueldos los., los., eh.. los legisladores., eh.. la gente entiende que 
se han aumentado los sueldos. Porque así debe entenderse. Pero no ha sido eso.

IR: No ocurrió.

ED: No ocurrió eso. Simplemente., que., he., algunas., eh.. sueld parte del sueldo que 
recibían., eh.. por., distintas este.. Ítems como pueden ser eh.. nafta, movilidad, eh.. 
ahora se., ahora ya no., ya no cobran por esos Ítems y esto se ha hecho porque tenemos 
juicios de legisladores provinciales., de hace muchos años algunos han llegado a la 
Corte Suprema., de Justicia de la Nación, eh.. porque claro., los jubilados estaban 
cobrando los., legisladores jubilados estaban cobrando menos. Entonces el., el., 
consejo., jurídico que ha tenido., eh.. la legislatura ha sido que comiencen a regularizar 
la situación., porque., después se pierden los juicios y., sale más caro el remedio que la 
enfermedad.

IR: Tal vez usted no lo recuerde pero allá por el 89, eh.. cuando yo estaba en., en otra 
emisora y en., en la agencia oficial, compartí casi 5 meses de campaña con el actual 
presidente y con usted., y me es imposible me es imposible no volver a ima a imaginar..
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esa fórmula para., para el 95 a pocas horas de que el Ejecutivo haya promulgado., la 
declaración de necesidad de la reforma.

ED: Bueno, usted sabe que., nosotros., con el Presidente hemos formado una., una., xxx 
para otro es muy difícil. Y yo creo que las cosas no no han variado mucho., me., parece 
que., sería conveniente a los intereses generales., de mi partido y., también a los de- 
de.. del proyecto., que lleva adelante el Presidente Menem que yo siguiera en la 
Provincia y él siguiera en la Nación.

IR: Si usted recibiera., eh.. mía invitación., ¿podría rechazarla?
ED: No. Yo la he recibido muchas veces pero., siempre., analizando entre ambos qué es 
lo que más conviene, ¿no? Y eh.. así que bueno., uno nunca puede decir de esta agua no 
he de beber. Pero si usted me pregunta hoy le diría que., que., eh.. me p la la mejor el 
mejor escenario como se dice es el actual.

IR: Duhalde, ¿será constituyente usted., por la Provincia de Buenos Aires?

ED: Casi con seguridad. Mire ayer se reunió el Congreso Provincial., decidió que., he
no habrá elecciones., internas para., para elegir las los convencionales, y es muy posible 
que sea pero., todavía no me he reunido con las autoridades de mi partido.

IR: Y digo cómo cambia un escenario eh.. en poco tiempo, ¿no? Lo que ocurrió cuando 
en su provincia., se intentó modificar la constitución con un golpe., sin duda desde el 
punto de vista político duro para el entonces eh„ Antonio Cañero., y., bueno, como ha 
transcurrido este., en el orden nacional, y en el orden de la Provincia de Buenos Aires eh 
sin ningún tipo de., de problema al menos en la Provincia de Buenos Aires, más que en 
el orden nacional., el tema de la reforma de la carta magna.

ED: Sí. Sí. Se ha., se ha logrado el., el tan preciado consenso en la Provincia, eh.. y 
bueno., no vamos a tener dificultades. Yo creo que.... la gente ya está madura.... uno 
cuando veía yo veía las encuestas.... respecto de la., de la gran cantidad de gente que 
quería la reforma., y me daba cuenta de que era inevitable la reforma porque., si eh„ 
inclusive., mmucha g mucha gente que., que quiere la reforma no está de acuerdo con 
que Duhalde en la provincia o Menem en la en la nación sean reelectos, ¿no? Es decir, 
eh„ no no lo elegirían, mejor dicho. Así que.... se dio lo lo que la gente quiere. La gente 
sabe que en una época de tantos cambios como la que estamos viviendo., las normas 
fundamentales de los países o de las provincias., también deben tener modificaciones 
para adecuarse., a lo que está pasando en el país y en el mundo.

IR: Eh„ don Eduardo Duhalde, gobernador de la Provincia de Buenos Aires, gracias por 
conversar con nosotros y esperemos que Dios lo ilumine para que en el 94.. las 
cuestiones por resolver en la Provincia de Buenos Aires., no sé., pienso por ejemplo en 
el medio ambiente., en la vida de los bonaerenses, eh.. bueno., hagan todo mejor en este 
eh„ la., la provincia más importante de nuestra república.

ED: Gracias. Un abrazo muy grande, y que., bueno., como dije al principio que 1994.. 
colme las aspiraciones de., de., de los argentinos.

IR: El gobernador de la Provincia de Buenos Aires, Eduardo Duhalde conversando con 
nosotros., a las 7.20 de la mañana.

Entrevista No. 49

Bernardo Neustadt {BN} entrevista a Marín Redrado {R}.
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BN: Cuando.... a xx Perot le.... propusieron ser candidato a Presidente de la República, 
él ya lo había pensado antes, él dijo: Bueno, si llego al poder - escuchen esto- quiero 
personas inteligentes, fuertes, que confíen en sí mismos, que hayan tenido éxito desde la 
infancia - como Martín Redrado, ¿no?- que hayan sido los mejores en su actividad - 
como mejor como Martín Redrado- dijo Perot, que está ganando hoy las encuestas en 
los Estados Unidos. Quiero gente que ame ganar. Y si me quedo sin gente que ame 
ganar, buscaré gente que deteste perder. Martín Redrado, ¿te gusta eso?

R: Buenísimo.

BN: Qué [bueno, ¿eh?]

R: [Buenísimo.] Toda una definición de una vida, ¿eh?

BN: Qué bárbaro. Qué bárbaro. Mirá, te lo digo con doce grados de temperatura, un sol 
que está rompiendo las nubes, una humedad del 97%, una presión de 1006, contame 
como vivís.
R: Bueno, mirá, vivo muy intensamente, eh.. porque realmente lo que se ha logrado en 
el mercado de capitales argentino en diez meses, sin duda tiene que ver con., el., modelo 
económico que supimos conseguir, la estabilidad, el el modelo de crecimiento que 
plantea el Ministro de Economía, eh pero también creo que hay un punto de vista micro, 
hay una transformación en el mercado de capitales, realmente muy. .muy grande. Ayer 
eh.. almorzaba con el presidente de la bolsa de Santiago de Chile, y me decía con un 
dejo de., de., de sana envidia, que nosotros en un año habíamos lo que en Chile les había 
costado ocho años, es decir, el avance que tuvo la Argentina para atraer a inversores 
internacionales, eh.. producto de que hoy tenemos un mercado de capitales más 
transparente, más seguro, eh.. tenemos., nuevas reglas de juego, que castigan, por 
ejemplo, el uso de información priviligiada, nuevas normas contables que están mucho 
más a tono con., las contabilidades en el resto del mundo, con lo cual nuestros estados 
contables son., no son una barrera de entrada para el inversor internacional que antes no 
los entendía, eh.. es decir, la estructura de este mercado, la consolidación del fenómeno 
de Telecom y de Telefónica, eh.. yo creo que hacen., de este el mercado más libre, más 
atractivo de Latinoamérica, hoy somos la segunda bolsa detrás de Méjico de de 
Latinoamérica, y sin duda, eh.. bueno, la prensa internacional en los últimos en los 
últimos días, en los últimos meses, ha reflejado a éste como uno de los mercados más 
atractivos en el mundo. Sin duda que esto es... es una... es un., eh realmente algo que 
nos está mostrando que estamos en el en el preludio de un fenómeno muy importante, y 
el fenómeno más importante, Bernardo, es que nuevas empresas están saliendo al 
mercado, y esto significa que es financiamiento que está llegando a las empresas 
argentinas, y como vos sabés, no hay inversión si no hay financiamiento, en términos 
más baratos y en plazos más largos. Y esto es lo que estamos logrando con el mercado 
de capitales, y que pretendemos incentivar a partir del martes que viene, donde en la 
ULA estamos lanzando un paquete para que las empresas, un paquete de medidas, para 
que las empresas abran su capital, tomen nuevo financiamiento, y aprovechen esta 
oportunidad, que creo que está marcando, es una de las señales de una nueva Argentina.

BN: Dame u u..na.. una., respuesta a una consulta final. Eh... me dicen, me cuentan, que 
hay mucho capital chileno y mucho capital venezolano en la Bolsa hoy. ¿Es tan así?

R: Eh, así es. Así es, eh... eh sobre todo las últimas tres semanas, hemos visto creciente 
participación chilena, eh.. que no se traduce solamente en en la Bolsa, sino también en 
otro tipo de negocios, y también venezolana. De los latinoamericanos, son los más 
presentes en nuestra Bolsa.
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BN: Te mando un abrazo grande, ¿eh? Acordate. Si no conseguís., amigos que amen., el 
éxito, tampoco busques a los que.... les encanta la mala onda.

R: Sí, sí, sí, sí, sí, sí, sí, sí, sí.

BN: Chau.

R: Es la única manera de ganar. Un abrazo. Chau.

Entrevista No. 50

Horacio Embón {HE} entrevista a José Martín {M}, Intendente de la 
localidad de Esquina.

HE: Señor José Martín, intendente de la localidad de Esquina, señor, buen día.

M: Buenos días, jefe.

HE: Bueno, muy bien, eh.. para ustedes lamentable, un., el día horrible.

M: Escúcheme, señor, me podría... este... mm.. [hablar un poquito] más fuerte.
HE: [Levantar el retorno, ¿a ver?]

M: Porque apenas lo escucho.

HE: Cómo no, señor. Cómo no. ¿Me está escuchando mejor?

M: Ahora sí.

HE: Bien. Eh.. recién apuntábamos que., ha sido la zona más castigada Esquina, de 
Corrientes.

M: Sí. La zona de Esquina, mire, prácticamente, este., eh diríamos que.... estuvo 
afectada en su momento en un 90%.

HE: Mhm.

M: Este.... eh.. las aguas en la zona., urbana, vamos a decir, ahí a los dos o tres días ya 
mermó. Pero., en el campo, en las zonas... un paraje llamado Malvinas, este., en Pueblo 
Libertador, este., en Cuchillas, toda esa zona todavía está todo bajo agua, 
completamente bajo agua, no se sabe., este.... hay lugares que recién ahora pudieron 
entrar cuando vinieron los helicópteros, porque... era muy triste la situación de la gente, 
algunos estaban sobre los techos, otros sobre los árboles...

HE: Claro.

M: ¿No? Llegó la ayuda de Defensa Civil, bueno, se repartió comida, se repartió ropa, 
pero el problema viene ahora, ahora empieza, todavía no es epidemia, pero ya hay., en la 
zona de Malvinas, sobre todo, ha habido una especie de brote de diarrea infantil, varios 
chicos estaban afectados. Hubo que... que., poner un enfermero, un médico allá, pero 
tropezamos con el inconveniente que tiene que ser con helicóptero. Por otra forma no se
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puede llegar.

HE: Señor Intendente, ¿cuántos habitantes tiene Esquina?

M: ¿Esquina? y, más o menos unos quince mil habitantes.

HE: ¿Y el 70% de ellos se han quedado sin vivienda?

M: Eh.... la gente del campo. La gente del campo, prácticamente., toda.

HE: ¿Y qué van [a hacer con eso?]

M: [Porque ha habido partes] que ha habido más de cincuenta centímetros de agua.

HE: ¿Y qué van a hacer con ellos, señor Intendente?

M: ¿Cómo dice?

HE: ¿Qué van a hacer con ellos?

M: Y, bueno, estamos esperando que se normalice un poco, que bajen las aguas, poder 
tender algunos puentes de emergencia en las rutas, porque las rutas están cortadas. 
E..ste.. mientras tanto, se les está tirando., se les está llevando a los lugares más 
cercanos, a las escuelas, este., para que ahí con canoas vengan a retirar comida y 
frazadas, como le dije. Por lo menos, van a poder tener u un poco de alivio con eso.

HE: ¿Quién está ayudando? ¿La Dirección General de Socorro de Cruz Roja?

M: Acá te., no, eh.. este., se está pidiendo al Gobierno, y han venido helicópteros de 
Ejército, creo que ahora va a quedar uno de.. Sub-Prefectura, eh.. Defensa Civil mandó 
también, ahora está mandando muchas mercaderías, porque acá el problema, no empezó 
ahora en el mes de mayo, acá el problema empezó el 28 de abril. El 28 de abril ya 
tuvimos en 21 horas cayeron como setecientos milímetros. Y ahí fue el principio de la 
inundación. Ahí empezó a quedar la gente aislada. Eh claro, en estos casos siempre 
este... la ayuda llegó... con un poquito de retraso. Pero la Municipalidad, a pesar de toda 
la., emergencia que hay, que., no hay dinero, y eso, eh volcó todo su esfuerzo para 
comprar eh.. frazadas, comprar este., alimentos, y repartirlos en medida de emergencia, 
vio? Pero había lugares, le digo que ha habido partes.... que habrán estado una semana 
sin que pudiéramos llegar.

HE: Señor José Martín, Intendente de la localidad de Esquina, muchas gracias, xxx 
señor, ¿eh?

M: No tiene por qué. Cualquier cosa, estamos a sus órdenes. Lo único que le puedo 
decir...

HE: Sí, señor.

M:... que., el problema, grave, va a empezar de aquí en más. Cuando empiezan., este
las enfermedades, ya ha habido que evacuar a una persona de edad, porque estaba este.... 
eh... cómo es., este., enfermo, aquí se han perdido el 80%, el 85% de las cosechas. 
Estábamos en plena cosecha de algodón. Los algodones que han quedado en pié, no sé si 
las plantas van a poder subsistir, porque están dentro del barro. Anoche cayó otro 
poquito de agua, pero felizmente parece que fue un amago. El problema se pondría
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gravísimo, si tuviéramos., otra vez una lluvia como la de estos días, que eran cincuenta, 
sesenta, setenta milímetros.

HE: Señor Intendente Martín, muchas gracias.

M: No hay por qué. Hasta luego.
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Entrevista No. 51

Magdalena Ruiz Guiñazú {MRG} se comunica con una corresponsal, 
Mercedes Ninzi {N}, que hace entrevistas en la calle (Barrio Ñorte) sobre 
el tema de la reelección y el plebiscito y la reforma constitucional. Se 
transmiten las respuestas de la gente.

MRG: Buen día, Mercedes.

N: Si, buen día Magdalena. Y pasadas las elecciones, uno de los temas dominantes es la 
posibikidad de que se llame a un plebiscito, la reforma constitucional y la reelección. Un 
tema que tiene muy diversas opiniones en la calle. Le consultábamos a la gente. ¿Está a 
favor o en contra del plebiscito?

Srl: Me parece que no estamos ubicados todavía para hacer un plebiscito. Falta 
desarrollar muchas cosas más. El entendimiento entre todos los argentinos. Creo que ese 
es el., el mensaje que dejó las últimas elecciones.

N: Sr, ¿qué opina de la posibilidad de que se llame a un plebiscito para reformar la 
constitución?

Sr2: Yo estoy de acuerdo con que se llame a plebiscito. No estoy de acuerdo con la 
reforma ni con la reelección.

N: ¿Por qué?

Sr2: Porque me parece que., hay., con la reelección yo creo que hay otros dirigentes que 
pueden llevar adelante un buen proyecto.

N: ¿Qué opina de la posibilidad de que se llame a un plebiscito?

Sra3: Me parece perfecto.

N: ¿Por qué?

Sra3: Fundamentalmente porque., uno tiene., yo creo que el gobierno puede, merece la., 
la segunda parte para.... para completar las funciones.

N: Chicos, ustedes que son jóvenes, ¿cómo ven el llamado a plebiscito?

Jov4: Mirá, el llamado a plebiscito, ¿para qué? Porque., si es para reformar la 
constitución, me parece bien. Porque hay ciertas cosas que creo que hay que 
reformarlas. Después, por el tema de la reelección, eso depende de la gente. Parece que 
la gente lo quiere, porque lo vimos el domingo.

Mercedes Ninzi {N} sigue entrevistando sobre el mismo tema en el barrio 
de Once.

N: Continuamos preguntándole a la gente que opina del plebiscito.

Sr5: Me parece muy mal porque en realidad no hay una discusión real. Lo que se está
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jugando acá en la constitución, es la reelección o no del presidente. Si bien este triunfo 
le da derechos., ciertos derechos al menemismo, yo creo que no hay que discutir la 
reelección sino hay que discutir derechos sociales. Tiene que haber un consenso no 
solamente partidario sino un consenso con las distintas fuerzas sociales, estos ya sean 
sindicatos, agrupaciones de universidades, es decir todo el espectro social de la 
sociedad., y no como se quiere imponer autoritariamente la reelección mientras que no 
se discuten las leyes laborales, no se derogan los edictos policiales., en fin., todas esas 
cosas que hacen evidentemente al sistema constitucional.

N: Señor, ¿qué opina del plebiscito?

Sr6: Y., que está hecho con la votación de ahora. Pero para., desengaño de algunos, que 
sea así. Que se haga.

N: Señora, ¿qué opina del llamado a plebiscito?

Sra7: No sé. No sé. No sé lo que significa.

Entrevista No. 52

Nelson Castro [NC] entrevista a María Cristina Calveira [MCC] Juez de 
instrucción de la jurisdicción de Colón sobre el accidente de la ruta 14.

NC: Dra. María Cristina Calveira, Juez de Instrucción en la jurisdicción de Colón, la 
está saludando Nelson Castro desde Radio del Plata. Buen día, ¿cómo le va?

MCC: Ah, buen día, ¿qué dice Castro, cómo está?

NC: Bueno, bien. Yo la escuchaba ayer cuando usted dialogaba con., nuestros colegas 
Díaz y.. lerson aquí por la tarde, eh ¿de ese momento a hoy ha habido algún cambio, 
alguna nueva información en la investigación de este accidente terrible que ocurrió allí 
en la ruta 14?

MCC: Sí, este efectivamente., e en horas de la tarde., posteriormente la autoridad 
policial., me ha., este me ha comunicado., que entre toda la digamos la e e el periplo 
este., que había cosas diseminadas., eh como consecuencia de este terrible accidente, 
apareció una carpeta., donde., está la documentación., del ómnibus., eh que iba en un 
tour de compras a Uruguayana a Brasil.

NC: (Mhm)

MCC: En esa carpeta, aparece la habilitación de la Dirección., eh.. Nacional de 
Transporte y., este digamos a un un., ómnibus, con la lista de pasajeros virtualmente en 
orden. En orden.

NC: [Y bien es importante]
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MCC: [O sea que..] ayer desde los medios capitalinos., eh.. escuchábamos., eh que el a 
aparentemente., primero habíamos pensado que era., un ómnibus que no., viajaba, que 
no transitaba con., este., en regla con las condiciones digamos., eh.. aptas para conducir.

NC: Correcto. Ese micro correspondería a la firma eh.. Eduardo Barroso.

MCC: Sí, señor...

NC: (Mm)

MCC: ...y anoche, precisamente cuando estuve yo la en la., o..en la..policía, con la 
entrega de cadáveres todavía NN, ha comparecido el dueño de la empresa., 
precisamente., diciendo ser el dueño, ¿no? con la documentación pertinente.

NC: Doctora Calveira, ¿ustedes ehm.. tienen elementos de la investigación., que., se 
inclinarían a pensar que., el chofer de., eh Flechabus se durmió?

MCC: Eh, mire. Eh sin que esto signifique que yo prejuzgue...

NC: (Mm)

MCC: ...¿mm? eh o sea un., una apreciación., muy rápida, eh.. el gabinete de 
accidentología, que estuvo trabajando en la mañana., eh nos dice., inicialmente que., el 
co también lo., lo pudimos este., ver nosotros cuando nos constituimos, que., ocurr el 
hecho ocurrió en el carril de circulación., del ómnibus., e este., que iba en tour de 
compras a., hacia el norte.

NC: (Mhm.)

MCC: O sea que el que invade., el carril es., precisamente., el ómnibus., de Flechabus.

NC: (Mhm).

MCC: Y manejábamos a la mañana, distintas hipótesis., esto es., un reventón de 
neumáticos, una descompostura, o sí que se hubiese dormitado., el chofer de este 
último., colectivo ¿no?

NC: (Mhm)

MCC: O sea el de Flechabus.

NC: Doctora Calveira, eh ¿ustedes tienen o habrán podido determinar si., los choferes 
en este caso de Flechabus eh habían cumplido con los descansos eh de reglamentación ?

MCC: Sí. No. Eso es lo que., eh evidentemente eh.. es ta tarea que tendré a cargo una 
vez que recepcione el sumario, usted sabrá que nosotros en nuestra Provincia de Entre 
Ríos., tenemos el sistema procesal mixto...

NC: (Mhm).
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MCC: la primera parte es escrita, que es la mía, la última es oral, ¿no?

NC: (Mhm)

MCC: ...que es el plenario. La la primera parte, es la que yo tengo que., desentrañar 
acumulando pruebas, ¿no es cierto? a ver como fue la mecánica del accidente. Y., otra 
de las., este preocupaciones realmente que deberé., este., tener., es., como este sistema 
de los choferes., eh de la rotación de choferes, del descanso., eh.. cuales son., las 
condiciones en que los choferes., este trabajan para las empresas, ¿m? Realmente., eh.. 
han surgido., varios interrogantes con esta., con este hecho han habido algunos 
comentarios que he tenido., es que como hay tantos viajes, los choferes., salen de un 
micro y suben a otro.

NC: Mm. Usted sabe, Doctora Calveira, que esta es una de las preguntas que siempre 
nos hacemos a esta altura del año...

MCC: Exacto. [Exacto],

NC: [eh.. y..] que., está comprobado que cuestan vidas, [¿no? lamentablemente.

MCC: [Exacto].Por supuesto. Así que mire, ayer también anoche., miraba toda la 
problemática que se planteó., desde la Capital Federal con este accidente, es cierto que 
la ruta., nacional n°14 es angosta., es cierto...

NC: (Mm.)

MCC: ...que no., está., xxx capacitada., para contener todo el tránsito vehicular., 
surgido., a raíz de., este digamos., el Mercosur.. léase Brasil, Paraguay, transitan muchos 
vehículos también que van y vienen., a Chile. Es cierto. Que las banquinas son 
angostas., y cuando llueve no., hay banquinas porque son intransitables, es cierto. Pero 
también., que los dueños de las empresas de ómnibus.... tengan en consideración., que 
los choferes son personas., ¿eh? y que trabajan con vidas humanas. Entonces., la 
problemática es compleja.

NC: (Mm).

MCC: xxx concreta a que la ruta 14 so tan sólo sea angosta.

NC: Claro. Eh.. doctora Calveira, la ruta 14 está concesionada ¿no es cierto?

MCC: xxx sí, a Caminos Río Uruguay.

NC: Y., y la..

MCC: xxx también el., acompañante del chofer muerto el., ómnibus esté de tours.. que 
reflexionaba., sobre., este la., la falta de .. de colaboración del auxilio con respecto a 
esta empresa concesionaria ya que tardaron bastante en llegar, en auxiliarlos otras 
personas y una serie de., de consideraciones con la empresa., concesionaria de la ruta.
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NC: ¿Usted ha podido eh.. averiguar realmente con que elementos cuentan los 
concesionarios para el auxilio y si esos elementos son los que corresponden por 
reglamentación según el pliego., de eh la concesión?

MCC: No, e eso lo voy a., lo voy a hacer en el sumario., me corresponde emitir en esta 
causa., este y eso también se va a investigar.

NC: Mm. Eh.. ¿está., eh.. demostrado de si., llegó efe aunque haya llegado tarde algún 
auxilio correspondiente a la empresa concesionaria, doctora Calveira?

MCC: Personalmente no lo hemos visto, porque mire...

NC: (Mm).

MCC: ...la cantidad de bomberos voluntarios...

NC: (Mm).

MCC: ...y ambulancias, de la zona que había., de el servicio de emergencia, eh me han 
impedido avizorar si allí estaba Caminos del Río Uruguay.

NC: Claro. [Hubo]...

MCC: [Pero] no puedo tampoco., este ser eh imprudente., y emitir una opinión apriori 
así, ¿no?

NC: Mhm. Eh doctora Calveira, eh.. ¿hubo mucha demora en que llegara el primer 
auxilio está determinado xxx...?

MCC: A., al eh mire, eh también e estábamos conversando sobre ese tema. Hubo irnos 
veinte minutos pero piense que es en zona rural., que este., es el eh una de las jóvenes 
pidió auxilio y nadie paraba...

NC: (Mm).

MCC: Era a horas de la madrugada., la gente ahora también tiene mucho temor...

NC: (Mm)

MCC: ...entonces no había nadie que parase ¿entiende?

NC: Claro. [Claro.]

MCC: [Los vehí]culos seguían pero es el temor., de la gente que va viajando y ve una 
joven que llama., desde la ruta no se veían los micros...

NC: (Ahá).
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MCC: ¿Eh?

NC: (Mhm.)

MCC: Ocurrió., prácticamente a las tres de la madrugada, esta estaba lloviendo., eh.. la., 
eh.. lloví., lloviznaba en ese momento., pasaron 15 o 20 minutos...

NC: (Claro).

MCC: ...señor hasta que nosotros llegáramos.

NC: Eh doctora Calveira.. eh ¿está eh.. determinada cuál era la velocidad a la cuál iban 
los dos micros?

MCC: Eh.. estamos están secuestrados, la., autoridad policial, con presencia mía 
secuestró los tacómetros, por supuesto se van a someter a peritaje.... por el lugar donde 
quedaron los vehículos., la velocidad tiene que haber sido., eh.. bastante considerable.

NC: Mhm. Eh.. doctora eh ¿hay un máximo establecido de velocidad en esa ruta en ese 
en esa zona?

MCC: Lo lo lo., hay carteles indicadores., en cuanto., a a la a la., a a la velocidad, a la 
prudencia., este hay hay varios carteles indicadores en la zona, en cuanto a la manera de 
transitar.

NC: (Mhm)

MCC: Pero aparte., hay una hay un principio., elemental, ¿no? que., se debe la 
condición de un rodado tiene que ser., este de acuerdo a la forma y circunstancias., 
aptas., para que el manejo sea., este correcto.

NC: Mhm.

MCC: La prudencia necesaria en el manejo es este., digamos., el que tiene que tener 
todo chofer que va conduciendo una cosa riesgosa., cual es., un ómnibus., mas aún de 
la., de la masa de la magnitud que., que es uno de ellos, ¿no?

NC: Correcto. Usted sabe que., doctora Calveira, una de las cosas., que se vió aquí en.... 
en Buenos en la televisión fue la denuncia de uno de los choferes., de.... eh los micros...

MCC: (Sí).

NC: ...eh.. bueno, diciendo que no estaban los auxilios mecánicos necesarios por parte 
de., eh la empresa concesionaria de la ruta ¿no es cierto? eh por ejemplo no había ni una 
grúa., eh que podía haber permitido salvar la vida de las personas que quedaron debajo 
de uno de los micros.

MCC: Le aclaro., le aclaro yo la la vi a la nota por supuesto...
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NC: (Mhm).

MCC: ...la escuché., este esta persona después podrá., va a hacer la al juzgado las 
aclaraciones...

NC: (Mhm).

MCC:... pertinentes gracias a Dios., esa joven se salvó., con muchísima infinita 
paciencia le fueron sacando las partes del., del colectivo y esta joven se salvó...

NC: (Mhm)

MCC: ...y estuvo varias horas ahí aprisionada pero se salvó. Gracias a Dios.

NC:Y bien ahora., otro de los temas., ¿usted sabe si., las autoridades gubernamentales 
de Entre Ríos habían hecho los controles necesarios sobre la empresa concesionaria para 
ver si estaba cumpliendo con lo que marcaba el pliego en cuanto., a servicios de 
seguridad?

MCC: No. No. Eso como juez de instrucción realmente no me incumbe.

NC: [Mhm].

MCC: [No] quiere decir con eso, que., este no esté como ciudadana., comprometida con 
la realidad oficial muy preocupada por todo por toda la problemática mía y de mi zona...

NC: (Mm).

MCC: ...en la ruta nacional n° 14 donde tengo., innumerables accidentes [que] han 
tronchado la vida de muchísimas personas.

NC: [Mhm]

MC: Usted mismo estaba pasando ya las estadísticas., espeluz[nantes]...

NC: [Sí, sí.]

MCC: ...de los accidentes que tenemos en Entre Ríos.

NC: Mhm.

MCC: E e evidentemente., eh.. ayer estuvo el señor gobernador., eh el contador Moine...

NC: (Mhm)

MCC: ...vino en horas de la mañana muy preocupado.

NC: (Mhm).
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MCC: Eso., no me consta., seguramente., eh.. pasa pasa por una cuestión administrativa, 
eh.. en cuanto., a a a como es el tema de la., empresa concesionaria ¿verdad?

NC: No, no. Sí. Sin duda. Sabe lo penoso doctora Calveira es [que e que..]

MCC: [que es] la vida humana.

NC: Y claro ¿sabe qué? que aparecemos con estas eh.. cuestiones y estas preguntas..

MCC: No es antes sino [es después.]

NC: [Exactamente]. Exactamente. Entiendo cuál es... eh.. bueno, los límites de su 
investigación].

MCC: [Claro]. Claro.

NC: Eh.. vamos a procurarnos encontrar en las autoridades del gobierno de Entre Ríos...

MCC: (Sí)

NC: ...eh.. las respuestas a estos controles que si no se hicieron también constituyen una 
falta grave., ehm.. eh que., eh habrá que enmendar prontamente. Eh.. doctora María 
Cristina Calveira, juez de instrucción en la jurisdicción de Colón le agradezco mucho 
este contacto con Radio del Plata.

MCC: Bueno, al contrario yo le agradezco a usted también la posibilidad., que., desde 
Capital Federal conozcan., las inquietudes., de la gente del interior.

NC: [Mhm]

MCC: [Noso]tros ya hace., bastante que venimos bregando., para este de para ver que 
cual es la manera realmente de evitar., estos accidentes de tránsito, en la ruta nacional n° 
14.

NC: Doctora Calveira, ojalá esto., es lamentable decirlo ¿no es cierto? sirva para que 
aparezca la solución definitiva. Muchas gracias ¿eh?

MCC: Muchísimas gracias y buenos días.

NC: Buen día para usted. Doctora María Cristina Calveira, juez de instrucción en la 
jurisdicción de Colón. Cuantos interrogantes ¿eh? Y cuantas., responsabilidades 
compartidas. El chofer de la empresa que se pudo haber dormido como consecuencia 
de., un., sobreexceso., en los horarios, la falta de mantenimiento por parte de la empresa 
concesionaria de peaje, la falta de elementos., que hacen a la seguridad y a la posibilidad 
de auxilio, la falta de control., eh por parte de las autoridades de Entre Ríos en cuanto al 
cumplimiento de los empresarios de la., concesión.... que eslabón enorme. Que eslabón 
enorme ¿Pero todo sabe por qué pasa? Por la falta de control. Eh cuando el Estado 
pierde la capacidad de control, no controla si los choferes cumplen o no los horarios, si 
las empresas concesionarias cumplen o no con los pliegos, no se controla nada. Y ya se
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ve que en este país cuando., no se controla nada las cosas no andan. Y hasta muere 
gente.

Entrevista No. 53

Miguel Clariá {MC} entrvista a Guillermo Gariñani {G}, padre de 
Agostina, quien recibió de su mamá, como primer donante vivo, parte de 
su hígado.

MC: ¿Cómo está, Guillermo ? Miguel Clariá lo saluda desde Córdoba.

G: Hola, buen día Miguel. Eh mucho gusto., saludarlo.

MC: ¿Eh cómo está eh.. Agostina y dónde está en este momento?

G: Bueno, eh.. Agostina eh.. todavía está., desde su visita ayer al hospital, eh.. se ha 
quedado allí hasta hoy a l..a mañana, hasta el medidla casi, xxx retirarle una sonda que 
tenía, una sonda xxx, eh.. que tenía por objetivo drenar eh.. la bilis de esta fístula que 1 
que la tuvo durante un tiempo en., más internada, pero., bueno, eso se hizo para no 
sacársela el viernes y tener que volver el viernes. Este se decidió sacársela ayer y no 
tener que retornar de nuevo al hospital.

MC: Guillermo, yo me puedo imaginar, porque me me pongo en el caso, creo que es lo 
qure hemos hecho., todos ¿no? Los que hemos ido siguiendo este caso, nos hemos ido 
poniendo e en en su lugar primero, en el lugar de Mónica, la mamá, en el el lugar del de 
de padres que tienen hijos con problemas, cómo vivió primero usted eh.. lo que fue la 
decisión en la pareja de de la decisión de Mónica, de su esposa, de ceder parte de su 
hígado, para que viviera Agostina?

G: Bueno, Clariá. EL. tema pasa por lo siguiente. Cuando uno tiene un hijo., en un 
estado terminal, eh.. que no tiene ninguna alternativa, en este caso era el transplante la 
solución, eh.. si nos quedábamos en lista de espera., de.. Incucai, que fue el paso, luchar 
con el tema de la obra social, después llegar al Ansal, por último lograr incluirla en lista 
de espera, para., para que bueno, llegara., un órgano alguna vez, eh nos quedó una sola 
alternativa que ere la de donante vivo relacionado, eh.. lo que nos aseguraba que no se 
iba a morir como la mayoría de los chiquitos que entran en lista de espera. Eh.. y la 
decisión fue a partir de compatibilidades de algunas investigaciones que se hicieron con 
el cuerpo médico. En este caso resultó compatible la mamá, no yo. Este., la decisión fue 
inmediata. Ya teníamos conocimiento de este asunto y lo habíamos charlado con 
anticipación. Este., la decisión fue inmediata. Dijo que obviamente quería quería., darle 
ese pedacito de hígado a a a Toti para que fuera adelante. Y así fue. Tuvimos esa 
primera chance eh.. y después tuvimos una segunda chance que fue terrible. Todo el 
mundo, o gran parte de la gente, piensa que f.. se trató de un rechazo, el problema que 
tuvo en el primer transplante. Eh no fue así. Eh.. se trató de., de una., poca 
permeabilidad es decir de una vena porta muy chiquitita, que se trombosa porque el 
hígado crece en forma irregular. ¿Me explico? Y se recuesta [sobre] la vena hepática y 
la porta.

MC: [Sí] (Mm).

G: Eem por esta razón hay que hacerle un segundo transplante. Nada nada que tenga que 
ver con algún rechazo porque muy por el contrario, la recuperación el reestablecimiento
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que tuvo en esa oportunidad fue asombroso. Con una una velocidad extraordinaria, sin 
ningún tipo de rechazo. En fin, fue de lo mejor. Lo que también., presumimos nosotros y 
en general que el donante vivo relacionado es aún mejor que el cadavérico.

MC: El segundo transplante llega desde Córdoba, lo que nos hace sentir a nosotros 
particularmente orgullosos, Guillermo, porque hay algo en Córdoba que que no 
tenemos ninguna intención de ocultarlo ni ni de disminuirlo que es una una actitud en la 
gente de Córdoba eh muy muy generosa para donar órganos, ¿no?

G: Clariá, nosotros estamos más agradecidos, este no es que ustedes lo tengan que., que 
contar. Nosotros lo tenemos que agradecer. No no digo nosotros en cuanto a mi familia, 
sino a toda la república porque proviene de Córdoba., mas del setenta por ciento de los 
órganos que se transplantan en el país. Esto habla de dos cosas, eh yo una vez en alguna 
oportunidad como de chanza este., y de figura simulada dije ‘Bueno, qué sucede, que e e 
todo el pueblo cordobés, dentro d de la República Argentina es lo mejor que existe, este, 
que sin duda para Córdoba ha de ser así, eh.. o aparte de ser un pueblo tan noble, tiene 
gente que los coordina en forma muy... muy ordenada, en forma muy eficaz, ¿no cierto? 
Trabaja eficientemente. Sin duda ustedes han logrado., en esta... en esta provincia, un 
grado de concientización extraordinaria en la población que permite que., demuestre su 
nobleza y por otro han logrado coordinar a través del del CASDAI, en forma muy 
eficiente y racional la., la., la ablación e implante de órganos.

MC: Le digo la verdad, Guillermo, que entre todo pueblo, todo pueblo chico o grande, 
siempre tiene sus sus motivos de orgullo y los los afirma, ¿no? Porque es una manera de 
afirmar su propia identidad su propia realidad. Yo creo que este hecho de que los 
cordobeses sean los principales proveedores de órganos eh eh para donaciones en el 
país, es un motivo de orgullo tan legítimo, que creo que tenemos todo el derecho de de 
comentarlo tantas veces como se pueda, más cuando alguien como Agostina resulta 
beneficiada por esa circunstancia.¿Usted tiene previsto., eh la posibilidad de que eh.. 
Agostina conozca a la familia del joven cordobés que donó el órgano?

G: Sí, Clariá. Sí. Este lo que usted dice es correcto. Le quería aclarar que., de ninguna 
manera eh.. estoy estoy de alguna forma.... eh.. no predispuesto para para este 
agradecimiento. Usted fíjese [que..]

MC: [No], seguro.

G: ...yo he agradecido en cuanta oportunidad tuve.

MC: [Claro]

G: [xxx] al agradecimiento a los cuerpos médicos, al poder ejecutivo en su oportunidad 
por la firma de un decreto. Siempre he puesto de manifiesto eh la forma correcta en que 
trabajan, o rápida y se y., segura en que trabajan en el Cadai y la nobleza del pueblo de u 
de ustedes y vamos a seguir haciéndolo de por vida porque gracias a ustedes también 
tenemos a Agostina bien. Respecto al otro tema, sí. Eh.. pensábamos eh con., con la 
mamá y Agostina acercarnos hasta Córdoba en algún momento, para hacerles el 
agradecimiento. En realidad tenemos los pasajes desde el día dieciocho, dieciseis de 
Julio, para acercarnos hasta Córdoba y agradecerle eh personalmente a la familia 
Bernardiz eh.. que bueno tuvo la desgracia de que ocurriera el fallecimiento de 
Alejandro, y de eh.. agradecerle también a., al doctor Lacombi y a su equipo, el 
habernos provisto de este órgano en tiempo, porque si no Agostina se moría.

MC:[Eh..]

G: [Eem]...

MC: Sí.
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G: ...le digo que ha hay dos aspectos, brevemente. Primero en, de la familia, eh.. esto se 
tuvo que posponer bueno por la buen por la forma en que se empeoró después.. Toti. 
Pero también era de alguna manera a modo de respeto, un silencio respetuoso por el 
dolor que obviamente estaba viviendo esta familia.

MC: Así debe ser.

G: Eh.. y nosotros quisiéramos que en el futuro en esta en este fin de semana que viene 
probablemente viaje yo para para no., para no este., dilatar más este agradecimiento a 
ninguna de las dos personas que le hablé, eh.. pero más adelante tendría que viajar 
quien., quien hicieron ellos eh.. que pudiera hoy estar viviendo para que vean cual es la 
victoria de tanta lu de tanta lucha y de tanta., de aunar voluntades., este para conseguir 
un objetivo. Respecto del doctor Lacombe, y de su equipo, este estamos muy 
entristecidos, porque sabemos que la situación que está pasando no es nada cómoda. 
Que aquella persona que ha conseguido., eh trabajar de esta forma, que ha conseguido 
tantos éxitos., eh se encuentre en esta situación, apremiado legalmente, eh.. sabemos que 
habiendo pagado un xxx incluso., e de una prisión preventiva y habiendo pagado una 
fianza para para salir de ella y demás, es muy triste. Es muy triste. Esperamos que., que 
la justicia., que tenga en cuenta., que quienes trabajan de tal manera eh.. a nosotros nos 
queda una duda con mi mujer. Lo hablamos desde esa fecha en que sacamos el pasaje. 
Digo yo, ¿Quién es más punible no, ante la justicia? ¿Aquel funcionario que tiene la 
obligación de hacer y hace aunque., hablan de algunas desprolijidades, que calculo que 
que según me he enterado son porque necesitan papel y no tienen papel, tienen que 
escribir atrás de un electro, en fin, esas formalidades, o aquel otro funcionario que 
debiendo hacer lo que debe hacer, jamás ha hecho nada? Jamás ha logrado coordinar un 
trabajo de ablación e implante. Ni uno.

MC: Vamos a., vamos a aguardar eh.. la palabra final de la justicia, Guillermo en este 
tema que creo que es sensatamente lo único que podemos hacer, pero mientras tanto, 
hay algo que sí podemos hacer y que es sentimos rodos mejor. Sentimos todos mejor 
porque Toti, porque Agostina está con ustedes y está recuperada y porque eh ustedes 
tienen esa hijita con ustedes pero de algún modo eh.. han perdido algo de Toti porque 
me parece que esa chiquita es en serio un poco ya de todos nosotros también. Y 
[sentimos] y sentimos bien por esta familia Bemardiz de Córdoba porque es capaz de la 
generosidad en el dolor que es realmente algoque caramba, Guillermo, hay que estar allí, 
no?

G: [Eso] Es maravilloso lo que han hecho.

MC: Bueno, ha sido muy lindo tenerlo esta mañana en Radio Informe 3 y lo esperamos 
en Córdoba.

G: Macanudo. Le agradezco Clariá y le comento que desde ya lo invito a participar en 
una fundación. Porque nosotros hemos recibido tanto de la comunidad toda ...

MC: (Sí)

G: ...que tenemos que devolverlo..Lo invitamos a participar de una fundación, que., 
bueno, que está .. muy bien.... encaminada desde de lo más alto del Poder Ejecutivo con 
la intención de ayudar a., a a que prospere un programa nacional de transplantes 
múltiples en forma coordinada y eficaz. A este efecto también viajo a Córdoba para 
interiorizarme un poco de como se coordinan en forma tan tan ordenada y., y vertiginosa 
los transplantes ahí.

MC: Anóteme y cuente y cuente con lo que yo pueda hacer desde aquí, y le mando un 
saludo muy especial, un beso., a su mujer y que es realmente un motivo de admiración 
para mí y para su hijita Agostina y Luisina. No la dejemos afuera, ¿no?
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G: Macanudo.

MC: Que esté muy bien. Hasta pronto, [Guillermo.] Adiós.

G: [Yo le mando]Un abrazo para usted.

Entrevista No. 54

Granados {G} entrevista a María Cristina Calveira {MCC}, jueza de 
instrucción de Colón, Entre Ríos.

G: Doctora, ¿Cómo le va?

MCC: Buenos días, ¿cómo está?

G: Eh.. doctora, ¿cómo está la situación?

MCC: Bueno, ayer, este., como habrán escuchado y visto hemos eh.. dirigido las 
primeras diligencias procesales en cuanto a tratar de., eh.. lograr desentrañar la mecánica 
de este fatal accidente que., ha tronchado hasta ahora 11 vidas humanas teníamos agunas 
en grave estado anoche. Es decir este., se convocó a peritos en accidentología para 
determinar la posible velocidad impresa en estos rodados y., además..cómo..fue..que.. 
uno de los ómnibus invadió el carril de circulación del otro y se produjeron., los 
desplazamientos., hacía., las banquinas opuestas y finalmente fueron., a quedar., al 
lugar., donde donde lo hicieron, ¿no?

G: A usted rápidamente llegó a la conclusión de que uno de los choferes se descompuso 
o se quedó dormido, ¿no?

MCC: Sí sí sí. Esa es una de la hipót de las hipótesis que., en la tarde ya., estábamos- 
este barajando digamos., atento a las a las conclusiones que temamos.

G: Es decir por la forma que se desplazó un micro sobre el otro.

MCC: Exacto. Exacto, ya que eh.. el micro que iba en tour de compra hacia el norte, 
circulaba aparentemente por su derecha y fue., este digamos., este tocado por el otro de 
empresa empresa xxx que venía desde xxx Concordia hacia la Capital Federal.

G: Eh.. doctora Calveira usted ha estado en el lugar del accidente, obviamente, ¿no?

MCC: Nos constituimos este., a Is veinte minutos eh que., que se produjo el hecho 
conjuntamente con con el secretario xxx fiscal.

G: (Hm.)

MCC: ...y., el Jefe de Policía Departamental.
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G: Hum, hay hay una denuncia de que eh hubo tardanza en la llegada del vehículo de 
rescate.

MCC: Bue...

G: ¿Usted puede confirmar eso?

MCC: Bueno, mire, eh habrá sido, usted piense, es una zona rural. Al momento 
lloviznaba. Y sabe cuál fue el problema inicial que planteaba así lo lo los xxx a estas 
personas es que una joven, que se salvó sube., a la ruta y., xxx era noche...

G: (Mhm)

MCC: ...a a las tres de la madrugada en esas condiciones., no se veía nada, entonces los 
que no paraban., eran los otro automovilistas, incluso un micro xxx que los .. colectivos 
desde ese., desde la ruta., no se veían muchas veces la gente lo hace por temor.

G: (Claro.)

MCC: Yla tardanza fue porque no se podía lograr que alguien fuera a comunoicar eh.. la 
tragedia...

G: (Sí.)

MCC: ...¿eh?

G: Ahora, doctora Calveira eh.. la ruta es tan angostya como dicen., en esa zonz porque 
dicen que es muy muy [angosta]

MCC: [Claro]

G: Muy estrecha.

MCC: xxx mire, yo., he estado., pensando..de hace mucho tiempo..eh..seriamente en la 
problemática., lo hemos hablado públicamente., de la ruta nacional n° 14. El contador 
Moiner lo dijo., ayer cuando vino., estuvo en las horas de la mañana temprano., este 
interesándose por este hecho. ,Es cierto que la ruta nacional n° 14 es angosta. Eh las 
banquinas también son angostas.

G: ¿Pero hay banquinas?

MCC: Eh.. las las banquinas cuando llueve..

G: (Ahá.)

MCC: ...eh.. este son intransitables. Y al en esas circunstancias este., se produjo 
también el hecho. Ahora, le voy a decir..que..las empresas de ómnibus a esta altura del 
año como tienen muchos viajes., estimo estimo sin que esto implique prejuzgamiento..

pensando..de
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que sobrecargan de tareas a los choferes...

G: (Sí.)

MCC: ...xxx bajan de un ómnibus y suben a otro.

G: Sí. [eso es cierto].

MCC: [Hemos tenido] comentarios en ruta..que a veces están muchas horas arriba de un 
colectivo. Entonces., realmente., tam tam no nos solamente pasa por., que sea angosta., 
este diga que es cierto hay un intenso tránsito vehicular...

G: (Mhm)

MCC: ...a raíz del Mercosur este., sobre todo el tránsito que va y viene., desde Brasil y 
hacia Brasil.

G: [Sí]

MCC: [Hacia] el norte.

G: Van camiones pesados y a lo mejor la ruta no sé si está preparada para recibir 
camiones [pesados].

MCC: [No, evidentemente] que no y tenemos que bregar ustedes nos pueden ayudar 
desde Capital Federal para que se haga aquí la autopista para que se ensanche la ruta 
nacional [n° 14].

G: [Ahora eh eh ] doctora Calveira eh lo que usted está diciendo., digamos acá acá hay 
una especie de culpa negligente por parte de las autoridades porque si si o por parte de 
quien no controla., el estado de los choferes. Ahí digamos que la que tiene más que 
hacer es usted que nosotros.

MCC: Sí. [Sí xxx]

G: [Porque evidentemente] hay una culpa con[currente]...

MCC: [Claro]

G: ...del señor que hace trabajar a un chofer 20 horas es obvio que en 20 horas xxx se va 
a dormir.

MCC: Yo si, yo no puedo prejuzgar [porque]...

G: [no no no]

MCC: ...la gente imprudente., a mi investidura, pero realmente también debería 
investigar en que condiciones viajaban los choferes. E es cierto.
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G: Doctora., muchísimas gracias ¿eh?

MCC: No, mb buenos días.

Entrevista No. 55

Granados {G} entrevista al ingeniero Arturo Novillo {N}, Gerente de 
Caminos del Uruguay.

G: Ingeniero Arturo novillo, Granados lo saluda, ¿cómo le va? buen día.

N: Buen día señor Granados.

G: Bueno, ¿cómo está la., ruta? por que aquí estábamos conversando con la jueza y nos 
estaba señalando que la ruta es muy angosta, y yo me pregunto, ¿entran perfectamente 
dos micros grandes uno de ida y otro de vuelta por esa ruta? ¿O entran muy justos?

N: La ruta en el lugar del accidente tiene 7 metros 30 de ancho.

G: [Mhm]

N: [xxxxxxxxx] de suelo es., lam.. medida xxxx la ruta nacional 9 de Buenos Aires a 
Rosario que es., tipo autopista, tiene las mismas dimensiones de 1 resto de las rutas 
nacionales del país en su mayor parte.

G: Ahora dicen que la banquina cuando llueve esta intransitable.

N: Las banquinas son de suelo...

G: (Mhm.)

N: ...este... fíjese que., el accidente se produce en el centro de la calzada... y los micros 
son vehículos bastante grandes después ya sin control., bajan a la banquina bajan al por 
el talud del terraplén y terminan en la zona lateral y no vuelca ninguno de los dos.

G: ¿Usted estubo en la zona del accidente?

N: No no he estado en la zona del accidente. [Eh]

G: [Ahora]...insisto eh con con un tema de las banquinas es decir había una llovizna 
tenue, y las banquinas se habían hecho intransitables de hecho uno de los periodistas que 
estuvo ahí quedó con su auto empantanado, nos contaba ayer y, hay un testimonio de 
una chica que se hundió casi 50 centímetros., en el barro [o sea que]

N: [en el barro] no de la banquina propiamente dicha seguramente habrá sido habrá sido 
en la zona donde ya cayeron los micros que es la zona lateral.
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G: Ahá. ¿A cuántos metros cayeron los micros más o menos?

N: Quedaron estacionados de afuera de los taludes este... en la zona lateral digamos lo 
que nos nosotros técnicamente llamamos préstamo es una zona que., que es entre los 
alambrados de la ruta pero ya es de tierra no ahí simplemente es la obligación es., 
mantenerla limpia y desmalezada pero no hay trabajo de de de compactación en ese tipo 
de lugar.

G: O sea que usted lo que nos dice es que las banquinas la parte que les corresponde a 
ustedes están en condiciones

N: [Claro]

G: [Y lo que dice] el periodista este que quedo empantanado son mentiras.

N: Yo no digo que sean mentías lo que en ese lugar seguramente pue.. lloviendo y ha 
habido., ha., han estado vehículos de bomberos, ambulancias, policía, grúas todos 
transitando en ese lugar y evidentemente lo tiene que haber afectado. El común de las 
banquinas este., es el común estado de las banquinas en cualquier ruta nacional de tierra 
luego de un día de lluvia.

G: Eh. eh.. Novillo, ustedes cuando toman el peaje, ¿lo toman digamos para d 
exclusivamente tareas de mantenimiento o ustedes tienen la obligación por ejemplo de 
agrandar la ruta, mejorar las condiciones o., o [simplemente]

N: [xxxxxxxx]

G: ...administran la limpieza de la ruta y el mantenimiento?

N: El contrato nuestro contempla la reparación, conservación y mantenimiento de las 
rutas de la ruta en las condiciones en que se recibió.

G: (Mhm)

N: O sea no contempla este... ensanche de trochas, constricción de tramos este... en 
autopistas, ese tipo de trabajo.

G: ¿Y cuánto cobran ustedes por cada pp por un tramo de., digamos cien kilómetros o 
cincuenta kilómetros c cómo cada cuanto cobran ustedes?

N: Hay distintas tarifas la estación de peaje Zárate-Brazo Largo cobra cuatro pesos, y la 
la estación de., que está más cercana al lugar dos con cincuenta.

G: (Mhm)

N: [xxxx]
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G: [Pero] digamos e el quien haga la ruta de acá a.. Colón o al o al empalme con la ruta 
que creo después se abre para Concepción del Uruguay ¿cuá cuánto tiene que pagar 
desde Buenos Aires?

N: Desde Buenos Aires paga cuatro pesos en Zárate-Brazo largo y dos coma cinc dos 
con cincuenta en Coronel Díaz, seis con cincuenta.

G: Seis con cincuenta lo cual es., es un valor internacional digamos casi ¿no?

N: Es el valor que han fijado las autoridades para ese tramo.

G: Si no, yo lo que le le a lo que quiero llegar es lo siguiente eh Novillo, eh quien pague 
seis pesos con cincuenta que vendría a equivaler a seis dólares con cincuenta para 
transitar ciento y pico de kilómetros por una cinta asfáltica bastante bastante estrecha, 
convengamos en que., n.. hay no le echo la culpa a usted usted ustedes han hecho 
[ustedes]

N: [Claro]

G: han tomado la cosa como está pero convengamos en que no hay., derecho desde el 
punto de vista del consumidor a pagar seis pesos con cincuenta por una ruta que es casi 
africana, ¿no?

N: No es africana. La ruta está., en el tramo en el cual hemos tomado la concesión está 
repavimentada xxxxxxxx señalizada este., a nuevo, yo diría que es uno de los mejores 
tramos de la de la ruta este justamente el que., tuvo lugar el accidente.

G: No, lo que nosotros estamos precisando y yo lo interpreto acá a Chiche, me parece 
correcto, es que., para cobrar seis pesos con cincuenta e se podría haber firmado yo creo 
que ustedes no tienen la culpa ustedes se se se la dieron así la concesión por lo menos 
asfaltar la banquina, o sea un lugar donde poder pegar un volantazo y uno sentirse 
seguro. Yo creo que eso es lo que tendrían que haber hecho. Pero bué.

N: Eso sería prejuzgar sobre realmente cuales fueron las causas del accidente.

G: No independientemente de este accidente Novillo dicen que hay accident que hay 
accidentes en esa ruta. Usted que que...

N: Claro. La ruta tiene un tránsito muy intenso. En la zona digamos desde Concordia 
hasta ...Gualegüaychú digamos o algo más hacia el sur está en el orden de 3000 
vehículos diarios. Y de Guale de Gualegüaychú a Zárate..

G: (Mhm)

N: Hay estudios técnicos que van determinando en función del volumen y d la y la y la 
composición del tránsito cual es la necesidad y cuales son la., el el punto de saturación 
digamos xxxxx de la ruta.

G: ¿Está preparada la ruta está eh.. preparado ese camino para recibir los camiones
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pesados que van y vienen de Brasil?

N: El camino nosotros lo estamos reforzando estructuralmente. Con repavimentaciones. 
En este momento justamente estamos trabajando en el kilómetro 125 y el 200.

G: (Mhm)

N: xxxxx es una obra que todavía está en en terminando de de ejecutarse, lo cual hace 
que es ese lugar el 149 donde fue el accidente fue reparado en el mes de mayo y., y 
terminado digamos señalizado todo entre junio y julio. Y permanentemente lo estamos 
reparando reforzando lo y evidentemente el transito pesado., afecta el el la la estructura 
de la calzada o la sobrecarga y evidentemente le produce un deterioro mucho más rápido 
que en [rutas donde]...

G: [y- y]

N: ...no hay tanto tránsito pesado.

G: ¿Y cuál es el punto de saturación Novillo de., la ruta esa? ¿Cuántos vehículos serían 
el punto de saturación o ya lo superó el punto de saturación?

N: En ese lugar eh.. e e estamos en 3000 vehículos. Eh.. eh.. [xxxx]

G: [3000][ypasaxxxxxx]

N: [xxxxxxxxxx] varios componentes no se puede fijar xxxxx tantos vehículos 
establecen el punto de saturación. Porque depende de la composición del lugar todo pero 
...lo que está reclamando insistentemente eh.. la provincia de Entre Ríos., eh.. 
encabezado por el gobernador Moine y han hecho., inclusive el la ciudad de 
Güalegüaychú hace tiempo un acta donde han participado todas las fuerzas vivas y todas 
las fuezas políticas., de la provincia, un reclamo el gobierno nacional de que la ruta 12 
digamos algún sector de la 14 digamos que podría ser entre... las localidades de Zárate y 
Güalegüaychú...

G:(Hm)

N: ...este., es eh.. imprescindible la transformación en autopista de ese tramo de la ruta.

G: Sí. Sí la la sensación que uno tiene no que que si esta cosas no se solucionaron con el 
peaje eh difícilmente se solucionen ahora, ¿no? Pero bueno hem.. probablemente eh.. 
para esto es muy difícil tener respuesta [xxx]

N: [xxx] las soluciones fíjese que en la ruta...

G: Si las soluciones evidentemente uno pensaba que pagando el peaje eh se podía 
solucionar pero uno paga el peaje e igual se muere entonces eh..

N: Yo no creo que se muera por pagar el peaje.
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G: No no digo que se pague [se muera por pagar el peaje]

N: [Hay muchos factores] el año pasado., a esta misma altura del año, bueno, más o 
menos hubi un accidente., xxx mayores con., características., en Santo Tomé...

G: (Mhm)

N: ...Corrientes que fue., con mayor cantidad de víctimas...

G: (Mhm)

N: ...y no fue por pagar peaje ni xxx pagar peaje este., es un: ruta inclusive en ese lugar 
la ruta es de las mismas condiciones de la de la actual no está dentro de la concesión 
nuestra...

G: (Sí)

N: ..y el accidente ocurrió igual o sea., eh.. cuando uno tiene dos o tres mil vehículos la 
cantidad de de superposiciones de cruces diarios que se producen es., e e enorme [y]...

G: [si]

N: ....y los riesgos son grandes.

G: Ingeniero Arturo Novillo, gracias, ¿eh?

N: Gracias a usted.

G: xxx

Entrevista No. 56

Magdalena Ruiz Guiñazú [MRG] enrevista a Oscar Miño [OM], Gerente 
de Noticias de Radio Nacional.

MRG: Y., eh.. como..bien lo subrayaba., hace un momento en el operativo., con el avión 
de Radio Mitre que ya va a empezar a sobrevolar los accesos a la Capital Federal., lo 
subrayaba Santiago Morea - atención a los que están., juntamente empezando su 
veraneo y saliendo y., el cuidado que se debe tener en las rutas., queda subrayado por 
el horror de lo que ocurrió en leí; choque de los ómnibus justamente en Entre Ríos hace 
apenas unas horas. Alguien que salió ileso., de este accidente es el señor Oscar Miño, 
gerente de noticias de Radio Nacional. Realmente creo que nació de nuevo lo tengo en 
línea. ¿Cómo le va, Miño, buen día?

OM: Magdalena, muy buenos días.

MRG: Bueno, nos alegramos realmente de de aunque no nos conocemos pero de., saber 
que está bien.
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OM: Bueno., este., muchas gracias. Eh.. creo que como usted bie lo definió., fue este., 
un horror., fue algo., eh dantesco lo., lo vivido ayer a la madrugada., en el accidente 
que., que tuvo lugar muy cerca de., la ciudad de Colón en la provincia de Entre Ríos. 
Ehm.. no sé eh.. si quiere que le defina que es lo que sucedió, como lo vivimos, este..

MRG: No. Una de las cosas que le quería preguntar, Miño.

OM: (Sí.)

MRG: Es que., eh.. habría habido de., eh.. entre la gente que como usted bueno por 
suerte salió ileso del accidente, eh.. habría habido denuncias por el mal estado de., de la 
ruta...

OM: (Sí.)

MRG: ...por la que por otra parte tengo entendido que se cobra peaje, ¿no?

OM: Bueno., vamos a., aclarar que ahí se paga este., el peaje como corresponde, porque 
es una zona este., de de la ruta que ha sido privatizada...

MRG: (Sí.)

OM: ...este., y desde que fue privatizada hasta la fecha yo no se que tanto se ha hecho 
porque la ruta sigue siendo la misma ruta que conocimos siempre, este creo que 
solamente se han limitado a tapar algunos pozos, este., pero una ruta realmente muy 
angosta., donde como yo hacía incapié este., ayer., dos eh.... vehículos con con el porte 
de un eh.. micro de un Flechabus por ejemplo en el que yo viajaba., y un camión eh.. 
brasileño no pueden realmente eh.. eh.. pasar eh por por este., la misma ruta. O sea 
realmente eh.. eh.. pasar eh.. por por este la misma ruta. O sea realmente o se van a rozar 
se van a tocar o uno de los dos van a tener que ceder e ir sobre la banquina, eh.. es una 
ruta muy muy angosta...

MRG: [Sí, sí]

OM: ...[que sola]mente eh.. ese ese ese ese ancho este., lo necesita un micro de de 
Flechabus para transitar con comodidad. De manera que este., eh.. si no hay mas 
accidentes allí es porque está permanentemente la mano de Dios. Ayer hubo cuatro 
accidentes., en ese trayecto donde nos accidentamos nosotros. Este., lo nuestro fue., 
este., realmente lo mas este imponente. Pero fuera de eso., hubo un automóvil que., fue 
a parar debajo de un camión.Había un chiquito tirado en la ruta que lo estaban 
atendiendo...

MRG: (Mmm)

OM: Este., hubo un., un micro de la empresa El Rápido que a muy pocos este., metros 
de nosotros también este., se fue a la banquina, creo que no pasó nada allí. Este., en fin, 
esto no no tuvo difusión porque, claro, lo lo nuestro un poco este..

MRG: (Claro.)

OM: ...fue mas...

MRG: (Acaparó todo.)

OM: ...eh.. acaparó todo pero es importante decirlo, y van a seguir los accidentes este- 
Magdalena...

MRG: (Sí, si.)
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OM: ...porque es una ruta que realmente yo no sé para que se está pagando peaje cuando 
además..eh.. el., eh.. la primera ambulancia el accidente fue a las tres de la madrugada, y 
no a las tres y media como se dice. Ehm.. la primer ambulancia el., el el primer 
patrullero, llegó a las entre las tres y veinte y tres y veinticinco, estando a., eh.. muy muy 
cerca del lugar de peaje.

MRG: ¿Pero y cómo puede ser que nadie se dio cuenta o que., o que no había o no había 
este elementos como para que fueran enseguida?

OM: Eh.. yo creo que no había elementos., y yo creo que además no está preparada., yo 
creo que como muchas cosas que se hacen en nuestro país que se hacen muy mal., este., 
se cobra un peaje porque sí.

MRG: Seguro. Además de de la cosa privatizar privatizar como sea, pero hay que 
exigirle también a la gente que gana las licitaciones., porque una de las cosas tengo 
entendido de., no sé en ese pliego en particular, pero por ejemplo en los otros pliegos., 
una de las cosas que se estipula., son los equipos de auxilio de emergencia que tienen 
que estar listos siempre, ¿no?

OM: Bueno, allí no se cumple. Realmente si esto es así y realmente hay una exigencia.. 
que la tiene que haber obviamente..este..eh..yo creo que ni se verifica que se cumpla y 
mucho menos se cumple. La experiencia está a la vista. Eh tuvimos que esperar., casi 15 
minutos y y Magdalena, en una situación como la que vivíamos... 25 minutos...

MRG: (Es un horror)

OM: ...es una vida.

MRG: Sí, [claro.]

OM: [Porque] había que salvar que imploraba para que se calmara eh.. el dolor había 
gente con piernas quebradas., había una., una., una señora eh. embarazada., con., con 
una pierna eh.. partida...

MRG: (Mmm)

OM: ...este., eh.. yo viajaba en el asiento número 4, sobreviví porque como lo decía 
ayer.. Dios viajaba al lado mío. Este., de milagro, absoluto. Venía adelante de todo- 
este.. y al lado este., de mi asiento apareció una señora que yo no sé de dónde salió- 
este.. con sus dos piernas quebradas..dos costillas este., también quebradas y hundidas, 
este., que,, a gritos pedía que por favor la atendieran que le calmaran el dolor que no lo 
resistía., lo único que pude atinar a hacer este yo fue colocarle una almohada detrás de., 
de su cabeza muy muy cerca de., en su nuca, ¿no es cierto? porque además veía que la 
cabeza la tenía muy., muy así de costado tenía miedo de hasta que se quebrara la 
columna. Este., no la podía mover porque una persona en ese estado., no se puede 
tocar..eh..se la puede complicar más todavía., este., yo miraba a mi izquierda había des.. 
había desaparecido medio micro., vema acostado un chiquito al lado mío de unos eh..„ 
nueve años., este., la mamá atrás desesperada ¿dónde está mi hijo, dónde está mi hijo? 
habían desaparecido dos filas., este de asientos este., la mamá se tiró del micro lo 
buscaba abajo del micro.. eh„ a los al costado del micro también había gente tirada., con 
el torso desnudo...

M: (Que horror)

OM: ...llovía., había luna pero estaba tapada por unos nu„ nubarrones este oscuros.. Esta 
es una parte de la historia. La otra parte de la historia Magdalena es que., eh.. cuando..eh
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llegó el personal que., que., que vino a asistir con la ambulancia de patrulleros, luego 
vino la Gendarmería, se comportaron realmente magníficamente porque trabajaron., 
muchísimo y muy bien. Pero quiero decir., es., este., eh.. inaudito tener que esperar 20 / 
25 minutos para que aparezca la primer ambulancia...

MRG: (Claro.)

OM: ...y una sola ambulancia en un eh.. panorama dantesco de estas características con 
dos micros., con gente accidentada., este., es absolutamente inadmisible. Es., eh.. este., 
no sé., inexplicable. De cualquier manera eh.. yo creo que la gente., mm.. de parte de 
quienes este., viajábamos en., en el en el Flechabus porque bueno, el., el protagonismo 
de alguna manera lo tuve yo porque yo hablé hu.. hubo otra gente que no se animó y no 
quiso hablar porque., bueno no no querían realmente tener contacto con., los medios de 
comunicación., eh.. pero este., es gente anónima, Magdalena, que se ha comportado., 
magníficamente bien. Yo le decía ayer a otros colegas., que., todo aquel que se pudo 
parart y que tema este., su sentido puesto y claridad y se podía desplazar con comodidad 
y., y no tenía este., dificultades para hacerlo., colaboró para., en medio de los hierros 
retorcidos este los plásticos que golpeaban este la cabeza este., eh.. eh.. cables este., 
desgarrados de todos sitios., este bueno., hacíamos lo lo imposible para rescatar a gente 
que., que todavía tenía algo de vida como., como para este., ehm.. tenerlos prontos para 
cuando apareciera la primera ambulancia, ¿no es cierto?

MRG: Sí, no, realmente es terrible y le agradezco muchísimo Oscar Miño, que., haya., 
buenooo... vuelto a v.. a vivir de alguna manera lo que le pasó a través de este relato que 
mueve a espanto y mueve a indignación, las dos cosas, ¿no?

OM: Yo creo que sí y.. Magdalena, ojalá que realmente., eh.. eh el periodismo., entienda 
que este tema hay que seguirlo.

MRG: (Sí, por supuesto.)

OM: O sea., no., no., este tema me da la sensación de que c como muchos otros temas 
va a morir mañana o pasado...

MRG: (Sí, claro.)

OM: ...y ya nada se va a hacer por las rutas., y vamos a volver a hablar de él., eh.. 
cuando haya un nuevo accidente., cuando haya una nueva madre que perdió su único 
hijo., este., eh.. y cuando haya nuevamente una cantidad de., de muertos. Entonces ahí 
se acordarán nuevamente de mí y me volverán a llamar y me dirán: usted., creo que esto 
hay que seguirlo., creo que es una responsabilidad enorme de parte de la Secretaría de 
Transporte., eh.. tener que poner fin a .. a estos micros truchos que se lanzan a la ruta 
con absoluta impunidad eh.. faltando totalmente a la ley., este., nadie sabe de ellos., 
este., no pagan lo que tienen que pagar., no hay una vigilancia sobre ellos.

MRG: Además se supone., se supone también que los micros., salen de Retiro., donde 
hay., un equipo de inspectores..

OM: Totalmente.Sí.

MRG: Sí.

OM: Yo, honestamente creo., que., ni se controla el descanso de los conductores..

MRG: Bueno, pero eso es una vieja historia..

OM: Claaaaro..
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MRG: Terrible, terrible.

OM: Insistimos con lo mismo...

MRG: Sí, sí, que la gente se duerme..

OM: ...y claro., y yo ayer se lo decía al señor Elio Cipolatti, no es cuestión de., de., de 
insistir. Es cuestión de actuar. El decía porque nos estamos reuniendo. Le digo señor 
Cipolatti, no se pueden seguir reuniendo. Eso es una farsa. Eh.. se habla se habla se 
habla y no se hace nada..

MRG: No, es terrible, terrible.

OM: Y este., y., y., seguimos en lo mismo, ¿no es cierto?

MRG: Bueno, le agradecemos muchísimo, Oscar Miño, nuevamente como., además 
Gerente de Noticias de Radio Nacional., que haya conversado con nosotros y., bueno., 
felicitaciones porque realmente en este Año Nuevo., usted nace de nuevo, ¿no?

OM: Claro que sí.

MRG: Sí. Bueno.

OM: Magdalena yo quedo a sus órdenes realmente para., para lo que necesite porque 
creo que tenemos que seguir con el tema, ¿eh?

MRG: Como no, como no. Gracias, ¿eh?

OM: Le mando un beso muy grande y muy feliz año .

MRG: Adiós. Igualmente.

OM: Hasta muy pronto.

Entrevista No. 57

El periodista Bernardo Neustadt {BN} entrevista a Nacho Gutiérrez 
Saldívar {NG}.

BN: Nacho Gutiérrez Saldívar entá en New York. Buen día, Nacho.

NG: Buen día,Bernardo. ¿Cómo estás?

BN: ¿Cómo va esa vida ahí, qué estás exhibiendo, que ayer Enrique Brown no quería 
creerlo, cuando yo dije, está en New York, está exhibiendo pintura Argentina?

NG: Mirá. Estamos haciendo una exposición que da un panorama de los xxx primer 
ciclo de nuestro arte, de C. López a nestros días, con Petorutti, Berni, Quinquela, dos 
obras de cada uno, y luego de los contemporáneos, Soldi, Alonso, Riquelme, Audibert, 
realmente está sorprendida la gente acá porque nuestro arte desgraciadamente no es 
conocido. Nos conocen por la inflación, nos conocen por los golpes de estado, después 
nos conocen por los deportistas y por el tango.

BN: (Mhm.)



139

NG: Y desgraciadamente por nuestro arte que es uno de los mejores del mundo no nos 
conocían. Pero yo tengo mucha confianza que los últimos diez años hagamos lo mismo 
que hicieron los mejicanos que estaban en esta misma situación y que hoy son 
respetados. Hubo exposiciones en el Metropolitan, ahora en los remates los p... eh ... se 
han vendido en esta semana cerca de once millones de dólares de pintura mejicana entre 
xxx. Los cuadros de Rivera se venden en tres millones de dólares, así que 
desgraciadamente hoy no somos conocidos por nuestros artistas acá en New York. Pero 
estoy seguro que en ... 10 años con paciencia y trabajo lo vamos a lograr.

BN: Nacho...

NG: ¿Cómo?

BN: Nacho. ¿Le explicaste que ya la Argentina a la inflación o la hiperinflación lammm 
... la cambió la estabilidad? Le explicaste que la Bolsa tiene records todos los días de 
120, 128, 129 millones de dólares? ¿Le explicaste que la gente tiene ganas de invertir, 
que está cambiando la Argentina?

NG: Hay muy buena imágen de la Argentina en este momento. Estupenda. No sólo por 
las noticias, sino que acá en New York hay dos embajadores argentinos de primera: 
Amoldo Mitre que está de Cónsul General y Jorge Vázquez en las Naciones Unidas. Y 
realmente tienen un poder de convocatoria maravilloso. Fijate que acá en la exposición 
estaba la galería repleta, la galería son aproximadamente 900 metros cuadrados y 
además estaba toda la galería de la 57 repleta de gente.

BN: Muy bien, Nacho. Te felicito, te mando un abrazo. Seguiremos paso a paso lo que 
hacés.

NG: Gracias, Bernardo.

BN: Chau.

Entrevista No. 58

Silvio Huberman {SH} entrevista a Alejandro Borghese {ABj.

SH: Ahora tenemos información desde el Ministerio de Trabajo. Alejandro Borghese, 
muy buenas tardes.

AB: Muy buenas tardes, Silvio, ¿que tal?

SH: ¿Cómo estás Alejandro?

AB: Muy bien y..bueno, llegando casi al fin de año y te cuento que el Centro..vos lo 
describíass al principio de Revista 5. Parece una cancha de fútbol ¿no? cuando sale 
River sale Boca o San Lorenzo..es terrible la cantidad de papeles que hay por todo el 
Centro., pero menos que otros años como..comentabas vos al principio. Te cuento que 
aquí., en el 18° piso .. con vista al río, en el Ministerio de Trabajo., el.. Ministro 
Armando Caro Figueroa ofreció hoy una conferencia de prensa para hablar del índice de 
empleo., desocupación, cuyos datos fueron ada dados a conocer..por el.. Indec. Este., 
estos índices marcan., según lo., explicaba el Subsecretario de Empleo el Dr. Carlos 
Torres., dice que se ha quebrado una tendencia ascendente., de la tasa de desocupación.

Lorenzo..es
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La comparación es entre octubre eh.. y mayo de este año e indica..en un total de.. 25 
aglomerados urbanos del país que incluyen..a todas las localidades prácticamente del 
país..hablan de., un 41% de actividad..con referencia a., un 41.5 % de mayo. Un 37.1 el 
índice de empleo contra un 37.4 en mayo..y el índice de desocupación eh.. se establece 
en 9.3 contra el 9.9 de mayo., lo que indica un leve descenso ..de., escasas eh..eh.. 
escaso índice de tres eh.. unidades que., tienen que ver con..el índice de desocupación. 
Pero por otro lado si se mide eh.. el índice de desocupación entre octubre del 92 y 
octubre del 93..ahí., comienza ..la preocupación., ya que mm.. se nota un 32.8 % de., 
aumento del índice de..desocupación esto establecido., por las cifras proporcionadas 
por..el INDEC. Fue el propio Ministro de Trabajo quien destacó..que., el desempleo..es 
una preocupación para el gobierno y para el Ministerio de Trabajo y dijo que la situación 
en el mercado argentino es preocupante y que la economía de nuestro país no crea 
puestos de trabajo. Si te parece escuchamos lo., esencial de esta conferencia de 
prensa..que brindó hace minutos Armando Caro Figueroa.

SH: Adelante, adelante

CF: Eh.. lo que estamos viendo es que..eh.. a .. el..desempleo sobre todo si lo miramos 
desde el punto de vista del desempleo he., el mercado de trabajo ha tenido un 
comportamiento positivo, es decir, ha disminuido la tasa de desocupación lo que indica 
que se ha quebrado la tendencia ascendente que se vema registrando este último 
tiempo.Eh?.. o sea que eh..no todo el balance de este xxxxxxxxxx es negativo.Eh? Hay 
cosas que eh.. parece que comienzan a mejorar pero..bien es verdad que lo hacen., 
partiendo..de., eh.. digamos de una situación preocupante. Yo creo que no es bueno eh.. 
ocultar que la situación del mercado de trabajo argentino eh.. eh.. está atravesando 
dificultades..que la economía argentina no crea empleo suficiente para eh..ocupar a 
todos los que vienen demandando empleo..tanto porque los desalentados vuelven al 
mercado de trabajo porque hay jóvenes que se incorporan como poruqe hay también una 
importante oferta de inmigrantes en el mercado de trabajo no es bueno ocultar que 
nuestro mercado de trabajo tiene dificultades eh.. pero., a continuación hay que., abrir 
una..una., ronda de propuestas para saber qué hacer en esta situación... .Para nosotros 
eh.. eh.. la situación esquemáticamente podría ser definida de este modo. Eh.. se ha 
quebrado la tendencia ascendente de desempleo..en primer lugar., no obstante eh.. hay 
que manifestar cierta preocupación por lo que esta ocurriendo en el mercado de 
trabajo..hay muchos desoc desocupados en la Argentina . y en consecuencia hay que 
arbitrar medidas para que esta situación tienda a revertirse. Las medidas que propone el 
gobierno en el área de este Ministerio..van a estar contenidas en la propuesta de reforma 
laboral. Nosotros creemos que solamente reformando el mercado de trabajo argentino 
vamos a lograr revertir esta., esta situación de desempleo en la medida en que se 
mantenga el marco de estabilidad y crecimiento económico.

AB: Conceptos entonces Silvio del titular de Trabajo Caro Figueroa. 1994 aseguró sera 
un año de ..ofensiva para el Minsiterio de Trabajo para tratar., de hacer sancionar la ley 
de flexibilización laboral que se encuentra en el Parlamento ARgentino. Por otra parte 
dijo que el martes 4 de enero se va a reunir con la CGT el tema es excluyente..tiene que 
ver con la reducción de los aportes patronales y ese paro anunciado por el Comité 
Central Confederal de la centrla sindical. Se seguirá hablando, dijo Armando Caro 
Figueroa, voy a seguir charlando con todos los sectores. Ayer recibió a la CTA, entonces 
el martes 4 irá a la CGT. Por otro lado confirmó que el Subsecretario de Relaciones 
Laborales, el Dr. Anselmo Arriba, quien., renunció cuando hizo lo mismo Enrique 
Rodríguez, le fue aceptada la renuncia., en estos días.

SH: Muy bien, completo el informe. ¿Lo saliente entonces., es el incremento del 32 % 
en la desocupación en el último año medido de octubre a octubre?

AB: Así es. Pero lo que más destaca el Ministro de Trabajo es el índice mayo-octubre 
donde., es menos desfavorable el índice.

desempleo..es
partiendo..de
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SH: Hum. Bueno, esta bien., las estadísticas se pueden tomar de tantas maneras ¿No?

AB: Exactamente.

SH: Bueno, esta bien, Alejandro. Muchas gracias.

AB:Hasta luego.

SH: Hasta luego.

Entrevista No. 59

Alejandro Huberman {H} entrevista a Ernesto Salas {S}.

H: Eh.. el tema de., uno de los temas de Tucumán, es eh.... el episodio en el cual hoy se 
entregó el., comisario Sotelo que era uno de quienes se habían fiigado con el Malevo 
Ferreira, y desde el diario La Gaceta de Tucumán, Ernesto Salas.
Buenas tardes Ernesto, ¿cómo te estás?

S: Hola, ¿cómo te va?

H: Bien, ¿cómo estás, Ernesto?

S: Y.... bien, mirá te cuento lo que pasó esta mañana...

H: (Sí)

S: eh.. a las seis., se esperaba., ya había rumores de que se se entregaba el comisario 
Sotelo en eh.. la ciudad de Lules, que queda a 16 kilómetros de Tucumán,eh.. la g 
nosotros estuvimos ahí esperandodesde esa hora, y., a las seis treinta y cinco apareció un 
auto, un peugeot 504 que era el el auto del gobernador, Ramón Or Ortega, eh.. sin hacer 
declaraciones, el gobernador., bajó del auto y entró a la iglesia, que estaba con las 
puertas abiertas, y.... dos minutos más tarde llegó en un., peugeot 505 con otras tres 
personas, el comisario Sotelo. Sotelo bajó del auto y entró también a la iglesia y 
quedaron los dos a solas adentro. Inmediatamente después de esto llegó otro auto en el 
que venían el Ministro de Gobierno José Ricardo Falú, el Secretario de Gobierno 
Edmundo Giménez, y en otro auto el Jefe de Policía Víctor Rubén Dasalte y el Jefe de la 
Dirección de Investigaciones Oscar Heredia.... eh.. minutos después., tres minutos, llegó 
en el mismo auto en el que había llegado Sotelo, eh.. llegó la madre de Sotelo, que 
también entró a la iglesia. Es decir que quedaron dentro del templo e..l Gobernador, 
Sotelo que se entregaba y la madre de Sotelo. Estuvieron 10 minutos, y al cabo de ese 
lapso salieron de la iglesia y.... sin hacer declaraciones volvieron a subir a distintos 
autos, y Sotelo fue conducido a la División de Bomberos, donde quedó alojado ya 
como., detenido, e es el mismo lugar en donde había estado preso 2 años desde que se le 
dictó la prisión preventiva hasta que fueron llevados ajuicio oral este mes de diciembre.

H: Eh.. ¿qué impresión tienen, o qué impresión tenés eh.. cómo se observa esto que es 
bastante novelesco en sus formas?

S: Mirá, es eh.. sin dudas que la forma no es eh.. la más común, ni la que se dió siempre 
acá en Tucumán, ¿no?, pero eh.. todo hace pensar que hay una., una negociación o un 
hay tratativas eh.. paralelas eh que preceden a cada entrega o a cada acto de estos que 
estamos observando, ¿no? E..1 el Gobernador Ortega ha., dado signos evidentes de que..
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no va a dejar., desamparadas a las familias de los policías condenados. En parte esto se 
explica porque los policías, aún condenados, no es cierto, son eh.... de alguna forma 
como miembros o o o empleados de este gobierno del cual él es el titular, ¿no es cierto? 
[entonces]...

H: [Claro]

S:... ante este hecho eh.. él sale a hacer una propuesta humanitaria de darle asistencia, 
casa, eh.. trabajo a las mujeres de los policías condenados etc., entonces eh.. lo que 
nadie sabe a cienca cierta es cuál es el nivel de esas negociaciones y quienes son los los 
contactos, porque acá se habla mucho de que hay negociaciones pero eh.. a la hora de las 
definiciones este., nos nos sorprendemos conque aparecen estos estos actos sin que se 
sepa realmente sin que haya un vocero que nos pueda especificar detalles, ¿no?

H: Ahá. [Eh.. Ernesto]..

S: [Ellos no hicieron] ningún tipo de declaraciones cuando salieron de la iglesia.

H: ¿El párroco de la iglesia tampoco?

S: No, tampoco, tampoco.

H: (Ahá)

S: El párroco no apareció para nada, es decir que estuvo el templo a disposición de este 
encuentro, nada más.

H: ¿Y él no participó de la reunión por lo visto?

S:No.

H: Mhm. La.. ¿No podrá ser que se haya hablado de un indulto?

S: Mirá.. eso es una cosa que nadie la., nadie considera este., la posibilidadde que se 
haya hablado de indulto, eso sería dejar muy mal parada la justicia en este caso...

H: De pronto cuando termina el período del Gobernador Ortega.

S: Y bueno, mirá, eso si es que está la posibilidad., se ha lanzado como una versión 
pero.... realmente no es., no es algo que se le pueda dar crédito, ¿no?

H: (Ahá)

S: Habría que ver que pasa realmente de acá a dos años y e.. e incluso supongamos que 
hubiera una sucesión que no fuera de., del partido justicialista, que pudiera acceder xx 
Fuerza Republicana al Gobierno eh.. también se pregunta mucha gente si no sería una 
medida política de Fuerza Republicana o de un Bussi Gobernador si no sería una medida 
política qie los favorezca el liberar a esta a esta gente, porque en el sentimiento de la 
gente e.. e.. en general, ¿no es cierto? esta como que estos policías son los que defienden 
a la comunidad, ¿no?, aunque la justicia ha mostrado que en el caso esta han obrado en 
forma realmente criminal, ¿no?

H: Erneste.. e la., ¿el paradero del Malevo Ferreira?

S: No se sabe eh.. sólo se tiene como una versión firme y seria., que estaría acá en la 
ciudad de Tucumán.

H: Eh ¿Sotelo no tendrá nada que ver con una mejor búsqueda del paradero de Ferreira?
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S: ¿La entrega de Sotelo dice usted?

H: Claro.

S: Mmm, según las versiones que nosotros tenemos, Sotelo no habría estado con 
Ferreira estos últimos días...

H: (Ahá)

S: ...pero también son versiones, no no no podemos asegurarlo. Se habla de que estarían 
separados los tres, incluso.

H: Ahá. Así que bueno este., prácticamente algún escritor con talento con todo esto 
podría hacer una novela, ¿no?

S: Y bueno, se lo paso., le paso el material y trabájelo.

H: Jaja. No, yo no soy escritor ni tengo talento para eso. [Jajajajaja].

S:[Jajajaja] Bueno, de todos modos se va llegando a., a un puerto en forma incruenta 
que tal vez sea aún sea aún con toda la novela y todo lo demás que hay de por medio 
este., sea lo mejor, ¿no?

H: Sí, sí. Por supuesto, por supuesto. Ernesto muchísimas gracias por este informe y esta 
colaboración para revista cinco de Continental, ¿eh?

S: Bueno, al contrario, [muchas gracias a ustedes]

H: [Un abrazo y] muy buen año, ¿eh?

S: Muchas gracias igualmente.

H: Y saludos para los amigos de La Gaceta.

S: Muchas gracias. Adiós.

H: Hasta luego.

Entrevista No 60

Oscar Gómez Castañón {GC} entrevista a Ricardo Lavandera {L}, vocero 
de prensa del Gobernador de San Luis.

GC: ... Ricardo es el vocero de prensa del Gobernador de San Luis, Oscar Gómez 
Castañón desde Radio Continental, Ricardo buenos días.

L: Buenos días Gómez Castañón, ¿cómo está usted?

GC: Bien, ¿cómo anda., el Gobernador?

L: Mire., esta mañana ha iniciado sus actividades mucho mejor de ánimo eh hoy viene., 
va a seguir desarrollando las actividades recuerda usted como informamos el lunes, que 
él está en pleno ejercicio de sus funciones constitucionales, de manera que hoy comenzó 
sus tareas, a las diez de la mañana ya comenzó., con la firma del despacho diario a
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atender las cuestiones de estado, también eh tiene una reunión con., el.... Ministro de 
Gobierno, el Jefe de Policía donde, claro está eh están., está recibiendo el Gobernador 
un informe sobre la marcha de las investigaciones.

GC: Ricardo aquí todavía en Buenos Aires hay muchas especulaciones muchas teorías y 
muchas dudas, eh el Gobernador ha sido muy reticiente hasta ahora en 1 en 1 en las 
manifestaciones, ¿en las próximas horas vamos a saber algo más?

L: Mire eh.. dentro de del cuadro general de la emergencia el gobernador se está 
recuperando físicamente está en atención médica, tiene una franca pero decidida mejoría 
anímica, tal es así que no sólo no ha dejado de trabajar de ejercer sus tareas eh como 
gobernante sino que la está desarrollando dentro de la prescripción médica de absoluto 
descanso que le han dado. El Gobernador, le voy a decir Gómez Castañón ha tenido en 
el día de ayer con exactitud tres encuentros con la prensa donde ha dialogado con ellos, 
no ha tenido una reticencia en en hablar con con la prensa él ha hablado en tres 
oportunidades, en la mañana, cuando se dirigía a presidir la reunión de gabinete, porque 
ayer a las nueve de la mañana ya estaba presidiendo una reunión de gabinete aquí en la 
residencia, dialogó con los periodistas que a hora temprana se habían apostado aquí eh 
frente a la residencia, que los hicimos pasar tomaron notas gráficas y televisivas ehm.. y 
el gobernador los saludó y estuvo conversando con ellos, a la salida de la misa a las onc 
a las doce aproximadamente, volvió a dialogar a la entrada y a la salida con los 
periodistas, lo que p sucede Gómez Castañón es que ayer se vivió un momento., 
emotivo muy fuerte con un gran esfuerzo., psíquico y físico de xxx el gobernador por la 
gran cantidad de personas, y., luego a las 19 aproximadamente tal vez usted lo haya 
visto en los matutinos nacionales de hoy, salió con., su esposa a saludar a los periodistas 
y estuvo conversando con ellos acá en la puerta de la residencia. De manera que eh.. ha 
tenido ayer un mmm buena cantidad de de frecuencias en diálogo y contacto con la 
prensa.

GC: ¿Sigue molesto el gobierno de de San Luis por por lo que dicen que es una falta de 
de de solidaridad plena por parte del gobierno nacional?

L: Mire eh.... yo no.... yo estoy para atender a a todos ustedes los muchachos de la 
prensa para que., sepan cual es la actividad del Gobernador como se encuentra. Los 
temas de carácter investigativos y políticos yo le rogaría que se remitieran a las 
declaraciones que yo creo que han sido muy claras del señor Ministro de Gobierno.

GC: Bueno, una última cosa que usted sí Ricardo nos puede contestar, en los diarios 
dicen que el supuesto plazo para el pago de tres millones ¿se cumple esta noche?

L: No mire, yo ese tema, le reitero el tema de la investigacón yo no lo conozco, y en 
todo caso usted debe reconocer, ya lo ha dicho el señor Ministro de Gobierno y lo ha 
dicho el señor Gobernador, de tales circunstanciales no se conocen ni se van a dar a 
conocer para no entorpecer la investigación...

GC: (Bueno)

L:... y en todo caso yo le voy a ser muy honesto con usted, ese dato que usted dice yo no 
conozco eh de eh eh en absoluto.

GC: Bueno [Ricardo pero entonces]...

L: [xxx] yo estoy aquí xxx a ustedes en la puerta hay mucha cantidad de periodistas y 
bueno, yo les voy dando las informaciones que le les puedo dar.

GC: [Bueno]

L: [Pero] el tema de las investigación está a cargo del Ministro de Gobierno.
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GC: Bueno el Gobernador entonces está bien de salud y trabajando.

L: Sí, sí, bien de salud y trabajando con un eh.. extraordinario ehm.... temple anímico así 
que, sí está desarrollando., sus actividades.

GC: [Claro]

L: [xxx] sí recuperándose por tratamiento médico.

GC: Muchas gracias Ricardo, ¿eh?

L: No por nada, yo le agradezco a usted por su interés.

GC: Bueno Ricardo Lavandera es el vocero de prensa de Adolfo Rodríguez Saá, 
Gobernador de San Luis.


